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 понимать Россию

Ипотека под 7% — 
такое стало 
возможным 
в успешных 
регионах
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ДЕНЬГИ В Банке России 
рассказали, 
кого будет спасать  
финансовый омбудсмен

Защитник рубля

Юлия Кривошапко

ГОСДУМА до конца весенней сессии должна оконча-
тельно принять законопроект о финансовом омбудсме-
не, который будет защищать права потребителей фи-
нансовых услуг. Сейчас документ дорабатывается ко 
второму чтению. Сам институт, как ожидают в Банке 
России, заработает с 1 января 2018 года.

Кто сможет обращаться к уполномоченному, с каки-
ми проблемами, для кого его решения будут обязатель-
ными к исполнению? На эти и другие вопросы «Россий-
ской газеты» ответил Михаил Мамута, руководитель 
Службы Банка России по защите прав потребителей 
финансовых услуг и миноритарных акционеров.

Будет ли деятельность финомбудсмена ограничена сек-
тором страхования или споры граждан с банками и ми-
крокредиторами он тоже сможет рассматривать?
МИХАИЛ МАМУТА: Предполагается поэтапное распростра-
нение обязательности закона о финансовом омбудсме-
не на все секторы финансового рынка, обслуживающие 
физических лиц. Согласно концепции, на первом этапе 
институт финомбудсмена будет обязательным для 
страховых компаний, предоставляющих услу-
ги по заключению договоров моторного стра-
хования.

АРСЕНАЛ Наши средства 
ПВО способны 
обеспечить защиту 
от любой воздушно-
космической угрозы

Видим, 
но не сбиваем

Сергей Птичкин

КАК УДАЛОСЬ спасти производство систем противово-
здушной обороны в стране? Какие комплексы уже в строю, 
какие разрабатываются? Почему С-400 до сих пор не сби-
ли в Сирии ни одного самолета-агрессора? Кто управляет 
сейчас и будет управлять в будущем воздушным движени-
ем в небе России?

Об этом и многом другом наш разговор с гендиректо-
ром концерна Воздушно-космической обороны «Алмаз-
Антей» Яном Новиковым. 

Ян Валентинович, ваше объединение, по самому своему 
названию, разрабатывает системы воздушно-космиче-
ской обороны. Однако в канун Дня Победы Госпремию 
имени Маршала Г.К. Жукова получил Павел Камнев — на-
учный руководитель вашего концерна и директор ОКБ 
«Новатор». Известно, что специалистами этого предпри-
ятия разработаны и выпускаются в том числе крылатые 
ракеты типа «Калибр». Это тоже в компетенции «Алмаз-
Антея»?
ЯН НОВИКОВ: Да, разработчик и производитель крылатых 
ракет «Калибр» (по классификации НАТО — SS-
N-27 Sizzler) — ОКБ «Новатор». И оно входит в 
наш концерн Воздушно-космической обороны. 
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АКЦЕНТ

ТОЛЬКО В «РГ»

Шесть заповедей 
Бродского. 

Из речи поэта 
в Мичиганском

университете
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Об административном надзоре за лицами, освобожденными 
из мест лишения свободы
— стр 17

Актуализированы отдельные разъяснения Пленума Верховного 
Суда РФ по уголовным делам
— стр. 19

Подсудность уголовного дела и возможности выбора состава суда 
не должны зависеть от пола обвиняемого
— стр. 20

Теракт Жертвами взрыва на концерте Арианы Гранде 
оказались десятки молодых англичан

Кровавая ночь 
Манчестера

Владислав Куликов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постановле-
ние пленума Верховного 

суда России, разъясняющее, как 
рассматривать споры, чей ребе-
нок.

Особая тема: суррогатное ма-
теринство. Как быть, если сурро-
гатная мать не хочет отдавать ре-
бенка биологическим родителям. 
Она выносила плод — как прави-
ло, по заказу. Родила. Но генети-

чески ребенок не ее.  В стране уже 
прошло несколько судебных про-
цессов, когда биологические ро-
дители спорили за малыша с сур-
рогатной матерью.

Как пояснила «РГ» адвокат 
Виктория Данильченко, поста-
новление пленума «О примене-
нии судами законодательства 
при рассмотрении дел, связан-
ных с установлением происхож-
дения детей», усложнит биологи-
ческим родителям задачу вер-
нуть ребенка в случае спора.

Впрочем, другие эксперты по-
лагают, что Верховный суд пока 
никому не отдал приоритета. Би-
ологические родители не смогут 
ссылаться на то, что у ребенка их 
гены. Только на основе этого фак-
та малыша им не отдадут.  Нужны 
будут другие аргументы. 

Но и отказ суррогатной мате-
ри отдать ребенка генетической 
родителям не ставит в деле точку.  
Судам рекомендовано 
изучать договор с сур-
рогатной матерью.

П
о меньшей мере 22 
человека, включая 
детей, были убиты и 
59 ранены во время 
террористического 

акта с участием смертника в ан-
глийском городе Манчестер. Ра-
неных доставляли в шесть боль-
ниц по всему Манчестеру, гла-
ва законодательного собрания 
которого заявил, что «худшей 
ночи в истории города трудно 
представить». Теракт произо-
шел в тот момент, когда тысячи 
поклонников выходили с кон-
церта 23-летней американской-
певицы Арианы Гранде, совер-

шавшей свое европейское тур-
не. 

На концерте присутствовало 
большое количество молодых 
людей. На видео, размещенных в 
соцсетях, видно, как посетители 
концерта кричат и в панике убе-
гают с места трагедии. Выясни-

лось, что террорист сделал само-
дельную бомбу из тротиловых 
шашек и начинил ее обрезками 
гвоздей. Взрывное устройство 
находилось у него в рюкзаке. 

Бомбу смертник взорвал в тот 
момент, когда матери и отцы уез-
жали со своими детьми с концер-

та, а другие родители приезжа-
ли, чтобы забрать молодых лю-
дей с представления. 

Вчера в СМИ было названо 
имя террориста: это 22-летний 
Салман Абеди. По информации 
издания «Дейли телеграф», он ро-
дился в Великобритании в семье 

беженцев из Ливии и был третьим 
ребенком в семье. Он был хорошо 
известен британским правоохра-
нительным органам. 

Как сообщил одноклассник 
террориста, «в последнее время 
он отрастил бороду и вел себя 
очень странно».   

На момент подписания этого 
номера оставалась неизвестной 
судьба нескольких подростков, 
которые были на пред-
ставлении и считаются 
пропавшими без вести. 

ПРАВО Впервые Верховный суд России разъяснил правила рассмотрения споров 
при суррогатном материнстве

Родителей выберет суд

Большинство зрителей на концерте 
в Манчестере составили молодые 
люди.
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Австралийский доллар  42,4221
Азербайджанский манат  33,2228
Армянский драм**  11,7140
Белорусский рубль  30,5456
Болгарский лев  32,5423
Бразильский реал  17,3110

Венгерский форинт**  20,6143
Вон Республики Корея***  50,3628
Гонконгский доллар*  72,6258
Датская крона*  85,5238
Доллар США  56,5552
Евро  63,6189

Индийская рупия**  87,4655
Казахстанский тенге**  18,1246
Канадский доллар  41,9207
Киргизский сом**  83,2919
Китайский юань*  82,0854
Молдавский лей*  30,9045

Новый туркменский манат  16,1817
Норвежская крона*  67,9497
Польский злотый  15,1509
Румынский лей  13,9591
СДР  78,2283
Сингапурский доллар  40,7723

Таджикский сомони*  64,4394
Турецкая лира  15,8285
Узбекский сум***  14,8033
Украинская гривна*  21,5039
Фунт стерлингов  73,4426
Чешская крона*  23,9885

Шведская крона*  65,3379
Швейцарский франк  58,2203
Южноафриканский рэнд*  42,5919
Японская иена**  50,8201

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.05.17 

Акцент

 Теракт произошел в тот момент, 
когда тысячи поклонников выходили с концерта 
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Рецидивистам 
запретят 
по ночам выхо-
дить из дома

5
Продление 
сделки с ОПЕК 
принесет 
России 770 мил-
лиардов рублей 
дополнительно

5
Российские 
женщины стали 
догонять в зар-
плате мужчин

7
Платежные 
карты «Мир» 
привяжут 
к смартфонам

7
Судьи дали 
согласие возбу-
дить дело про-
тив их коллеги 
из Мособлсуда

10
В Санкт-
Петербурге 
рестораны 
на воде могут 
оказаться 
вне закона
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Президент Владимир Путин обсудил подготовку сборных команд 
и национальный план борьбы с допингом

Атлеты и поклонники

Кира Латухина, Краснодар

П
одготовку спортив-
ного резерва и сбор-
ных, а также нацио-
на льный антидо-
пинговый план об-

судили вчера в Краснодаре на 
совете по физкультуре и спорту. 
Президент подчеркнул, что инсти-
тут информаторов, на котором на-
стаивает ВАДА, вызывает ассоци-
ации со сталинскими репрессия-
ми, и здесь нужен крайне осто-
рожный подход. Владимир Путин 
также заявил, что спортсменов 
нужно готовить по новым методи-
кам и возродить практику спарта-
киад, которые должны стать на-
стоящим праздником спорта. Кро-
ме того, глава государства поддер-
жал идею стопроцентного импор-
тозамещения в футболе.

«Современные тенденции ми-
рового спорта, новые возможно-
сти науки, технологии, а также но-
вые вызовы диктуют необходи-
мость серьезного пересмотра сло-
жившихся методик и подходов», — 
начал заседание президент. Нуж-
но сохранить позиции лидеров по 
многим направлениям. И здесь 
важна непрерывность подготовки 
спортивного резерва — от дворо-
вых команд до сборных страны.

Глава государства раскритико-
вал многочисленные аббревиату-
ры организаций, которые готовят 
спортивный резерв. «С названия-
ми пора разобраться, а то запу-
таться очень просто», — сказал он. 
«У нас и какие-то ДЮШСР, ШОР, 
ДЮШС, СШ, ЦСП, ЦОП, да бог 
знает чего только нет, — с трудом 
зачитал непроизносимые слова 
Путин. — По сути, они все занима-
ются одним и тем же — воспитыва-
ют атлетов, и вне зависимости от 
ведомственной принадлежности 
должны иметь универсальные на-
звания, понятную систему контр-

оля и, что самое главное, руковод-
ствоваться общими федеральны-
ми стандартами спортивной под-
готовки».

Следует подумать и о поддер-
жке талантливых ребят. Нужны 
гранты на федеральном уровне 
для перспективных спортсменов — 
чтобы «вести к успеху лучших из 
лучших». Средства надо изыскать, 
в том числе за счет сокращения 
финансирования профессиональ-
ного спорта, считает президент. 
«Во всяком случае, по тем кана-
лам, по которым часто сегодня 
деньги направляются, очень боль-
шие и не всегда обосновано», — 
уточнил он.

Еще одно предложение главы 
государства вызвало живой от-
клик участников. «Российский 
спортивный календарь достаточ-
но разнообразен, насыщен, но в 
нем явно не хватает яркого обще-
национального события, которое 
дало бы поклонникам спорта воз-
можность увидеть наших лучших 
атлетов, представляющих разные 
виды спорта», — заявил Путин. 
Еще в 2013 году было решение 
проводить спартакиады — летние и 
зимние. Но пока это до конца так и 
не реализовано.

«Вместе с тем национальные 
комплексные соревнования само-
го высокого уровня — большой 
спортивный праздник, объединя-
ющий страну, — сегодня как никог-
да актуальны», — убежден глава го-
сударства. «Более того, надо пред-

усмотреть возможность участия и 
зарубежных атлетов», — добавил 
он и поручил правительству обес-
печить подготовку и проведение 
таких спартакиад. Впрочем, вице-
премьер Виталий Мутко назвал 
ряд сложностей. «Календарь силь-
но перегружен», — посетовал он. 
Есть и другая проблема: двойные 
и тройные зачеты, когда спор-
тсмен числится в разных регионах 
и непонятно, за кого ему тогда вы-
ступать.

Путин также призвал подумать 
и о поддержке тех, кто карьеру 
уже завершил. В том числе речь о 
призерах Олимпиад. Сейчас им 
помогает Фонд поддержки олим-
пийцев, но, по мнению главы госу-
дарства, этой структуре неплохо 
было бы сосредоточиться на дей-
ствующих спортсменах. «Хотел 
бы заметить, что итоги прошедше-
го зимнего сезона могли бы быть, 
мягко говоря, лучше», — намекнул 
президент. Говоря о подготовке к 
Играм-2018 в Корее, а также к по-
следующим в Японии и Китае, он 
призвал сделать все, чтобы сбор-
ные готовились в сходных геогра-
фических условиях.

О национальном плане борьбы 
с допингом рассказал глава Неза-
висимой общественной антидо-
пинговой комиссии Виталий 
Смирнов. «Самое главное — сфор-
мировать нетерпимое отношение 
к допингу вообще, обеспечить чи-
стоту российского спорта — без-
условно, это задача номер один», 

— прокомментировал доклад пре-
зидент.

Глава государства обратил вни-
мание на один чувствительный ас-
пект — институт информаторов. 
«Для нашей страны это имеет осо-
бое звучание, — сказал он. — С ним 
связаны трагические страницы в 
истории нашего государства, мас-
совые сталинские политические 
репрессии». ВАДА настаивает... 
«Но для нас очень важно, чтобы 
этот институт плавно не переко-
чевал в другие сферы нашей жиз-
ни, — предостерег Путин. — И вооб-
ще относиться к этому нужно 
очень аккуратно, осторожно, имея 
в виду, конечно, главную благо-
родную цель — формирование не-
терпимого отношения к допингу, 
обеспечению чистоты российско-
го спорта».

Смирнов рассказал о предус-
мотренных в плане мерах. В част-
ности, дисквалифицированные на 
допинге будут ограничены в праве 
занимать спортивные должности. 
Планируется заложить механиз-
мы взыскания призовых таких 
«атлетов». А при неоднократных 
нарушениях антидопинговых пра-
вил федерация может быть лише-
на госаккредитации.

Путин поблагодарил всех, при-
нимавших участие в подготовке 
антидопингового плана. «Понят-
но, в каких условиях они это дела-
ли, работа проведена очень боль-
шая, причем она велась исходя из 
принципов обеспечения чистоты 

спорта, никаких других вводных 
не было. Было сделано максимум 
того, что можно было сделать», — 
оценил он. Президент согласился, 
что комиссия должна продолжить 
работу и взять на себя функции 
независимого мониторинга и 
контроля за исполнением ком-
плекса мер, который на основе 
предложенного документа долж-
но принять правительство.

Еще одну важную и больную 
тему подняли на совете. В футболе 
нужно стопроцентное импортоза-
мещение, попросил краснодар-
ский губернатор Вениамин Конд-
ратьев, говоря про легионеров. 
«Согласен», — кивнул президент.

Перед совещанием Путин по-
сетил спортивные объекты в 
Краснодаре вместе с главой 
ФИФА Джанни Инфантино, в том 
числе посмотрел на тренировку 
юных футболистов. «Мы сделаем 
все для того, чтобы и спортивные 
объекты, и условия пребывания в 
России, и все, что связано с об-
служиванием большого количе-
ства болельщиков, зрителей, 
спортсменов, было осуществле-
но на самом высоком уровне», — 
заверил он.

«Я всегда был убежден, что 
Россия выполнит все взятые на 
себя обязательства, и сейчас у 
нас перед глазами конкретные 
факты», — заявил Инфантино. «В 
качестве президента ФИФА, но, 
что намного важнее, в качестве 
футбольного фаната могу при-
гласить весь мир приехать сюда, 
в Россию, на Кубок конфедера-
ций и на чемпионат мира и от-
крыть для себя эту прекрасную 
страну», — призвал он. «Как в 
футболе, мы настоящая команда, 
и мы делаем это для всего мира», 
— подчеркнул глава ФИФА.

Владимир Путин и Джанни 
Инфантино с юными «академика-
ми» ФК «Краснодар». 

Акцент

 Президент дал поручение о проведении
летних и зимних всероссийских Спартакиад 
с участием иностранных спортсменов

Встречи с избирателями
Сегодня Государственная 

Дума рассмотрит в третьем 
окончательном чтении законо-
проект, регулирующий порядок 
организации и проведения пу-
бличных мероприятий с участи-
ем депутатов.

Напомню, что действующее 
законодательство предусматри-
вает обязанность депутатов 
всех уровней поддерживать 
связь со своими избирателями, 
информировать их о своей дея-
тельности, в том числе устраи-
вать регулярные встречи с 
ними. Чаще всего такие встречи 
проводятся в виде собраний в 
закрытых помещениях, в специ-
ально отведенных местах, а так-
же на внутридворовых террито-
риях. При этом не нарушается 
транспортное сообщение и фун-
кционирование организаций, 
обеспечивающих нормальную 
жизнь того или иного населен-
ного пункта. Согласно предлага-
емому законопроекту депута-
там не нужно будет уведомлять 
региональные органы исполни-
тельной власти или органы 
местного самоуправления о по-
добных мероприятиях, то есть 
встречи с избирателями будут 
проводиться свободно в любое 
время.

Разумеется, если депутат сам 
захочет дополнительной помо-
щи со стороны власти в органи-
зации мероприятия или в обес-
печении безопасности его 
участников, он вправе предва-
рительно проинформировать 
указанные органы о дате и вре-
мени проведения встречи с гра-
жданами.

Вместе с тем зачастую под 
встречей депутата с избирате-
лями фактически скрываются 
такие массовые мероприятия, 
как митинг, шествие, демон-
страция, пикетирование и т.п. 
Эти массовые акции могут со-
здавать помехи движению пе-
шеходов и транспортных 
средств, затруднять доступ гра-
ждан к жилым помещениям. 
Также они могут повлечь за со-
бой изменение маршрутов дви-
жения общественного тран-
спорта, сбой в работе объектов 
жизнеобеспечения, социальной 
инфраструктуры и так далее. 
Наконец, во время проведения 
митингов, шествий и демон-
страций возникает особая угро-
за безопасности участников 
массовых акций и иных гра-
ждан, необходимо уделять по-
вышенное внимание предотвра-
щению террористических ак-
тов, провокаций и различного 
рода столкновений. Поэтому 
встречи с избирателями в такой 
форме должны подпадать под 
нормы закона о публичных ме-
роприятиях. Это значит, что 
надо подавать уведомления об 
их проведении в обязательном 
порядке. В данном случае депу-
таты, проводящие митинг или 
демонстрацию, ничем не отли-
чаются от других организато-
ров массовых акций.

Но при доработке законопро-
екта ко второму чтению мы 
пошли навстречу пожеланиям 
многих депутатов Государствен-
ной Думы, которые большую 
часть времени проводят в Мо-
скве, а в регионах работают 
только одну неделю в месяц, и 
сократили для них сроки подачи 
уведомления о проведении пу-
бличных мероприятий. Сейчас 
установлен общий для всех срок 
подачи уведомления — не ранее 
пятнадцати и не позднее десяти 
дней до дня проведения акции. 
Согласно предложенному зако-
нопроекту уведомление об ор-
ганизации публичного меро-
приятия, проводимого депута-
том законодательного органа 
государственной власти или де-
путатом представительного ор-
гана муниципального образова-
ния, подается в региональный 
орган исполнительной власти 
или орган местного самоуправ-
ления не ранее чем за десять и 
не позднее чем за пять дней до 
дня его проведения.

Если кто-либо будет препят-
ствовать организации или про-
ведению встреч депутатов всех 
уровней с избирателями в фор-
ме публичных мероприятий, то 
его привлекут к административ-
ной ответственности.

Уверен, что принятие данно-
го законопроекта будет способ-
ствовать обеспечению безопа-
сности граждан и при этом 
сохранит все возможности 
для их встреч со своими депута-
тами.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Родителей 
выберет суд

Ведь в таких делах всегда заключается контракт. 
Надо вникнуть, по какой причине суррогатная 
мать против, и так далее. И прежде всего — надо 

учитывать интересы ребенка. По мнению адвоката Анто-
на Соничева, разъяснения по спорам, связанным с при-
менением вспомогательных репродуктивных техноло-
гий, в том числе и суррогатного материнства, являются 
самыми важными в документах Верховного суда. «По-
скольку законодательством эта сфера мало урегулирова-
на», — говорит он. Так что, хотя тот факт, чьи у ребенка 
гены, и не будет определяющим в спорах с суррогатной 
матерью, он тоже будет принят во внимание. Поэтому 
другие эксперты уверены, что у биологических родите-
лей теперь будет больше шансов. Просто им надо будет 
ссылаться не только на биологию, но и принести какие-то 
другие доказательства, например, контракт.

«Обеспечение единства практики применения судами 
законодательства при рассмотрении дел, связанных с 
установлением про-
исхождения детей, 
является актуальной 
и важной мерой, на-
правленной на защи-
ту законных прав и 
интересов как роди-
телей, так и детей», 
сказала адвокат Вик-
тория Данильченко. 
В документ, напри-
мер, включены реко-
мендации для суда 
при разрешении дел, 
связанных с установ-
лением материнства. По ее словам, это новое положение. 
Такой спор может возникнуть, например, если ребенок 
появился не в роддоме.

Мужчины, которых записали в отцы против воли, смо-
гут через суд вычеркивать свои имена из свидетельств о 
рождении. Многие мужчины — в основном молодые — ча-
сто рассказывают страшные истории, как их (или кого-то 
из их друзей) чуть ли не силой заставили записаться от-
цом чужого ребенка. Постановление дает шанс таким от-
цам-невольникам. Они смогут через суд вновь стать без-
детными. Но факты насилия надо будет доказать. «Поло-
жение, закрепленное в проекте постановления, дает воз-
можность обратиться с иском, — сказала Виктория Да-
нильченко. — Но необходимо отметить, что суд выносит 
решение, основываясь на тех доказательствах, которые 
исследует в материалах дела». 

Бывшим мужьям также придется отдельно доказы-
вать, что не они отцы, если ребенок появился на свет в те-
чение 300 дней после развода супругов. Пленум также за-
щитил права тех, кто, не являясь биологическим родите-
лем, стал отцом ребенку. Если человек записан родите-
лем, любит ребенка и хочет юридически оставаться от-
цом, ему пойдут навстречу.

Документ публикуется на стр. 18
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НАГРАДА Вручены премии 
Алексия II

Объединяет 
история 

Елена Новоселова

В КАНУН Дня славянской письменности и культуры в 
храме Христа Спасителя Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл возглавил XVII церемонию вру-
чения премии имени Патриарха Алексия II «За выдаю-
щуюся деятельность по укреплению единства право-
славных народов. За утверждение и продвижение хри-
стианских ценностей в жизни общества» за 2016 год. 

В этом году лауреатами стали Папа Александрийский 
и Патриарх Престола Святого Марка во всей Африке и на 
Ближнем Востоке Тавадрос II, президент Республики  
Македония Герге Иванов и мэр Москвы Сергей Собянин.

Поздравляя лауреатов, Патриарх Кирилл остановил-
ся на заслугах каждого перед содружеством славянских 
народов, выразил благодарность за сбережение нравст-
венных идеалов православия. Святейший напомнил об 
усилиях главы старейшей православной Коптской цер-
кви (Папа Александрийский) в сплочении всего египет-
ского народа,  «который сейчас проходит, через тяжкие 
испытания, но доказал, что никаким силам не разрушить 
его единство». 

Патриарх поблагодарил президента Македонии, от-
метив, что  наши страны объединяет история, связанная 
с переводом богослужебных книг. Как известно, на тер-
ритории Македонии жил и служил лучший ученик Ки-
рилла и Мефодия Климент Охридский. Говоря о заслугах 
третьего лауреата, Святейший назвал «беспрецеден-
тной» столичную программу строительства более чем 
двухсот храмов в новых спальных районах Москвы.

Церемония награждения по традиции закончилась 
концертом из произведений классической, духовной и 
народной музыки. 

Патриарх Кирилл вручил премию Алексея II 
президенту Македонии Герге Иванову (слева).

ДУМА Депутаты рассмотрят законопроект о реновации 9 июня

Снос поправили
Татьяна Замахина

З
аконопроект о реновации 
жилья в Москве Госдума во 
втором чтении рассмотрит 9 

июня. Таким образом, резонан-
сные поправки депутаты решили 
обсудить почти на месяц раньше, 
чем предполагалось ранее. Вчера 
свои поправки ко второму чтению 
представил и кабмин.

О новой дате — 9 июня вместо 5 
июля — сообщил журналистам 
первый зампредседателя Госдумы 
Иван Мельников по итогам засе-
дания Совета Думы. На июль по-
правки хотели отложить, чтобы 
успеть узнать мнение жителей и 
провести «большие» парламент-
ские слушания. В итоге слушания 
решено провести 6 июня, расска-
зал Мельников. При этом срок 
принятия поправок ко второму 
чтению закончится 3 июня.

Ко второму чтению внесен со-
гласованный пакет принципиаль-
ных поправок, напомнил вице-
спикер. Среди главных изменений 
— неограниченность судебной за-

щиты переселенцев. Дом не будут 
сносить до окончания разбира-
тельств в суде. При этом на осво-
бождение помещения собствен-
никам выделят не 60 дней, как 
предполагалось раньше, а 90 дней.

Еще одна поправка обеспечит 
собственникам получение равно-
ценного жилого помещения вза-
мен снесенного. В новой квартире 
будет столько же комнат, а общая 
и жилая площадь окажется не 
меньше прежней. Жилое помеще-
ние «обеспечивается всеми вида-
ми удобств (электроснабжение, 
водопровод, канализация, отопле-
ние, ванна или душ, газовая или 
электрическая плита, горячее во-
доснабжение или газовая колон-
ка). Кроме того, собственники 
должны будут получить компен-
сации за запланированный, но не 
совершенный капремонт.

Гражданам дадут и вариант от-
каза от натурального возмещения 
(то есть квартиры). Те, кто выбе-
рет денежную компенсацию, смо-
гут добавить в рыночную стои-
мость жилого помещения долю в 

праве на земельный участок (если 
он поставлен на кадастровый 
учет), а также средства, которые 
были собраны на не произведен-
ный капремонт. В Комитете Госду-
мы по жилищной политике и ЖКХ 
заверили, что компенсации будут 
достойными. Предусматривается 
и автоматический переход залога 
при ипотеке со старой квартиры 
на новую, причем без уплаты гос-
пошлины. 

Депутаты также предлагают 
дать возможность жителям пятиэ-
тажек, которые отказались от ре-
новации, изменить свое решение. 

Это можно будет сделать мини-
мум через пять лет. Но есть вари-
ант ускорения данного решения — 
если будет получено согласие 
уполномоченного органа города 
Москвы.

Свои поправки в законопроект 
вчера представило и правительст-
во РФ. Кабмин хочет уточнить по-
рядок включения многоквартир-
ных домов в программу. Это дол-
жен быть дом первого периода ин-
дустриального домостроения или 
аналогичный по своим конструк-
тивным характеристикам. 

Поправки кабмина разработа-

ны совместно с правительством 
Москвы и гарантируют приоритет 
мнения жителей, заявил вице-пре-
мьер Дмитрий Козак. Минимум 
две трети собственников и нани-
мателей жилья должны принять 
решение о сносе. При этом на лю-
бой стадии реализации програм-
мы (до заключения первого дого-
вора о предоставлении нового жи-
лья) общее собрание собственни-
ков помещений может принять 
решение об исключении дома из 
программы. 

Кроме того, кабмин уточняет, 
какое именно помещение пересе-
ленец должен будет получить вза-
мен утраченного. Помимо не 
меньшей жилой площади и не 
меньшего количества комнат (это 
уже есть в депутатских поправ-
ках), указывается наличие улуч-
шенной отделки. Уточняется и 
расположение — в том же районе, 
за исключением Новой Москвы и 
Зеленограда. А владельцам нежи-
лых помещений поправки кабми-
на гарантируют равноценное воз-
мещение убытков.

Акцент

 Поправки кабмина 
к законопроекту о реновации 
гарантируют приоритет 
мнения жителей

ДОСЬЕ «РГ»
Ежегодная премия имени Патриарха Алексия II вручается 
Международным общественным фондом единства право-
славных народов, который был  образован в апреле 1995 
года по благословению Святейшего.  Сейчас председателем 
Попечительского совета фонда, который действует в це-
лях укрепления уз духовного братства народов, исповедую-
щих православие, является Патриарх Кирилл. 
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Бывшим мужьям 
придется доказы-
вать, что они не 
отцы, если ребенок 
появился через 300 
дней после развода
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Кровавая ночь Манчестера
Свидетельница, кото-
рая присутствовала на 
концерте, сказала, что 

она услышала мощный взрыв, 
когда покидала арену, после чего 
раздались крики, и тысячи людей 
пытались в панике выбраться из 
здания. «Мы выходили, и когда 
оказались у двери, произошел 
мощный взрыв, и все закрича-
ли», — сказала корреспонденту 
«Рейтер» Кэтрин Макфарлейн. 
48-летняя Паула Робинсон из 
Вест-Далтона, которую цитирует 
агентство, находилась на желез-
нодорожной станции рядом с 
ареной и увидела, как десятки де-
вочек-подростков кричали и убе-
гали с арены. Она отвезла детей в 
близлежащую гостиницу и напи-
сала свой номер телефона в со-
цсети обеспокоенным родите-
лям. Робинсон сказала, что ее те-
лефон не переставал звонить по-
сле ее твита. 

Еще одна посетительница 
концерта, приехавшая на шоу 
специально из Чехии, заявила, 
что в самом здании и вокруг него 
«почти не проводилась проверка 
на предмет безопасности». «Она 
была почти нулевой, — рассказа-
ла Никола Трочтова в интервью 
Общественному чешскому ра-
дио. — Единственное, в чем они 
(сотрудники службы безопасно-
сти) были заинтересованы, есть 
ли у нас с собой бутылка воды. 
Они почти не проверяли наши 
сумки, не смотрели на их содер-
жимое».

Президент России Владимир 
Путин выразил глубокие соболез-
нования премьер-министру Вели-
кобритании Терезе Мэй. «Реши-
тельно осуждаем это циничное, 
бесчеловечное преступление. Рас-
считываем, что его заказчики не 
уйдут от заслуженного наказа-
ния», — подчеркнул президент 
России в телеграмме соболезнова-
ния. Владимир Путин подтвердил 
готовность к наращиванию анти-
террористического сотрудничест-
ва с британскими партнерами как 
на двусторонней основе, так и в 
рамках широких международных 
усилий, отмечает пресс-служба 
Кремля.

Сама премьер-министр Тереза 
Мэй назвала случившееся «ужа-
сным террористическим актом». 
«Террористы сознательно сделали 
целью наиболее уязвимых моло-
дых людей. Взрыв был произведен 
в том месте и в то время специаль-
но, чтобы принести максималь-
ный урон. Только извращенный 
ум способен воспринимать поме-
щение, полное молодых людей, не 
как место для веселья, а как потен-
циальное место для бойни», — зая-
вила британский премьер. Мэй и 
Джереми Корбин, лидер оппози-
ционной Лейбористской партии, 
согласились приостановить пред-
выборную агитацию перед парла-
ментскими выборами, которые 
пройдут в Великобритании.

Во многих мировых столицах 
уже дали понять, что усилят 
меры безопасности при проведе-
нии крупных спортивных меро-
приятий и концертов. Так, в Тай-
ване, где в августе этого года 
пройдет Универсиада, заявили, 
что «значительно повысят ком-
плекс мер безопасности в свете 
трагедии в Манчестере». 

«Мы считаем, что нападение 
было проведено одним челове-
ком, — заявил журналистам во 
вторник главный констебль Ман-
честера Ян Хопкинс. — Приоритет 
— установить, действовал ли он 
один или в качестве участника 
террористической сети». Извест-
но, что погибший смертник при-

вел в действие самодельное 
взрывное устройство. Хопкинс 
не уточнил, был ли террорист 
британцем. Во вторник днем от-
ветственность за теракт взяли на 
себя боевики группировки 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ группировки 
ИГИЛ. — «РГ»). Тем временем лон-
донская полиция задержала на 
юге британской столицы 23-лет-
него мужчину в рамках контр-
террористической операции. 

Отметим, что теракт в Ман-
честере стал самым смертоно-
сным нападением в Великобри-
тании после того, как в результа-
те подрывов смертников в лон-
донской транспортной системе в 

июле 2005 года погибли 52 чело-
века.

Тем временем лидеры различ-
ных религиозных и обществен-
ных организаций Великобрита-
нии осудили теракт в Манчесте-
ре, отмечают РИА Новости. «Ге-
роический Манчестер, темное 
зло не может сломить его. Мы мо-
лимся за тех, кто в горе на тяже-
лом пути потери и боли и за тех, 
кто защищает нас», — заявил ар-
хиепископ Кентерберийский 
Джастин Уэлби. А генеральный 
секретарь Мусульманского сове-
та Великобритании Харун Кхан 
сказал: «Это ужасно, это пре-
ступление. Пусть виновные в 
полной мере почувствуют на 
себе силу правосудия как в этой 
жизни, так и в следующей». 

В последнее время именно Ве-
ликобритания, отмечают экспер-
ты, «стала наиболее уязвимой ми-
шенью для террористов». В бри-
танском контртеррористическом 
подразделении отмечают, что 
каждый день «производят аресты 
в связи с предполагаемой терро-
ристической активностью». На-
помним, что в марте уроженец Ве-
ликобритании врезался на внедо-
рожнике в пешеходов на знамени-
том Вестминстерском мосту в 
Лондоне. Он убил четырех чело-
век и заколол полицейского, кото-
рый находился на территории 
парламента страны. Преступника 
застрелили на месте происшест-
вия. А в 2015 году пакистанский 
студент Абид Насир был осужден в 
суде США по факту «сговора с Аль-
Каидой (запрещена в РФ. — «РГ»)». 
Он собирался взорвать торговый 
центр Arndale в центре Манчесте-
ра в апреле 2009 года. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ
«Высшая школа экономики»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

СУВЕРЕНИТЕТ? КАКОЙ?
МАСШТАБНЫЙ теракт в Манчестере — очередное страш-
ное подтверждение того, что «израилизация» Европы, то 
есть превращение угрозы атак на мирное население го-
родов в рутину, уже случилась. Великобритания — страна 
с мощными спецслужбами и богатыми традициями про-
тивостояния разного рода экстремистам. Однако и здесь 
бессильны гарантировать гражданам защиту от терро-
ристических нападений, так же как и в Бельгии, Франции 
или Германии. И обвинять одни только «органы» неспра-
ведливо — источник зла находится внутри обществ, кото-
рые структурно не готовы к мировым условиям XXI века. 
Стирание границ и открытость как главный (по крайней 
мере — провозглашаемый) принцип организации жизни 
не выдерживают столкновения с реальностью. Следова-
тельно, неизбежны коррективы, которые, собственно, 
уже и начались. Но принесут ли они результат?

Не стоит упрощать картину и сваливать все на глоба-
лизацию, как это делают приверженцы протестных пар-
тий и движений. И сама глобализация — плод естествен-

ного развития запад-
ной цивилизации, 
экспансивной и мес-
сианской по опреде-
лению. И, что еще 
важнее, корни ны-
нешней ситуации 
уходят в более ран-
ний период, середи-
ну прошлого столе-
тия, когда оконча-
тельно закончилось 
колониальное 
устройство мировой 
периферии. 

Все бывшие коло-
ниальные империи 
сталкиваются с тер-
рористической и 
экстремистской 
опасностью в боль-

шей степени, чем страны с иным прошлым. И уровень 
этой опасности не слишком зависит от характера быв-
шей империи и формы расставания с ней. Так, считается, 
что Великобритания сумела мудро и элегантно распро-
щаться с прежними территориями, а Франция оставила 
крайне недобрую память своими попытками сохранить 
достояние. Но нельзя сказать, что это как-то сказывается 
на нынешней ситуации. 

Важнее другое — взаимное переплетение метрополии 
и окраин, возникавшее в имперских образованиях, со-
хранялось, меняя содержание. Неспособность большого 
количества стран, которые обрели независимость в сере-
дине ХХ века, построить дееспособные благополучные 
государства не только стимулировала желание возло-
жить ответственность на бывших хозяев, но и подпиты-
вала стремление переселиться в культурно близкие ме-
трополии. Последние же это поощряли, поскольку эко-
номический подъем в Европе после Второй мировой вой-
ны создавал спрос на рабочие руки. Отсюда и возникли 
крупные диаспоры, наличие которых стало импульсом к 
нарастающему притоку в те годы, когда спрос сократил-
ся, а наличие заметных инокультурных анклавов прев-
ратилось в фактор социально-политического бытия раз-
витых стран. Так что глобализация этот феномен, конеч-
но, не создала, но резко катализировала. 

Провал политики интеграции приезжих, признанный 
на высшем политическом уровне ведущих европейских 
стран еще несколько лет назад, не вызвал к жизни дискус-
сию о том, каковы альтернативы. Политические настрое-
ния меняются, растет поддержка того, что необходимо 
ужесточить правила приема переселенцев и условий их 
пребывания. Но, во-первых, это происходит довольно 
медленно, постепенно — Европа иначе просто не работает. 
Во-вторых, эти меры никак не решают вопрос с уже имею-
щимися группами и отношениями между ними. То есть си-
туация давно перешла из правоохранительной сферы в 
область социально-политического устройства общества, 
принципов и приоритетов его организации. То есть нужны 
серьезные политические решения.

Атмосфера изменилась, и хотя так называемые крайне 
правые силы в Европе на спаде, во всяком случае волну, 
поднятую Великобританией и США удалось погасить, их 
повестка дня получает распространение. В Великобрита-
нии через две недели парламентские выборы, объявлен-
ные Терезой Мэй для того, чтобы чувствовать себя уверен-
нее в процессе пере-
говоров по «брекзи-
ту» с ЕС. Радикально-
го воздействия на го-
лосование теракт не 
произведет — скорее 
всего укрепит пози-
ции консерваторов, 
которым и так про-
чили убедительную 
победу. Мэй имеет 
репутацию жесткого 
политика, которую 
она заработала на 
посту министра вну-
тренних дел как раз 
своей позицией в от-
ношении миграции. 
Сторонники «брек-
зита» убедятся в своей правоте, его противники, может 
быть, усомнятся, но в целом вопрос уже закрыт. И будучи 
внутри Евросоюза Великобритания весьма твердо отстаи-
вала свою самобытность в вопросах внутренней безопа-
сности. Тем более сейчас.

Но ограничительными мерами, как уже сказано, во-
прос не решается. И дискуссия об устройстве европей-
ских обществ в том смысле, что нужна модель управле-
ния многообразием, неизбежна. Терроризм здесь фер-
мент, который делает дискуссию более острой, но про-
блема намного шире. Глобальный тренд на ресуверени-
зацию и «возвращение контроля» национальным прави-
тельствам (главный лозунг Брекзита) ставит куда более 
сложный вопрос: что есть суверенитет сегодня? Ведь 
источником суверенитета в эпоху после абсолютных мо-
нархий является народ. И прежде он был социально 
фрагментирован, но культурно однороден. Сейчас это не 
так, и культурно различные элементы этого самого наро-
да претендуют на одинаковые права и возможности. Так 
что просто «сдвигом вправо» вопрос не решить, ткань 
обществ невероятно усложнилась.

Терроризм — лишь верхушка айсберга, под водой 
скрыты проблемы, от решения или нерешения которых 
зависит будущее устройство мира. 

Все бывшие колони-
альные империи 
сталкиваются с тер-
рористической и 
экстремистской 
опасностью в боль-
шей степени, чем 
страны с иным 
прошлым

Терроризм — лишь 
верхушка айсберга, 
под водой скрыты 
проблемы, от реше-
ния или нерешения 
которых зависит 
будущее устройство 
мира

В последнее время именно Великобритания, отмечают эксперты, «стала наиболее уязвимой мишенью для террористов».

Иосиф Линдер (Россия), 
президент Международной контртеррористической 
ассоциации: 

— Все очень просто. Есть концепция, определяющая систе-

му безопасности на массовых мероприятиях. Она санкци-

онируется высшим руководством, принимается соответст-

вующими административными структурами, а дальше спу-

скается на уровень спецслужб правоохранительных орга-

нов и реализуется в зависимости от категории мероприя-

тия: объема гостей на том или ином объекте. 

В Манчестере реального, серьезного досмотра не прово-

дилось, хотя необходимая для этого просмотровая техни-

ка была. А досмотр на мероприятии, проходившем на 

«Манчестер Арене», должен быть равен досмотру на тер-

миналах международного аэропорта. У нас, к примеру, на 

стадионах, на концертах при проходе открывается каждая 

сумочка, зрителей пропускают через металлодетекторы — 

выкладываются ключи, кошельки, монеты. Сумки досма-

триваются очень тщательно. При необходимости — лич-

ный досмотр вплоть до личного обыска. Представители 

прессы проносят технические устройства через рентге-

новскую камеру. Возникает вопрос, и через нее же пропу-

скаются и личные вещи отдельных гостей. Ничего этого в 

Манчестере практически не было, а был поверхностный 

досмотр, и не более. Пронести можно было все что угодно. 

Есть и второй момент, который должны понять все. Мы жи-

вем в эпоху террористической пандемии. Нет на земле 

уголков, где мы могли бы скрыться от террористов. Это — 

данность нашей сегодняшней жизни. Следовательно, все 

структуры административных органов власти должны это 

понимать, и если хотят удержаться в политическом исте-

блишменте, этому следовать. Но европейский истеблиш-

мент, и в частности английский, сегодня, исповедуя тео-

рию псевдотолерантности, свое коренное население от 

террора в достаточной степени не защищает. Предпо-

следний уровень террористического риска для граждан 

Великобритании мало что значит. Эффективной системы 

борьбы не будет. В Англии гремели взрывы в метро, напа-

дали на полицейских около правительственной Даунинг-

стрит. Произносились красивые речи в память погибших. 

Однако реально ни в Европе, ни в Англии концепции без-

опасности и противодействию терроризму — нет. Думаю, 

премьер Тэтчер могла бы принять жесткое, верное и непо-

пулярное решение. А госпожа Мэй и другие западноевро-

пейские политики на это не способны. Нет сегодня в За-

падной Европы великих политиков. И, следовательно, по-

прежнему будет литься кровь.

БУДЕТ ЛИТЬСЯ КРОВЬ

Взрыв в Манчестере: 
последние новости, фото и 
видео на сайте
rg.ru/sujet/5868

Ариана Гранде со своей поп-музыкой постепенно набирает 

популярность. Некоторые хиты красотки из Флориды вхо-

дят в различные топы, десятки и самые разнообразные хит-

парады. Сольники собирают если не полные залы типа «Ман-

честер Арены», то довольно много молодых поклонников. 

Глупо верить в приметы и совпадения, но надо же было Гран-

де окрестить собственные гастроли по миру, начавшиеся 

еще в феврале, «Туром опасной женщины». Поп-певица, со-

чиняющая и свои мелодии, не могла даже в кошмарном сне 

представить, что название окажется пророческим. Сама пе-

вица не пострадала. Взрыв раздался — и уже не в зале, после 

ее ухода со сцены. Но Ариана Гранде, конечно, морально по-

давлена. Еще бы, пережить такое. И как продолжать миро-

вой тур с названием, превратившимся в вещее?

ЖЕНЩИНА ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ОПАСНА 

Террористы часто выбирают крупные 

культурные или спортивные сооруже-

ния в качестве своих целей. 13 ноября 

2015 года французы иначе, как «чер-

ной пятницей» не называют. Когда на 

город спустились сумерки, он подвер-

гся самой смертоносной атаке со вре-

мен окончания Второй мировой вой-

ны. Ее жертвами стали 130 человек. 

Действовало несколько групп. Пер-

вая, в которую входили три боевика-

смертника, совершили взрывы у ста-

диона «Стад де Франс», где проходил 

футбольный матч между сборными 

Франции и Германии. В это время вто-

рая команда убийц совершила налет 

на несколько ресторанов, баров и 

пиццерий в 10-м и 11-м округах на вос-

токе Парижа. Трое джихадистов на 

черном автомобиле марки Seat подъ-

езжали к открытым террасам заведе-

ний, где за столиками расположились 

клиенты, и открывали по ним огонь из 

автоматического оружия, убив 40 че-

ловек. 

Однако самым кровавым стало напа-

дение на концертный зал «Батаклан», 

где выступала американская группа 

Eagles of Death Metal. Там погибло 90 

человек, в том числе россиянка Ната-

лья Муравьева, имевшая два граждан-

ства — российское и французское. 350 

были ранены. Трое террористов, за-

стрелив охранника на входе, ворва-

лись в зал, где собралось около полу-

тора тысячи зрителей. В основном мо-

лодежь, поклонники крутого рока. 

Взяв беззащитных людей в заложни-

ки, начали методически поливать их 

свинцом из автоматов. 

По рассказу чудом спасшихся зрите-

лей, убийцы действовали хладнокров-

но и быстро меняли использованные 

рожки автоматов на новые. Когда к 

«Батаклану» подтянулся французский 

спецназ, террористы заставляли за-

ложников стоять перед окнами театра 

и следить за передвижениями поли-

цейских. Тех, кто отказывался или 

медлил, расстреливали на месте. В 

ходе операции по освобождению за-

ложников двое террористов привели 

в действие пояса шахидов с взрывчат-

кой. Третий не успел — его настигла 

пуля спецназовца. 

Все они оказались французскими гра-

жданами с североафриканскими кор-

нями, которые успели пройти подго-

товку в Сирии в лагерях ДАИШ (араб-

ское название группировки ИГ, запре-

щена в РФ. — «РГ»). Спустя несколько 

дней в столичном пригороде Сен-Де-

ни был обнаружен координатор па-

рижского побоища 28-летний Абдель-

хамид Абауд. 

Уроженец брюссельского квартала 

Моленбек, где компактно проживают 

выходцы из Марокко, оказал воору-

женное сопротивление полиции и 

был ликвидирован. 

1 января 2010 года в пакистанском го-

роде Лакки-Марват террорист выехал 

на машине прямо на площадку, на ко-

торой шел волейбольный матч, и при-

вел в действие взрывное устройство. 

В результате погибли 95 человек, бо-

лее 100 получили ранения. Атака ста-

ла одной из самых кровавых в исто-

рии Пакистана. 14 мая 2010 года в 

иракском Таль-Афаре заминирован-

ный автомобиль взорвался возле ста-

диона во время футбольного матча. 

Затем смертник привел в действие 

еще одно устройство. 

В двойном теракте погибли 25 чело-

век, свыше 100 были ранены. 

ДОСЬЕ «РГ»

СТАДИОНЫ 
В КАЧЕСТВЕ МИШЕНЕЙ
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Материалы подготовили Николай Долгополов, Юрий Когалов, Максим Макарычев, Вячеслав Прокофьев 
(Париж)

Акцент

 Посетительница концерта 
заявила, что в самом здании 
и вокруг него «почти 
не проводилась проверка 
на предмет безопасности»

На концерт Арианы Гранде многие зрители пришли в футболках с ее изображением. «Тур опасной женщины» 
надолго запомнится англичанам.

САМАЯ БОЛЬШАЯ АРЕНА
«Манчестер Арена» не молода, но комфортабельна. 
Это самая большая арена подобного рода в Европе. Ее 
вместимость — 21 тысяча зрителей, которые легко 
заходят в этот дворец, находящийся в относительной 
близости от центра сероватого цветом домов, рабоче-
го «города-трудяги Манчестера». Именно столько 
зрителей находилось на концерте  Гранде в тот роко-
вой вечер. Ранее столько билетов на спортивные со-
стязания или на концерты, здесь проходившие, ни-
когда не продавалось, хотя здесь выступали и короли 

рока, и звезды бокса, баскетбола, хоккея. Снаружи 
арена выглядит несколько неказисто. Зато внутри 
— раздолье. Полный простор для публики, ряды ухо-
дят вверх и еще выше, выше, причем проверено лично, 
сцена и ковер внизу в центре отлично видны и с по-
следнего яруса. Выходы из зрительских секторов ши-
роченные, просторные, исключительно удобные.
 Возможно, и благодаря этому давки при спешной мас-
совой эвакуации-бегстве не возникло, что помогло из-
бежать еще большего количества жертв. 
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ПРОЕКТ Новый закон 
сенаторов осложнит 
жизнь продавцам 
анонимных SIM-карт

Звонок 
от неизвестного

Наталья Козлова

В ГОСУДАРСТВЕННУЮ Думу внесен действительно 
важный законопроект. Он о наказаниях для юридиче-
ских лиц, которые торгуют левыми SIM-картами. Авторы 
законопроекта — члены Совета Федерации Андрей Кли-
шас и Людмила Бокова предложили поправки к закону 
«О связи». Они обязывают абонентов — юридических лиц 
раскрывать операторам связи данные конечных пользо-
вателей SIM-карт.

По большому счету такой документ надо было при-
нимать еще несколько лет назад. Ведь давно известно, 
что серьезный криминал и террористы пользуются ис-
ключительно мобильными телефонами, в которых сто-
ят SIM-карты, купленные без заключения договора. 
Эти звонки в случае расследования преступления пра-
воохранителям видны, но звонившего и его абонента 
ни поймать, ни определить невозможно.

Авторы докумен-
та справедливо ука-
зывают, что торгу-
ют таким пользую-
щимся спросом то-
варом в местах мас-
сового скопления 
граждан — на вокза-
лах, в переходах 
станций метро да и 
просто на улице. Се-
наторы подчеркива-
ют, что из-за того, 
что подобными ле-
выми картами мас-
сово пользуются не-
легальные мигран-

ты, есть сложности привлечения к ответственности на-
рушителей-иностранцев. 

Чаще всего такие SIM-карты бывают оформлены на 
некое юридическое лицо или на индивидуального пред-
принимателя. И их практически невозможно наказать 
за непредставление оператору связи сведений о своих 
пользователях. 

По мнению сенаторов, без поправок в законодатель-
ство нет возможности Роскомнадзору изымать SIM-
карты, распространяемые с нарушением установлен-
ного порядка заключения договоров.

В Совете Федерации предлагают ужесточить ответ-
ственность за такую торговлю вплоть до ареста с выд-
ворением за пределы РФ, если продавец иностранный 
гражданин. 

Поправки наделят МВД, Роскомнадзор и суды «пол-
номочиями для составления протоколов и рассмотре-
ния административных дел. Для граждан-продавцов 
штрафы составят 2—5 тысяч рублей. Для чиновников 
10—50 тысяч, для фирм до 200 тысяч рублей. 

Сенаторы еще предлагают штрафовать компании, 
которые своевременно не раскрывают операторам све-
дения о своих сотрудниках, использующих корпора-
тивные тарифы. 

ПРАВО Рецидивистам 
запретят по ночам 
выходить из дома

Сядут молча

Владислав Куликов

СУДЬИ получили важные разъяснения, как брать под 
административный надзор бывших заключенных. Уго-
ловникам, отсидевшим за пьяные преступления, запре-
тят посещать питейные заведения. А рецидивистам за-
претят по ночам выходить на улицу.

Такие рекомендации заложены в постановлении пле-
нума Верховного суда России о рассмотрении судами дел 
об административном надзоре за лицами, освобожден-
ными из мест лишения свободы. Документ сегодня пу-
бликует «Российская газета».

Напомним, что закон об административном надзоре 
был принят шесть лет назад. Под особый пригляд попада-
ют не все бывшие заключенные и не автоматически: 
каждый раз суд решает отдельно, надо ли оставлять чело-
века под контролем 
и после освобожде-
ния из тюрьмы.

По данным Су-
дебного департамен-
та при Верховном 
суде России, в прош-
лом году админи-
стративный надзор 
был назначен 69 ты-
сячам граждан. Это 
и те, кто выходил из 
тюрьмы, и некото-
рое время провел на 
воле. По закону по-
требовать взять под административный надзор бывшего 
заключенного может и полиция, если поведение челове-
ка опасно для общества. 

Административный надзор предполагает, что гражда-
нин попадает под особый контроль полиции, а ему само-
му могут быть назначены определенные запреты. Как по-
яснил Верховный суд, выбор вида административных ог-
раничений не может носить произвольный характер. 
Каждый запрет должен быть мотивирован. Например, 
если человек совершил преступление в пьяном виде, то 
ему запретят посещать места, где разливают. То есть 
кафе и рестораны, пивные, рюмочные и т.п. 

Также под запретом для вчерашнего сидельца могут 
оказаться развлекательные мероприятия (концерты, 
конкурсы, фестивали и прочее), спортивные соревнова-
ния и т.п. А по вечерам гражданину могут вообще запре-
тить выходить из дома. Скажем, если бывший заключен-
ный известен как футбольный фанат и сел за драку, ему 
могут на время административного надзора закрыть 
вход на стадионы. Как рассказывают в Федеральной па-
лате адвокатов, в ходе подготовки постановления были 
учтены предложения палаты. А по предложению МВД 
уточнено, кто именно может обращаться в суд с заявле-
нием об установлении административного надзора.

Доктор юридических наук Иван Соловьев полагает, 
что в современном положении об административном 
надзоре были значительно повышены гарантии защиты 
прав человека по сравнению с советскими временами.

Документ публикуется на с. 17.

ТУРИЗМ Мест в детских лагерях этим летом на всех не хватит

Койко-пусто
Нина Егоршева

Э
тим летом в России может 
резко сократиться число 
детских летних лагерей. 

Процесс уже запущен. Об этом 
сообщил член Координационно-
го совета при президенте РФ по 
Национальной стратегии дейст-
вий в интересах детей на 2012—
2017 годы Матвей Шпаро. 

Ситуацию Шпаро проиллю-
стрировал на примере палаточ-
ных лагерей Подмосковья — в 
прошлом году их было 14, сейчас 
осталось 9. То же касается и ста-
ционарных учреждений. Это зна-
чит, что все меньше детей смогут 
провести каникулы в лагере.

Причин, по которым закрыва-
ются летние лагеря, масса. Са-
мый болезненный вопрос, как об-
ычно, упирается в деньги. С 
прошлого года основные средст-
ва в организацию детского отды-
ха регионы должны искать в сво-
ем кармане. Но денег в местных 

бюджетах немного, особенно с 
учетом того, что 75 регионов из 
85 должны федеральному бюдже-
ту. Если в 2016 году правительст-
во выделило 4,6 миллиарда ру-
блей на «оздоровление детей, на-
ходящихся в трудной жизненной 
ситуации», то в 2017-м такие ас-
сигнования не предусмотрены.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по вопросам семьи, жен-
щин и детей Ольга Окунева рас-
сказала со ссылкой на министер-
ство образования, что деньги из 
федерального бюджета пойдут 
только на поддержку центров фе-
дерального значения, таких как 
«Артек». В этих лагерях отдохнут 
72 тысячи человек. А всего за три 
летние смены в летних лагерях, в 
том числе городского типа, долж-
ны побывать более 5 миллионов 
детей. При этом, добавила Оку-
нева, чтобы отправить в лагерь 
как можно больше детей, регио-
ны вынуждены идти на сокраще-
ние продолжительности смен.

Понятно, что нехватка финан-
сирования детского летнего от-
дыха затрудняет решение многих 
других проблем, в том числе ка-
сающихся безопасности. Это зна-
чит, что нет гарантий, что прош-
логодняя трагедия на Сямозере, 
унесшая жизнь 14 детей, не по-
вторится снова. 

«Я наткнулся на объявление о 
продаже путевок в лагерь в Ко-
стромской области. Стоит такая 
путевка 19 тысяч рублей на 21 
день. За эти деньги нельзя нор-
мально обеспечить отдых», — го-
ворит Матвей Шпаро. Ведь детей, 
по его словам, нужно не только 
каждый день кормить, но и пла-
тить зарплату сотрудникам лаге-
ря. «Скорее всего организаторы 
такого лагеря будут экономить 
на всем, в том числе на качестве 
отдыха», — заключил он. 

Низкие зарплаты — одна глав-
ных из причин того, почему в дет-
ских лагерях нередко отсутству-
ют опытные инструкторы. В том 

же лагере на Сямозере вожатые 
получали около 8 тысяч рублей.

С 1 января вступили в силу из-
менения в законодательстве, уже-
сточающие контроль за работой 
детских лагерей. Законом предус-
мотрены профстандарты для ра-
ботников организаций детского 
отдыха, прописаны общие требо-
вания к маршрутам передвижения 
детей, порядку их организации. До 
1 января 2018 года все организа-
ции должны полностью привести 
свою деятельность в соответствие 
с новыми требованиями. Однако 
результаты проделанной работы 
пока не сильно впечатляют. Так, се-
натор Валерий Марков дал понять, 
что законодатели пока не распола-
гают данными, сколько детских 
лагерей сегодня в полной мере со-
ответствуют новым стандартам.

Транспорт Этим летом отремонтируют почти 9 тысяч километров федеральных дорог

Закатают в асфальт
Татьяна Шадрина 

Н
а федеральных трас-
сах стартовал сезон 
ремонтных работ. 
Этим летом плани-
руется привести в 

порядок больше 8,7 тысячи ки-
лометров автодорог. Основной 
акцент будет сделан на участки 
с большой интенсивностью дви-
жения.

Приоритетным проектом 
минтранса, по словам главы Ро-
савтодора Романа Старовойта, в 
рамках столичного транспортно-
го узла в этом году стал головной 
участок трассы М-7 «Волга» с 15 
по 21 километр (шоссе Энтузиа-
стов). На этой напряженной авто-
трассе в районе Балашихи интен-
сивность движения превышает 
120 тысяч автомобилей в сутки. 
Уже в августе этого года по двум 
развязкам, которые должны раз-
грузить движение, откроется ра-
бочее движение, пообещал Ста-
ровойт. А в ноябре 2017 года весь 
головной участок М-7 «Волга» 
можно будет проехать за 15—20 
минут, добавил он.

На участке с 26 по 30 кило-
метр этой же трассы дорожники 
ликвидируют «узкое место». 
Там возведут еще одну развязку 
на выезде из города Балашиха в 
районе примыкания Восточного 
шоссе. Начало строительства 
намечено на 2017 год. С другой 
стороны Балашихи — Щелков-
ское шоссе. Проект по повыше-
нию пропускной способности 
(частичного расширения суще-
ствующей дороги и строитель-
ства участков дублера) Щелков-
ского шоссе уже готов. Росавто-
дор может реализовать его за 
полтора-два года, отметил глава 
агентства Роман Старовойт.

Однако планы дорожников 
затрагивают территорию наци-
онального парка «Лосиный 
остров», а это требует особых 
согласовательных процедур, ко-
торые сейчас идут с правитель-
ством и минприроды. По краю 
Лосиного острова можно сде-
лать уширение Щелковского 
шоссе (до поворота на Балаши-
ху), потому что другого реше-
ния невозможно предусмотреть. 
С другой стороны Щелковского 

шоссе многоэтажные жилые 
дома и объем проблем, которые 
возникнут у жителей, несоизме-
рим с прокладкой трассы по гра-
нице леса.

Изначально было два вариан-
та. Первый — расширять трассу 
на юг. Но там построены многоэ-
тажные жилые дома, расселение 
которых потребовало бы очень 

больших бюджетных затрат. 
Второй — расширять на север, 
что требует изъятия земли не-
которых торговых помещений и 
объектов сервиса. Это экономи-
чески целесообразнее, поэтому 
прорабатывается второй вари-
ант с учетом максимальной ми-
нимизации рисков для экологии 
и природы, подчеркнул он.

Но пробка переместится к 
Малому Бетонному кольцу, от-
мечают эксперты. И это показал 
пример Ярославского шоссе. 
Дорожники это понимают: в 
планах расширение федераль-
ных дорог из столицы до Малого 
бетонного кольца.

В 2017 году начнется второй 
этап реконструкции М-8 «Хол-
могоры» (Ярославское шоссе) 
от города Пушкина до пересече-
ния с Малым бетонным кольцом 
(А-107). Там тоже будет до 8 по-
лос, как и на головном участке 
трассы (от Москвы). Ликвиди-
ровать заторы на федеральных 
трассах дорожники планируют 
еще и за счет строительства пу-
тепроводов и ликвидации свето-
форов.

Уже расширяют участок 
Дмитровского шоссе на границе 

Москвы и Московской области с 
4 до 6 полос. Кроме этого, для 
того чтобы разгрузить движе-
ние на участке пересечения 
Дмитровского шоссе и малой 
бетонки (А-107), строится мно-
гоуровневая развязка.

Чтобы транспорт не задер-
живался на съездах на бетонку, 
дорожникам поставлена задача 
убрать все пересечения авто-
трассы с железнодорожными 
путями в одном уровне. Для это-
го на Малой( А-107) и Большой 
бетонках (А-108) уже возводят-
ся путепроводы.

Кроме того, продолжаются 
работы по строительству обхода 
Орехово-Зуево — в этом году на-
мечен ввод в эксплуатацию 7 ки-
лометров новой дороги и тран-
спортной развязки.

Еще в планах строительство 

обхода поселка Октябрьский на 
трассе М-5 «Урал». Сейчас вы-
купаются земли и готовятся тер-
ритории под строительство.

«Все эти меры увеличат про-
пускную способность федераль-
ных трасс Подмосковья, ликви-
дируют пробки, повысят уро-
вень безопасности дорожного 
движения и улучшат экологиче-
скую обстановку в регионе», — 
отметил Роман Старовойт.

Конечно, во время ремонта 
поток машин будет идти мед-
леннее, но пользователей про-
сят отнестись к этому с понима-
нием. Более подробно о том, где 
будут ремонтировать и рекон-
струировать дороги, читайте на 
сайте «Российской газеты».

Дорожники сделают акцент 
на расширении дорог 
и строительстве развязок.

Акцент

 Участок Дмитровского шоссе 
на границе Москвы 
и Московской области 
 расширят с 4 до 6 полос

Читайте на сайте: 
Как выбрать безопасную 
страну для путешествия
rg.ru/art/1402734

По данным судеб-
ной статистики, 
за год под админи-
стративный надзор 
взяты 69 тысяч быв-
ших заключенных

Для продавцов 
штрафы составят 
2—5 тысяч рублей. 
Для чиновников 
10—50 тысяч, 
для фирм 
до 200 тысяч

КОММЕНТАРИЙ Конституционный 
суд разрешил лицам 
без гражданства обжаловать 
ограничение свободы

Вместо двух лет 
три месяца

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ признал необходимость ос-
вобождать через суд граждан, 
подлежащих выдворению за пре-
делы России, но не имеющих воз-
можности выполнить это реше-
ние. В основе жалоба уроженца 
Грузии Ноэ Мсхиладзе, который 
официально является лицом без 
гражданства — апатридом.

Ноэ Мсхиладзе родился на 
территории СССР, но с начала 
1990-х годов проживает в Санкт-
Петербурге. Мужчина несколько 
раз был судим, а потому в срок 
не оформил документы, необхо-
димые для получения граждан-
ства РФ. Но когда российские 
власти приняли решение о его 
административном выдворении, 
оказалось, что Мсхиладзе ехать 
некуда — Грузия не признала его 
своим гражданином. Поэтому с 
декабря 2015 года 45-летний 
мужчина находится в центре 
временного содержания ино-
странных граждан ГУ МВД РФ по 
Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области, то есть фактиче-
ски лишен свободы. 

— Положения КоАП в их сово-
купности требуют лишить зая-
вителя свободы и содержать его 
за счет средств федерального 
бюджета в специальном учре-
ждении до истечения двухлетне-
го срока со дня вступления в за-
конную силу решения суда о его 
выдворении, то есть до 26 янва-

ря 2018 года, несмотря на уже 
установленную правовую невоз-
можность его выдворения за 
пределы РФ, — указано в жалобе 
Мсхиладзе.

В ходе публичных слушаний 
представители органов феде-
ральной власти отметили, что 
невозможность исполнить реше-
ние о выдворении не должна 
приводить к фактической лега-
лизации нежелательного для РФ 
гражданина. Однако, как подчер-
кнул представитель Совета Фе-
дерации РФ Андрей Клишас, «по-
мещение апатридов в ЦВС не ре-
шение вопроса». И КС РФ согла-
сился с этой позицией: необхо-
дим механизм судебного контр-
оля за подобными решениями. 

— КС РФ признал положения 
КоАП не соответствующими 
Конституции РФ в той мере, в ко-
торой они не позволяют лицу без 
гражданства, помещенному в 
специальное учреждение, поста-
вить перед судом вопрос о закон-
ности и обоснованности такого 
содержания, когда обстоятельст-
ва свидетельствуют о том, что 
отсутствует фактическая воз-
можность выдворения, — поя-
снил судья-докладчик Сергей 
Князев. — Однако само по себе 
рассмотрение вопроса судом не 
означает, что все такие лица бу-
дут неминуемо и неизбежно ос-
вобождаться. 

Судья КС также отметил, что 
на государственном уровне не-
обходим механизм контроля за 
такими лицами: если их освобо-
ждают из ЦВС на основании ре-
шения суда, «это не значит, что 
компетентные органы должны 
забыть об их выдворении». Но 
если реальная возможность вы-
слать человека за пределы РФ от-
сутствует, спустя три месяца он 
вправе обратиться в суд с заяв-
лением о проверке законности 
дальнейшего лишения или огра-
ничения свободы. Это положе-
ние будет действовать до внесе-
ния в законодательство предус-
мотренных постановлением КС 
РФ изменений. А дело Ноэ Мсхи-
ладзе подлежит пересмотру.

Рассмотрение 
вопроса судом 
не означает, что все 
такие лица 
 неминуемо будут 
освобождаться

НА II ПОЛУГОДИЕ 
2017 ГОДА

  Звонок в редакцию: 8 (800) 100-11-13
(бесплатно по России)

 через сайт: rg.ru/subs
  в отделениях
почтовой связи РФ
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Это обязательное и до-
полнительное страхова-
ние автогражданской 

ответственности (ОСАГО и ДСА-
ГО), а также КАСКО (доброволь-
ное страхование транспортного 
средства от ущерба и угона. —
Прим. ред.). Для банков и микро-
финансовых организаций (МФО) 
на этом этапе он будет доброволь-
ным.

Затем обязательность распро-
странится на МФО, а с 2021 года — 
на банки, ломбарды и кредитные 
кооперативы. 

Важно подчеркнуть, что обя-
занность сотрудничать с финан-
совым уполномоченным — отве-
чать на запросы, исполнять реше-
ния — предусмотрена только для 
финансовых организаций. А у гра-
ждан появится выбор — обратить-
ся в суд или разрешить спор через 
омбудсмена (за исключением тех 
рынков, где сегодня уже установ-
лен обязательный претензион-
ный порядок рассмотрения жа-
лоб финансовой организацией).

Если предполагается участие и 
банков, и страховщиков, и ми-
крофинансовых организаций, то 
будет ли финансовый омбудсмен 
одним человеком или это будут 
разные люди? 
МИХАИЛ МАМУТА: В настоящее время 
законопроект дорабатывается в 
этой части. Позиция Банка Рос-
сии состоит в том, что омбудсмен 
должен специализироваться в 
конкретной области деятельнос-
ти, поскольку невозможно оди-

наково хорошо разбираться во 
всех сегментах финансового 
рынка. Поэтому предпочтитель-
ной является конструкция про-
фильных омбудсменов по раз-
ным видам финансовых услуг.

В чем будет заключаться работа 
финомбудсмена, какие у него бу-
дут полномочия?
МИХАИЛ МАМУТА: Финансовый упол-
номоченный, получив обраще-
ние от гражданина, запросит по-
зицию финансовой организации 
и предложит ей урегулировать 
спор самостоятельно. 

В случае отказа финансовой 
организации омбудсмен рассмо-
трит вопрос по существу, опира-
ясь на заявление физического 
лица, позицию финансовой орга-
низации и, при необходимости, 
результаты проведенной экспер-
тизы.

Предполагается, что решение 
финансового омбудсмена будет 
обязательно к исполнению, а за 
неисполнение будет налагаться 
штраф.

Какие споры будет рассматри-
вать уполномоченный, планиру-
ется ли устанавливать ограниче-
ния по сумме претензий?
МИХАИЛ МАМУТА: Предполагается, 
что омбудсмен будет рассматри-
вать все виды споров, содержа-
щих имущественные претензии. 

Отдельная тема — реструкту-
ризация кредитов. Так как в них 
нет признаков имущественного 
спора, а есть лишь апелляция к 
доброй воле кредиторов изме-
нить действующие условия дого-
вора. Мы предполагаем этот сег-
мент споров сделать исключи-
тельно добровольным для любых 
кредиторов.

Вопрос в отношении сумм на-
ходится в стадии обсуждения. За 

рубежом есть практика установ-
ления как верхней, так и нижней 
границы сумм.

Смогут ли участники рынка 
оспаривать решения финомбуд-
смена в суде? Смогут ли это де-
лать граждане?
МИХАИЛ МАМУТА: Право на судебную 
защиту незыблемо. Любая несо-
гласная сторона сможет оспо-
рить решение финансового ом-
будсмена в суде.

Кто и как будет назначать или 
выбирать финансового омбуд-
смена?
МИХАИЛ МАМУТА: Финансовые ом-
будсмены должны быть высочай-
шими профессионалами с без-
укоризненной репутацией. Пред-
полагается, что их станет назна-
чать Наблюдательный совет по 
представлению не менее одной 
трети его членов. Детали кон-
струкции еще обсуждаются.

Кто будет финансировать содер-
жание финансового омбудсмена 
и его аппарата?
МИХАИЛ МАМУТА: В первый год расхо-
ды на содержание института Банк 
России берет на себя. В этот пери-
од будут отработаны механизмы 
урегулирования споров. В даль-
нейшем основным источником 
финансирования станут взносы 
со стороны финансовых органи-
заций в виде платы за вынесен-
ные решения в пользу физиче-
ских лиц. Это будет стимулиро-
вать финансовые организации не 

доводить ситуацию до спора: чем 
меньше граждане спорят с орга-
низацией, тем меньше плата на 
содержание омбудсмена. На пра-
ктике формула будет чуть более 
сложной, включая контроль дис-
циплины (своевременности и 
полноты) исполнения решений 
финансового омбудсмена.

У финансовых организаций 
будет возможность не платить 
вовсе — через ответственное вза-
имодействие со своими клиента-
ми. Как показывает практика 
стран с развитыми финансовы-
ми рынками, омбудсмен не по-
вышает, а понижает совокупные 
затраты компаний на споры с 
клиентами, поскольку стимули-
рует их добровольное досудеб-
ное разрешение.

В случае необходимости 
предполагается дефицит бюдже-
та института финомбудсмена 
разрешать покрывать Банку Рос-
сии, как минимум в течение пе-
риода становления.

Какие основные задачи, по мне-
нию Банка России, должен будет 
решить институт уполномочен-
ного на финансовом рынке?
МИХАИЛ МАМУТА: Их три. Во-первых, 
повышение доверия граждан к 
финансовым услугам. Во-вторых, 
содействие практикам «ответст-
венного финансирования». В-
третьих, снижение числа споров 
между гражданами и финансовы-
ми организациями.

Публичность деятельности, ма-
териальные стимулы для финансо-
вых организаций, как показывает 
зарубежный опыт, достаточно бы-
стро меняют качество взаимодей-
ствия финансовых организаций и 
потребителей их услуг.

КРЕДИТЫ В регионах 
появилась ипотека 
под семь процентов

Ставки идут 
на снижение

Ирина Жандарова

В РЯДЕ регионов появилась ипотека со ставкой от 7 про-
центов. Сегодня, 24 мая, о запуске кредитов на строяще-
еся в регионе жилье сообщила Новгородская область. 
Взять ипотеку по низкой ставке можно во Владимирской 
и Московской областях. Добиться таких условий для за-
емщиков регионам позволяет реализация совместных с 
Агентством по ипотечному жилищному кредитованию 
(АИЖК) программ. 

По продуктам АИЖК установлены ставки от 10,25 про-
цента при покупке жилья на первичном рынке и от 10,5 
процента - на вторичном. Регионы могут снизить ставку, 
при сотрудничестве с АИЖК дополнительно субсидиро-

вать ипотеку до 7—8 
процентов.

«АИЖК предо-
ставляет регионам 
возможность льгот-
ного ипотечного кре-
дитования как на пер-
вичном, так и вторич-
ном рынке жилья, — 
комментирует управ-
ляющий директор 
АИЖК Кирилл Заха-
рин. — Гибкие условия 

программы позволяют региональным администрациям в 
зависимости от потребностей населения решать, на какое 
жилье распространить льготную ипотеку и каким катего-
риям граждан ее предложить». В первую очередь регионы, 
по словам Захарина, проявляют интерес к субсидированию 
ставки при покупке строящегося жилья, что также являет-
ся дополнительной мерой поддержки застройщиков.

Новгородская область предлагает льготные кредиты по  
ставке 8 процентов. Владимирская - 7 процентов. Програм-
мы помогут решить жилищный вопрос семьям с детьми, 
молодым специалистам,  сотрудникам бюджетной сферы. 
В Новгородской области планируется кредитовать 300 се-
мей, во Владимирской — 500. 

Ставка в 7—8 процентов — очень низкая, считает руко-
водитель аналитического центра «Русипотека» Сергей 
Гордейко. Он отмечает, что в коммерческих предложениях 
таких процентов нет. 

Сейчас АИЖК планирует запустить аналогичные ипо-
течные программы и во многих других регионах, в самое 
ближайшее время — в Калининградской области, ЯНАО и 
Карелии.

НЕФТЬ Продление сделки 
с ОПЕК принесет России 
770 миллиардов рублей

Агенты 
вливания

Александра Воздвиженская

СЕГОДНЯ в Вене пройдет заседание мониторингового 
комитета Организации стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) и не входящих в картель государств. Они отчита-
ются, насколько добросовестно добытчики соблюдают 
условия сокращения производства. Завтра же станет из-
вестно, будут ли нефтедержавы, включая Россию, про-
длевать пакт, на каких условиях и в каком составе.

Если венское соглашение продлят до конца этого года, 
то дополнительные доходы консолидированного бюдже-
та России вырастут на 440 миллиардов рублей в 2017-м 
и на 320 миллиардов рублей в 2018 году. Однако на объе-
мах производства это скажется отрицательно: добыча 
нефти и газового конденсата по сравнению с прошлым 
годом может упасть на символический миллион тонн, но 
оказаться ниже потенциала на 7,7 миллиона в 2017-м и 
на 10,5 миллиона тонн в 2018-м.

К такому выводу 
пришли аналитики 
VYGON Consulting в 
ежегодном исследо-
вании, посвященном 
российской нефтя-
ной отрасли. По их 
оценкам, если бы 22 
страны изначально 
не договорились ог-
раничивать добычу, 
то уже через два года 
Россия вышла бы на 
постсоветский ре-
корд производства — 
571,6 миллиона тонн нефти и газового конденсата. В це-
лом по проектным документам отечественные нефтяни-
ки могут добывать до 650 миллионов тонн в год.

Вместо этого сейчас, пока действует венское соглаше-
ние (официально — с 1 января по 30 июня 2017 года), бы-
стрее всего растет добыча жидких углеводородов в США 
на фоне подъема котировок. В 2017—2018 годах она под-
нимется еще на 1,7 миллиона баррелей в сутки.

Рентабельность сланцевой добычи за последние пол-
года выросла: теперь компаниям выгодно работать при 
нефти по 45—50 долларов, говорит управляющий дирек-
тор VYGON Consulting, кандидат экономических наук 
Григорий Выгон. Если соглашение продлят до конца 2017 
года, то баррель Brent будет стоить больше 55 долларов 
(Urals — 53 доллара), что еще сильнее подстегнет амери-
канскую добычу.

В краткосрочной перспективе решение ограничить 
производство в формате ОПЕК+ было эффективным, 
особенно с точки зрения балансировки бюджетов, но без 
венского соглашения рынок избавился бы от профицита 
предложения намного быстрее, чем при ручном управ-
лении, считает эксперт. При этом чем дольше страны бу-
дут заниматься искусственным регулированием, тем 
меньший эффект это будет оказывать на котировки, да и 
в целом это чревато падением базовой добычи на браун-
филдах, которую трудно компенсировать (речь о место-
рождениях на поздних этапах разработки с очень высо-
кой степенью выработанности). Плюс есть риск, что за-
медлится технологическая разработка месторождений, 
предупреждает Григорий Выгон.

Занятость Российские женщины пока не догнали 
в зарплате мужчин

Джентльмены 
не уступают
Ольга Игнатова

Р
азрыв в заработных пла-
тах между мужчинами и 
женщинами постепенно 
сокращается. Как сооб-
щил министр труда Мак-

сим Топилин, если в 2001 году 
разница между зарплатами ра-
ботников-мужчин и работников-
женщин составляла 36,8 процен-
та, то в 2015 она упала до 24,4 про-
цента. Тоже, конечно, не ахти, но 
главное — наметился тренд к  ген-
дерному равенству в зарплатах.

И это не единственное пози-
тивное изменение на рынке тру-
да. Как подчеркнул Максим То-
пилин, уровень занятости рос-
сиянок достаточно высок — ра-
ботают шесть из десяти. При 
этом у женщин ниже уро-
вень безработицы, чем у 
мужчин. «Нетипичным 
для мировых тенденций 
является то, что доля уча-
стия в неформальной заня-
тости у наших женщин 
ниже, чем у мужчин», — 
отметил Топилин. 

По его данным, сре-
ди госслужащих — 80 
процентов пред-
ста в и тел ь н и ц 
п р е к р а с н о г о 
пола: они зани-
мают высокие 
д о л ж н о с т и  в 
парламенте, ми-
нистерствах и ве-
домствах. Женщины 
стоят и у руля крупных 
предприятий, при этом 
около 28 российских ком-
паний находятся у них в 
собственности. Почти треть 
(34 процента) заводов и фа-
брик возглавляют женщины в 
качестве директоров. 

По словам Топилина, жен-
ский труд востребован пра-
ктически во всех отраслях и 
сферах жизнедеятельно-
сти. Но для того, чтобы 
сделать его более ком-
фортным, многие рабо-
тодатели сейчас идут 
на то, чтобы дать 
возможность да-
мам работать на 
дому по индивиду-
альному гибкому 
графику.  Кроме 
того, российские 
женщины в пери-
од отпуска по 
уходу за ребен-
ком до трех лет 
и м е ю т  п р а в о 
пройти профес-
с и о н а л ь н о е 
обучение за 

счет государства и повысить свою 
квалификацию. Поэтому после де-
крета многие россиянки легко на-
ходят себе более высокооплачива-
емую работу по сравнению с той, 
которая была до родов. Как отме-
чает Топилин, власти рассчитыва-
ют, что через несколько лет ген-
дерное различие в зарплатах вооб-
ще сойдет на нет. 

Однако эксперты считают, 
что этого не так легко будет до-
стичь. Как отметил в беседе с 
«РГ» проректор РАНХиГС Алек-
сандр Сафонов, тенденция, ког-
да мужчины зарабатывают боль-
ше женщин, характерна для все-
го мира. «Пожалуй, только в 
Норвегии минимальное гендер-
ное неравенство в зарплатах, — 
говорит Сафонов. — Так, муж-
ские зарплаты отличаются от 

женских всего на пару 
процентов. А что каса-

ется Франции, Герма-
нии, Италии, Испа-
нии и других цен-
тральноевропейских 
стран, то там разница 
в зарплатах примерно 

такая же, как и у нас. И 
это устойчивая тенден-
ция, изменить которую 
в ближайшее время 
вряд ли удастся».

Что касается безра-
ботицы, то здесь, по 

мнению экспер-
та, сыграл свою 

роль кризис 

2014 года: «Какие отрасли в пер-
вую очередь пострадали из-за 
кризиса? Промышленность, стро-
ительство. Массовые сокращения 
прошли именно в мужских про-
фессиях. И мужчины вряд ли пой-
дут работать в библиотеки или 
кассиром, поэтому среди них и 
безработных больше». Кроме это-
го, как добавляет Сафонов, круп-
ные компании ради экономии со-
кращали топ-менеджеров, среди 
которых все-таки пока больше 
мужчин. И они тоже вышли на ры-
нок труда, так как не готовы ме-
нять высокооплачиваемые дол-
жности на место простого менед-
жера в офисе. 

Доктор экономических наук 
Сергей Смирнов также не уверен, 
что в обозримом будущем доходы 
могут выравняться. «Кризис за-
кончится и на рынок труда вер-
нется традиционная модель пове-
дения — среди мужчин все равно 
будет больше высокооплачивае-
мых сотрудников», — считает 
Смирнов. Тем не менее он отмеча-
ет, что происходит смена модели и 
поведения женщины-работника. 
«Дамы стремятся строить карье-
ру, больше зарабатывать и тра-
тить на работу максимальное ко-
личество времени, — подчеркива-
ет эксперт. — И чем больше у них 
доход, тем больше возможностей 
нанять няню и помощницу по хо-
зяйству, а время высвободить для 
работы. Это позволяет добиваться 
профессиональных успехов».

Акцент

 Каждое четвертое 
предприятие в России 
 принадлежит женщине

Станет ли укрепление рубля угрозой развитию 
России — мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/1392588

Без нефтяного 
пакта с ОПЕК Россия 
могла бы выйти 
на постсоветский 
рекорд добычи 
нефти в 2018 году

Купить жилье 
в ипотеку с супер-
низкой ставкой 
 граждане могут 
в строящихся домах

Михаил Мамута: Мы ожидаем, 
что институт финомбудсмена 
 заработает с 1 января.

КТО БОЛЬШЕ

По данным Росстата, по итогам 2016 

года самые высокие зарплаты оказа-

лись в финансовой сфере,  а вот са-

мые низкие — в сельском хозяйстве. 

Так, средняя зарплата финансиста 

превысила 78 тысяч рублей, а агрария 

— чуть выше 21 тысячи.  При этом сред-

няя зарплата в 2016 году по всем отра-

слям экономики в России составила 

около 37 тысяч рублей. По данным 

минтруда, больше всего востребова-

ны на рынке труда квалифицирован-

ные промышленные работники, осо-

бенно для металлообрабатывающего 

и машиностроительного произ-

водств, строители, транспортники, 

врачи, учителя. Кроме того,  всег-

да нужны специалисты в обла-

сти права и культуры. Пока 

не очень востребованы 

работники в сфере 

продажи недвижи-

мости и туристи-

ческих путе-

вок.

1

Узнайте на сайте: 
Что делать, если из-за 
возраста не берут на работу
rg.ru/art/1390712

Россияне смогут заработать на ипотеке — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1402741
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В СПИСКАХ НЕ ЗНАЧАТСЯ 
В России может появиться единый реестр вкладчиков. Банк России рассматри-

вает его создание в качестве одной из мер по борьбе с забалансовыми вклада-

ми, сообщил первый заместитель председателя ЦБ Дмитрий Тулин на заседании 

рабочей группы Комитета Госдумы по финансовому рынку. 

Такой реестр, по словам Тулина, позволит осуществлять оперативный контроль 

и выверку данных учета банков и данных учета АСВ и ЦБ.

Банк России также готовит предложения по усилению уголовно-правовой от-

ветственности за создание неучтенных вкладов. Такие действия, по мнению ре-

гулятора, должны быть выделены в самостоятельный состав преступления. 

Причем ответственность за подобные нарушения должна быть предусмотрена 

как для топ-менеджмента банков, так и для рядовых сотрудников — операциони-

стов и кассиров. 

Дмитрий Тулин уточнил, что по этому поводу у Банка России уже «есть взаимо-

понимание» с правоохранительными органами.

Кстати, регулятор пока не планирует завершать «оздоровительные процедуры» 

на банковском рынке. Заместитель председателя ЦБ Ольга Полякова, коммен-

тируя эту тему в Госдуме, уточнила, что эта работа будет продолжаться еще, как 

минимум, один-два года.

Без женщин 
не обходится 
ни один магазин, 
ни один банк, 
ни одна больница. 
И на стройплощад-
ке им есть место. D
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АКЦЕНТ Почему алфавит не просто клавиши на компьютере 

У кириллицы особенная энергетика
Елена Новоселова 

С
егодня во всех славянских 
странах отмечается День 
славянской письменности 

и культуры — единственный в 
России государственный церков-
ный праздник. Одновременно 
это и именины святых братьев 
Кирилла и Мефодия. Они изобре-
ли славянскую азбуку, а по гам-
бургскому счету, кардинально 
изменили духовную сущность 
славян, подарив им возмож-
ность читать Евангелие на 
родном языке. Об особой 
харизме кириллицы и по-
двиге греческих подвиж-
ников наш разговор с пи-
сателем и специалистом 
по древнерусской литера-
туре Евгением Водолазки-
ным.

Греки из Салоник придумали 
буквы для речи славян. «Ну и 
что?» — спросит поколение, ко-
торому практически уже все 
равно, каким шрифтом набирать 
посты в «Фейсбуке». 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Кирилл и Ме-
фодий были, прежде всего, выда-
ющимися миссионерами, по-
скольку позаботились о том, что-
бы наши предки и мы с вами смо-

гли прочесть Свя-

щенное Писание на родном язы-
ке. Я бы сказал, что это высшая 
степень уважения к народу, с ко-
торым имеешь дело, когда ты 
специально изучаешь чужой 
язык для того, чтобы передать на 
нем священные тексты. На ум 
приходят Стефан Пермский, ко-
торый изучал пермскую азбуку и 
переводил на пермский язык. И 
Николай Японский, который вы-
учил японский. Это примеры 
удивительного отношения к че-
ловеку, когда нет ни малейшего 
похлопывания по плечу, ни ма-
лейшего взгляда сверху. Это выс-
шая форма любви, когда миссио-
нер внедряется в культуру друго-
го народа, казалось бы, менее 
искушенного в культурном и 
историческом плане, и вместе с 
этим народом идет к пониманию 
священных истин. Не просто что-
то кому-то с кафедры говорит с 
долей самодовольства. Нет, это 

ситуация, когда человек сам ста-
новится частью того народа, сре-
ди которого он проповедует.

Общий алфавит действительно 
способен объединить народы? 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я в этом абсо-
лютно убежден. Поэтому мне 
странно, бывая в балканских стра-
нах, время от времени слышать 
предложения использовать лати-
ницу. Это путь к унификации. Мир 
прекрасен, потому что есть раз-
ные алфавиты, разные культуры. 
Кириллица замечательна тем, что 
хотя она и создана на основе неко-
торых греческих букв, в ней отра-
зилась специфика славянского 
произношения. Например, буквы 
«ща», которой не было у греков. 
Важно ведь что понимать? Алфа-
вит – это не просто система зна-
ков. Это не просто клавиши на 
компьютере. Дело в том, что вся-
кая азбука, а уж кириллица осо-
бенно, имеет свою энергетику, 
свою историю, свою харизму, если 
хотите. Кириллица превосходно 
справлялась с передачей священ-
ных текстов, но также замечатель-
но она отобразила великую рус-
скую литературу, балканские ли-
тературы. Этот алфавит, несмотря 
на то что был придуман для утили-
тарных целей конкретного време-
ни, оказался пластинкой долгоиг-
рающей. Он выдержал проверку 

на прочность Средневековьем, 
Новым временем. И сейчас чувст-
вует себя вполне неплохо. 

Однако кириллическое про-
странство, как мы видим на при-
мере Казахстана, сужается... 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Меня это огор-
чает, конечно. Действительно, 
страны, письменность которых 
долгие годы существовала на ки-
риллице, сейчас уходят. Что тут 
можно сказать? Они хотят при-
надлежать к мейнстриму. Будем 
откровенны: кириллица не явля-
ется мировым трендом. Они де-
лают такой выбор, и это их право. 
Мы же должны не столько смо-
треть по сторонам, сколько ду-
мать о развитии собственной 
культуры. Можно, конечно, все 
унифицировать. Но одна вторая — 
не всегда пятьсот тысячных. 
Упрощение — это всегда отсече-
ние истории.

Не терять буквы, хотя бы… 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: К сожалению, 
те реформы, которые проходили 
у нас, ведут к упрощению. Когда-
то Дмитрий Сергеевич Лихачев 
целый доклад посвятил этой 
теме. У него работу отобрали, а 
самого на четыре с половиной 
года отправили в лагерь. А назы-
вался этот доклад «О некоторых 
преимуществах старой орфогра-

фии». Там Лихачев говорил, что 
орфография — это не просто бук-
вы. Ведь даже наборщики в газе-
тах долгое время после исчезно-
вения «ера» делали два пробела 
после слов. Потому что эта ста-
ринная буква была знаком окон-
чания слова. И печатникам не 
хватало этого символа. Дмитрий 
Сергеевич сожалел и об исчезно-
вении буквы «ять», говорил, что 
строка из-за этого понизилась…

Потому что хвостик «ятя» вы-
ступал чуть выше средней высо-
ты остальных букв…
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Точно. И речь 
здесь идет о графической красоте 
текста. С «ятями» строка была 
симметричной, красивой, она 
шла вверх благодаря нескольким 
буквам. А после реформы такие 
буквы, как «д», «у», стали тянуть 
строку вниз. Это не пустяки, сим-
метрия и красота строки особен-
но важны для поэтических тек-
стов. И вся классическая русская 
поэзия виделась ее авторами в 
старой орфографии. Я, конечно, 
не думаю, что сейчас нужно воз-
вращать все назад. Нужно просто 
любить и ценить свой алфавит и 
свою орфографию. Изучать ее во 
всей исторической полноте. Не 
только в нынешнем виде, но и в 
прежнем. И это принесет много 
открытий чудных. 

Видим, но не сбиваем
Не секрет, что ракеты в 
ходе боевого примене-
ния в Сирии зареко-

мендовали себя хорошо, и гос-
премия, присужденная нашему 
научному руководителю, являет-
ся лучшей оценкой для данного 
оружия. 

И все-таки основное направле-
ние вашей деятельности — созда-
ние техники для противовоздуш-
ной и противоракетной оборо-
ны. Исполнилось 15 лет, как ру-
ководством страны было приня-
то решение о создании концерна 
ВКО «Алмаз-Антей». Зачем по-
требовалось его создавать и 
оправданно ли с позиций сегод-
няшнего дня это решение?
ЯН НОВИКОВ: Более чем оправданно. 
Не стоит забывать, что экономи-
ка России и ее оборонно-про-
мышленный комплекс в начале 
2000-х годов находились в очень 
плачевном состоянии. Стояла за-
дача — хотя бы сохранить произ-
водство систем противовоздуш-
ной обороны. Напомню, в СССР 
эти системы были лучшими в 
мире. А в конце девяностых годов 
ситуация даже с их серийным вы-
пуском, не говоря о работе на 
перспективу, оказалась критиче-
ской. 

Концерн, созданный весной 
2002 года, объединил 46 пред-
приятий — НИИ, КБ, заводы фи-
нишной сборки и верхних уров-
ней кооперации. Несколько пред-
приятий были признаны банкро-
тами, около двадцати находились 
в предбанкротном состоянии. 
Мы провели огромную организа-
ционную работу.

Сегодня нам совершенно ясно 
— если бы не создание концерна, 
то Россия просто утратила бы 
свои компетенции в разработке и 
производстве комплексов проти-
вовоздушной обороны. 

Наряду с разрухой вам все-таки 
достались неплохие научные на-
работки. Что было реализовано 
уже в новом веке?
ЯН НОВИКОВ: Да, нам достались ле-
гендарные научные школы со 
своими очень интересными на-
работками, приостановленными 
в 1990-е годы. Мы, безусловно, 
ими воспользовались. Нам уда-
лось завершить опытно-кон-
структорские работы и органи-
зовать серийное производство 
зенитных ракетных комплексов 
и систем — «Тор-М2», «Бук-М2», 
«Бук-М3», С-300В4 и С-400, це-
лой линейки радиолокационных 
станций, зенитных управляемых 
и крылатых ракет, комплексов 
управления.

Конкурентоспособность россий-
ских систем ПВО на мировом 
рынке вооружений бесспорна. 
Тем не менее в западных СМИ 
появилась информация о том, 
что зенитно-ракетные системы 
С-300В4 и С-400 не контролиру-

ют ситуацию в сирийском воз-
душном пространстве. Как вы 
можете это прокомментиро-
вать?
ЯН НОВИКОВ: Мы предполагаем, что 
ведется кампания по дискредита-
ции российских зенитных ракет-
ных систем, развернутых в Си-
рии. Другого объяснения данным 
публикациям нет. Идет явное 
искажение существующих фак-
тов: например, понятия «видеть» 
и «сбивать» — разные вещи. Кро-
ме того, есть элементарные зако-
ны физики, которые необходимо 
учитывать в оценке эффективно-
сти таких систем. Специалисты 
не могут этого не понимать.

Учитывая, что российские 
системы пользуются большой 
популярностью в мире, вполне 
возможно тиражирование недо-
стоверной информации в целях 

конкурентного противостоя-
ния.

Над какими перспективными си-
стемами противовоздушной 
обороны вы сейчас работаете?
ЯН НОВИКОВ: В ближайшее время мы 
должны завершить государствен-
ные испытания трех новых зе-
нитно-управляемых ракет с ак-
тивными головками самонаведе-
ния для оснащения систем С-350 
«Витязь» и морских комплексов 
ПВО. Идут испытания зенитной 
управляемой противоракеты для 
комплекса С-500, ведутся рабо-
ты по созданию других новейших 
средств ПВО и ПРО.

Помимо военных направлений, 
концерн работает и в граждан-
ском секторе. В частности, вы со-
здаете автоматизированные си-

стемы управления воздушным 
движением. 
ЯН НОВИКОВ: Это действительно так. 
С одной поправкой. Система 
управления воздушным движе-
нием не совсем гражданский сек-
тор. В особый период она стано-
вится системой боевого управле-
ния. 

Сегодня управление воздуш-
ным движением над террито-
рией России осуществляется с 
помощью западных техниче-
ских комплексов и технологий. 
Нельзя исключить вероятность 
наличия различных «закладок», 
которые в час «Х» будут активи-
рованы и просто парализуют 
управление воздушным движе-
нием над нашей страной. Для 
исключения такой вероятности 
президентом России была по-
ставлена задача полностью ос-
воить компетенции по управле-
нию воздушным движением в 
стране, начиная от создания 
оборудования и заканчивая раз-
работкой современных алгорит-
мов для контроля безопасности 
полетов. 

Реализация данных планов 
была поручена «Алмаз-Антею». 
На сегодняшний день задача 
нами полностью выполнена. Ор-
ганизовано 15 центров управле-
ния воздушным движением. Все 
они работают эффективно. К про-
ведению зимних Олимпийских 

игр 2014 года построен комплекс 
в Сочи. Завершено строительст-
во московского центра. Система 
соответствует всем требованиям 
для обеспечения безопасности, а 
по некоторым возможностям она 
значительно превосходит зару-
бежные аналоги.

Скажите, если не секрет, сколько 
предприятий входит в состав ва-
шего концерна, сколько человек 
в нем работает, какое соотноше-
ние рабочих, инженеров, специ-
алистов, имеющих ученые сте-
пени и менеджеров? 
ЯН НОВИКОВ: На сегодняшний день в 
«Алмаз-Антей» входят 64 дочер-
них общества и около 120 пред-
приятий с контрольными пакета-

ми акций, которыми управляют 
наши дочерние общества. В об-
щей сложности на предприятиях 
концерна трудятся 127 тысяч че-
ловек, из которых 67 тысяч — ра-
бочие, 28 тысяч — инженерный 
состав, 17 тысяч — ученые и 15 
тысяч — административно-управ-
ленческий персонал. У нас рабо-
тают 1067 кандидатов наук, 175 
докторов наук. Средний возраст 
сотрудников — 45 лет. Среди мо-
лодежи нет потухших взглядов, 
характерных для 1990-х годов. 
Молодые люди видят свое буду-
щее.

Крылатые ракеты «Калибр» созда-
ются в концерне «Алмаз – Антей». 
Их уже применяли по целям 
в Сирии.

Акцент

 Если говорить о наших 
С-300В4 и С-400 в Сирии, 
надо понимать, 
что «видеть» и «сбивать» —
это не одно и то же

ДОСЬЕ «РГ»
Одна из мощнейших зенитно-ракетных систем – С-300В4, способная 
обеспечить не только противовоздушную оборону, но и противоракет-
ную.  Используется в ПВО Сухопутных войск, а также для противово-
здушной обороны важнейших административных, промышленных и 
военных объектов.
С-300В4 может брать на сопровождение и уничтожать тактические 
ракеты меньшей и средней дальности, пущенные с расстояния 2500 ки-
лометров.  Максимальная скорость поражаемых целей – 4500 м/с. 
Максимальная дальность поражения аэродинамических целей – до 
350 км, тактических баллистических ракет – до 40 км, оперативно-
тактических баллистических ракет – до 30 км. Максимальная высота 
поражения аэродинамических целей – 30 км, баллистических ракет – 
25 км. Время развертывания/ свертывания - не более 6 минут.
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Евгений Водолазкин: 
Всякая азбука, а уж 
кириллица особенно, 
имеет свою 
харизму.
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СЛЕДСТВИЕ СК предъявил 
окончательное обвинение 
экс-министру Улюкаеву

Претензии 
таковы

Иван Петров

ВЧЕРА в СМИ появилась информация, что якобы завер-
шено расследование по так называемому уголовному 
«делу Улюкаева». Корреспонденты «Российской газеты» 
позвонили в Следственный комитет и выяснили, что это 
не совсем так. Просто многие журналисты перепутали 
два процессуальных действия.

На самом деле следователи Главного управления по 
расследованию особо важных дел Следственного коми-
тета РФ лишь предъявили экс-министру экономического 
развития обвинение в окончательной редакции. О завер-
шении расследова-
ния же пока речь не 
идет. Следственные 
действия продолжа-
ются. 

Напомним, Алек-
сей Улюкаев был за-
держан 14 ноября 
2016 года при вые-
зде из главного офи-
са нефтяной компа-
нии «Роснефть». Как 
сообщали в Следст-
венном комитете, 
чиновника поймали 
с поличным — «при получении взятки в размере двух 
миллионов долларов США». По версии следствия, Алек-
сей Улюкаев незаконно потребовал от представителя не-
фтяной компании «Роснефть» взятку за выдачу положи-
тельного заключения в отношении сделки по приобрете-
нию «Роснефтью» госпакета акций другой нефтяной 
компании «Башнефть». При этом обвиняемый высказы-
вал угрозы, используя свои служебные полномочия, со-
здать в дальнейшем препятствия для деятельности ком-
пании, отмечали в СК РФ.

В итоге Следственный комитет обвинил экс-главу ми-
нэкономразвития в совершении преступления, предус-
мотренного частью 6 статьи 290 УК РФ «получение взят-
ки лицом, занимающим государственную должность  
Российской Федерации, с вымогательством взятки и в 
особо крупном размере». Именно по этой статье вчера 
вечером экс-министру и предъявили окончательное об-
винение. В настоящий момент Улюкаев находится под 
домашним арестом. 

РАКУРС В Подмосковье 
осветят более 
200 километров дорог 

Аварий тьма 

Ирина Рыбникова 

НА ПОДМОСКОВНЫХ дорогах, во дворах и парках не 
хватает более 94 тысяч светильников. Чтобы преодолеть 
дефицит, в регионе начинают проект «Светлый город».  

И освещать прежде всего будут дороги. Если федераль-
ные трассы в области в основном обеспечены светом, то 
региональные чаще всего  погружены в кромешную тьму. 
«В  области 14,5 тысячи км региональных дорог. Из них ли-
нии освещения имеют 1,1 тысячи. То есть чуть более 7%», 
— рассказал министр транспорта и дорожной инфраструк-
туры региона Игорь Тресков. А ведь темные дороги — не 
просто страшны и неприятны, но и опасны. Недавно, на-

пример, произошла 
авария, в которой по-
гиб водитель. Он шел 
на обгон, но машина 
внезапно вильнула и 
перевернулась. Ока-
залось, на трассе  как 
раз для предупрежде-
ния аварий установи-
ли разделительные 
столбики, которых 

водитель не заметил, потому что дорога была не освещена. 
По словам министра, в прошлом году на дорогах Подмо-
сковья погибли более 1,1 тысячи человек и половина из 
них —  в темное время суток.

«В этом году мы обеспечим освещением 200 км регио-
нальных дорог, установив вдоль них 6,5 тысячи светиль-
ников», — пообещал Тресков. Еще 9 тысяч фонарей поя-
вятся во дворах, парках и скверах. А чтобы муниципали-
теты не халтурили и освещали улицы как следует, ин-
спекторам областного Госадмтехнадзора, которые 
контролируют качество освещенности, выдали яркоме-
ры, люксметры и спектрометры. «С их помощью будем 
оценивать уровень освещенности городских улиц, выяв-
ляя новые места с недостатком света», — рассказала гла-
ва Госадмтехнадзора Татьяна Витушева. По ее словам, 
жители области часто жалуются не только на то, что им 
темно, но и на то, что света слишком много. Последние 
жалобы приходят в основном из крупных муниципали-
тетов — Химок, Балашихи, Красногорска, где установле-
но много яркой световой рекламы.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Российские IT-разработки в легкой атлетике
25 мая (четверг) в 12:00 состоится пресс-конференция об использо-
вании новейшей Единой информационной системы «INGAMES» для 
визуального обучения легкоатлетов и тренерского состава. 

В пресс-конференции примут участие: Андрей Сильнов, первый ви-
це-президент Всероссийской федерации легкой атлетики, олимпийс-
кий чемпион по прыжкам в высоту; Александр Паркин, исполнитель-
ный директор Всероссийской федерации легкой атлетики; Александр 
Чернозубов, член комитета по предпринимательству в сфере спорта 
Торгово-промышленной палаты РФ. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

По версии следст-
вия, Улюкаев неза-
конно потребовал 
взятку от предста-
вителей нефтяной 
компании

Только 7% регио-
нальных дорог 
имеют достаточное 
освещение
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Ответил ли 
Трамп 
Москальковой

ЖДЕМ ПИСЕМ

Елена Новоселова

АППАРАТ омбудсмена по правам 
человека в России опробовал но-
вый формат общения с прессой, 
так называемый пресс-завтрак. 
На вопрос «РГ», ответил ли До-
нальд Трамп на ее письмо с прось-
бой помиловать летчика Констан-
тина Ярошенко, Татьяна Мо-
скалькова заявила, что не ждет от 
президент США ответа раньше 
чем через месяц: такова узако-
ненная в США процедура. Но рас-
считывает на то, что новый глава 
Соединенных Штатов не забудет 
«о принципах гуманизма, спра-
ведливости и законности», о ко-
торых заявлял на выборах.  

Случай с арестом и пригово-
ром Ярошенко Москалькова на-
звала «абсолютно необыкновен-
ным», ведь пилот не нарушал за-
кон на территории США. 

«По данным, которыми рас-
полагаем мы, он не обвинен на-
прямую за совершение престу-
плений, связанных с незакон-
ным оборотом наркотиков. Ему 
вменяется соучастие в этом пре-
ступлении. Поэтому так важно 
было бы посмотреть на всю сово-
купность собранных доказа-
тельств», — сказала Уполномо-
ченный по правам человека в РФ. 
По ее словам,  многие эксперты 
считают, что под большим во-
просом «законность и справед-
ливость самого судебного реше-
ния». 

Татьяна Москалькова увере-
на, Ярошенко согласился с при-
говором, в частности и потому, 
что  уже шесть лет находится под 
стражей в тюрьме США. И содер-
жится в одном из наиболее стро-

гих режимов, который не пред-
усматривает длительных свида-
ний с родственниками, получе-
ния продуктовых передач.

«Мы рассчитываем на вари-
анты помилования, связанные с 
его освобождением, но хотелось 
бы, чтобы на тот период, когда 
будет рассматриваться это ре-
шение, ему бы был изменен ре-
жим содержания», — заявила она 
и пообещала, что со своей сторо-
ны  готова в соответствии с феде-
ральным законом реагировать 
на каждое обращение иностран-
ного государства о защите ино-
странных граждан на террито-
рии Российской Федерации. 

Обратившись к теме участия 
несовершеннолетних в акциях 
протестах, которую подняла 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко, Татьяна Мо-
скалькова заявила, что  в целом 
поддерживает идею «разрабо-
тать дополнительный механизм 
и инструментарий для того, что-
бы предупредить участие несо-
вершеннолетних в акциях проте-
ста»,  потому что «люди, кото-
рые еще не созрели в своих поли-
тических убеждениях, не долж-
ны стать объектом для манипу-
ляции и провокации».

Уполномоченный по правам 
человека в РФ также сообщила, 
что накануне Следственный ко-
митет России ответил на ее обра-
щение касательно преследования 
в Чечне граждан с нетрадицион-
ной ориентацией: «Я получила 
вчера письмо из Следственного 
комитета Российской Федерации 
за подписью заместителя предсе-
дателя Карнаухова, который со-
общает, что по результатам изуче-
ния обращения составлен рапорт 
об обнаружении в действиях неу-
становленных лиц признаков 
преступлений, предусмотренных 
статьями об убийстве». Омбуд-
смен рассказала, что уже органи-
зовано проведение доследствен-
ной проверки. Она закончится к 
концу месяца. Тогда сотрудники 
аппарата Уполномоченного вые-
дут в Чечню, чтобы ознакомиться 
с ее материалами.

Татьяна Москалькова пообе-
щала: если в адрес Уполномочен-
ного по правам человека в РФ по-
ступят сообщения от конкретных 
людей о насилии, она сделает все, 
чтобы сохранить конфиденциаль-
ность этих обращений, а если бу-
дет необходимо, то и ходатайству-
ет в госорганы об их защите: к 
ним приставят телохранителей, 
обеспечат спецсредствами, сиг-
нализацией, организуют пересе-
ление в безопасное место.  

Впрочем, резюмировала она, 
к ней пока никто из потерпевших 
не писал. 

«Люди, которые еще 
не созрели в своих 
политических убе-
ждениях, не долж-
ны стать объектом 
для манипуляции 
и провокации»

Технологии Платежные карты «Мир» привяжут к смартфонам 
до конца 2017 года

Контакта больше нет

РЕШЕНИЕ 
Захарченко-старший 
готов вернуть банку 
четыре миллиона рублей

У отца 
своя статья

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Басманном районном суде столицы представи-
тель прокуратуры поддержал ходатайство следователя о 
продлении до 30 августа срока содержания под стражей 
Виктора Захарченко, обвиняемого в крупной растрате.

Арестант — родной отец скандально известного полков-
ника МВД Дмитрия Захарченко из антикоррупционного 
департамента полиции. Только при обысках у него нашли 
астрономическую сумму наличных — всего на десять мил-
лиардов рублей, в том числе в евро и долларах. Но, по дан-
ным следствия, пока никаких преступных связей отца и 
сына не обнаружено. Следователь заявил, что дело Виктора 
Захарченко не связано с делом его сына Дмитрия, обвиня-
емого в злоупотреблении должностными полномочиями, 
воспрепятствовании осуществлению правосудия и произ-
водству предварительного расследования, а также в полу-
чении миллионных взяток. Однако постановление о возбу-
ждении дела в отношении Захарченко-старшего подписал 
генерал СКР Сергей Чернышов, в производстве которого 
также находится дело полковника.

В суде при рас-
с м от р е н и и  м е р ы 
пресечения Виктора 
Захарченко следова-
тель сообщил, что, 
д а ж е  н а х о д я с ь  в 
СИЗО, обвиняемый 
пытается переофор-
мить свое имущест-
во на третьих лиц. 

По версии следст-
вия, он фиктивно за-
нимал в банке «Мо-
сковское ипотечное 
а г е н т с т в о »  д о л -

жность зампреда правления, но на работе не появлялся, 
при этом получал зарплату. Он обвиняется по двум эпи-
зодам преступной деятельности — в организации растра-
ты по части 5 статьи 33 УК РФ и в растрате в особо круп-
ном размере по части 4 статьи 160 УК РФ. 

Пособником Захарченко-старшего является, по мне-
нию следствия, советник председателя правления банка 
Владимир Корьевкин. Ему, по словам его адвоката Дарьи 
Евмениной, вменяется растрата полутора миллионов ру-
блей. Этими деньгами Виктор Захарченко, которого Ко-
рьевкин взял на должность вице-президента банка с окла-
дом в 150 тысяч рублей без должного образования и опы-
та, распорядился в своих корыстных интересах. 

Адвокат Дмитрия Захарченко вчера в суде заявил, что 
его клиент намерен вернуть банку четыре миллиона ру-
блей, которые он, по мнению следствия, незаконно полу-
чил в качестве зарплаты, не появляясь на рабочем месте.

Вчера стало известно, что в этом деле появился еще 
один фигурант — бывший председатель правления банка 
«Московское ипотечное агентство» Сергей Гриб. Прав-
да, пока он находится в ранге подозреваемого по делу 
Виктора Захарченко. Как сообщил адвокат Вячеслав Ле-
онтьев, представляющий интересы фигуранта дела Ко-
рьевкина, «он пришел на должность после Корьевкина и 
также, по данным следствия, незаконно выплачивал За-
харченко заработную плату». По некоторым данным, 
Гриб находится за пределами России. 

Как считает следствие, ущерб от действий обвиняемых 
составил 5,5 миллиона рублей.

ФИНАНСЫ Россияне стали 
чаще расплачиваться 
за рубежом по безналу

Карта перешла 
границу

Тарас Фомченков

РОССИЯНЕ перестали бояться 
использовать банковскую карту 
в зарубежных поездках. За непол-
ных два года число тех, кто опла-
чивал с ее помощью покупки или 
услуги за границей, выросло по-
чти на 30 процентов. Если в 2015 
году среди держателей карт так 
расплачивались 47 процентов, то 

в начале 2017 года — уже трое из 
четырех россиян, показал опрос, 
проведенный Национальным 
агентством финансовых исследо-
ваний.

Чаще всего пользуются пла-
стиковой картой для расчетов 
люди с высшим образованием (79 
процентов), а также жители круп-
ных областных центров и горо-
дов-миллионников (83 процента).  
Причины, по которым отдыхаю-
щие или командированные за ру-
беж, не пользуются картой при 
расчетах, лежат на поверхности. 
Так, 41 процент опрошенных 
просто привык к наличным. При 

этом 15 процентов сомневаются в 
том, что «светить» данные своей 
карты за границей безопасно. А 
каждый четвертый полагает, что 
проценты за конвертацию (это 
касается случаев, когда человек 
платит, допустим, в евро, с карты, 
эмитированной в рублях) слиш-
ком высоки и невыгодны.

По словам экспертов, за без-
опасность можно не волноваться, 
она сегодня довольно высока. 
Оплата проходит своевременно, 
СМС-оповещения о движении де-
нег на счете тоже не заставляют 
себя ждать. А вот с конвертацией 
курсов при расчетах ситуация 
немного иная, считает директор 
Института стратегического ана-
лиза Игорь Николаев. «Если вы 
планируете за рубежом крупные 
покупки, то удобней расплачи-
ваться карточкой с валютным 
счетом, чтобы избежать конвер-
тации. А если у вас только рубле-
вая карточка, то при небольших 
по сумме тратах можно без про-
блем расплачиваться с ее помо-
щью. Даже если вы и потеряете 
несколько сотен рублей при пере-
счете курсов валют, то все равно 
гораздо больше выиграете в удоб-
стве по сравнению с необходимо-
стью тащить с собой туго наби-
тый кошелек», — считает эксперт. 

Узнайте на сайте: Как 
банкоматы заражают 
вирусами
rg.ru/art/1380304

Три четверти росси-
ян, имеющих бан-
ковские карты, 
используют их для 
оплаты товаров и 
услуг за границей

Игорь Зубков 

В
о вторник еще несколь-
ко миллионов жителей 
России получили воз-
можность платить в ма-
газинах со смартфонов.

Пользователи гаджетов на 
базе ОС Android, которых в Рос-
сии большинство, теперь могут 
делать покупки офлайн и онлайн 
с помощью приложения Android 
Pay, «привязав» карту к телефо-
ну. После этого физический «пла-
стик» не нужен. В Россию сервис 
пришел сразу после Бельгии, а 
впервые он заработал в США еще 
в 2015 году. О поддержке детища 
Google уже заявили все крупней-
шие розничные банки в России.

К бесконтактным сервисам 
сейчас можно подключить карты 
Visa и MasterCard, а «Мир», кото-
рые скоро получат все бюджет-
ники и пенсионеры — нельзя. В 
пресс-службе НСПК (оператор 
«Мира») «Российской газете» 
рассказали, что «решения, кото-
рые позволят держателям карт 
«Мир» использовать мо-
бильный телефон в ка-
честве платежной 
карты», будут 
предложены 
в о  вто р о й 
п о л о в и н е 
2017 года.

В  отличие 
от аналогич-
ных Samsung 

Pay и Apple Pay, запущенных в 
России прошлой осенью, пла-
тежный сервис от Android мож-
но использовать со смартфонов 
любых марок, имеющих NFC 
(модуль бесконтактной переда-
чи данных), главное, чтобы на 
них стояла ОС Android верcии 
Kitkat и выше. Впрочем, у конку-
рентов есть свои плюсы. Напри-
мер, Samsung Pay работает со 
всеми терминалами, а не только 

с теми, которые поддерживают 
бесконтактную оплату (PayPass/
PayWave). Такие устройства га-
рантированно стоят только в ма-
газинах крупных торговых се-
тей, но их практически всеоб-
щее внедрение — лишь вопрос 
времени.

Только в 2016 году было про-
дано более пяти миллионов смар-
тфонов c NFC-чипом, подходя-
щих для Android Pay, отмечает 
директор по операционному 
маркетингу «М.Видео» Антон Во-

лодькин. Cколько сейчас облада-
телей смартфонов в России име-
ют возможность использовать 
платежный сервис на Android, в 
Google сообщить «Российской 
газете» отказались.

В продажах этого года (январь 
— апрель) доля смартфонов с NFC 
составляет 22 процента, при 
этом показатель растет пока не-
значительными темпами (на 1 
процент ежегодно), рассказала 
руководитель телеком-сектора 
отдела исследований промыш-
ленных товаров GfK Rus Лидия 
Кичкильдеева. Однако, по оценке 
экспертов, имеющихся на руках 
у людей устройств с NFC-чипом 
уже больше, чем в продажах.

При всей любви к новым тех-
нологиям Банк России не выделя-
ет бесконтактные платежи в ста-
тистике безналичных расчетов, 
однако ясно, что пока что доля их 
крайне мала: даже по картам 
крупнейших банков объем таких 
расчетов измеряется одним-дву-
мя десятком миллиардов рублей 
в год. Впрочем, популярность 
бесконтактных способов оплаты 
будет быстро расти. С помощью 

гаджетов готова расплачиваться 
в основном продвинутая моло-
дежь, а это самый ценный клиент 
для торговых сетей.

Полного вытеснения карт, ко-
нечно, не произойдет, но уже в те-
чение пары лет объем бесконтак-
тных платежей со смартфонов и 
«умных часов» перевалит за 10 
процентов оборота по картам, 
считает глава ассоциации «Элек-
тронные деньги» Виктор Достов. 
«Этот способ имеет понятные 
преимущества — быстро, не надо 
лезть в карман за картой, безопа-
сно», — говорит он.

Платежи с использованием 
сервисов бесконтактной оплаты 
так же безопасны, как по обыч-
ным банковским картам, отмети-
ли в НСПК. На бесконтактные 
платежи банком может быть 
установлен лимит на совершение 
операций — сумма покупки без 
ввода PIN-кода или подписи дер-
жателя карты, как правило, не 
должна превышать тысячу ру-
блей. 

Акцент

 Функцию бесконтактной 
оплаты поддерживает каж-
дый пятый продаваемый 
в России смартфон

Публикацию комментирует 
Николай Харитонов
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ПРОЦЕДУРА Судьи дали 
согласие возбудить дело 
против их коллеги

Золотые сотки

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что члены Высшей квалификаци-
онной коллегии судей рассмотрели представление руко-
водителя Следственного комитета РФ Александра Ба-
стрыкина. Главный следователь страны просил согласия 
ВККС на возбуждение уголовного дела против бывшей 
судьи Мособлсуда по статье о превышении должностных 
полномочий. 

Корреспонденту «РГ» в Следственном комитете не 
стали комментировать это согласие, лишь заметили, что 
скорее всего это решение могут оспорить.

Известно, что у Юлии Забелиной, бывшей областной 
судьи, которая сейчас в отставке, следователи нашли 16 
эпизодов преступлений по чиновничье статье — «превы-
шение должностных полномочий лицом, занимающим 
государственную должность». По ней можно получить до 
семи лет лишения свободы. Дело на судью появилось из 
уголовного дела о 
мошенничестве ад-
воката Руслана Засе-
ева. Защитник дал 
признательные по-
казания о том, что по 
указанию бывшего 
замглавы Красно-
горского района 
Юрия Караулова, ко-
торого убили в слу-
жебном кабинете 19 
октября 2015 года, и 
от имени неких зна-
комых граждан по-
давал интересные иски в Красногорский райсуд. Именно 
там трудилась Забелина в 2006—2012 годах. 

Исковые заявления были с липовой информацией и 
содержали просьбу оформить земли на территории Кра-
сногорска и района. Кстати, судейская карьера Забели-
ной началась в ноябре 2006 года именно с должности су-
дьи Красногорского райсуда. Работала, судя по всему — 
весьма успешно и осенью 2012 года перешла на работу в 
Московский областной суд. Там Забелина трудилась все-
го два года и в 2014 году ушла в отставку по собственно-
му желанию. Следствие уверяет, что Забелина заведомо 
знала, что на самом деле исковые заявления не подава-
лись. Стороны в суд не вызывались. Решения о передаче 
участков судья писала в одиночестве. А после делала так, 
чтобы их подписала секретарь, вносила данные о них в 
ГАС «Правосудие» и заверяла печатью. 

Всего таких  подозрительных судебных актов следст-
вие собрало 16. По ним Росреестр зарегистрировал пра-
во собственности на 113 участков, которые получил 71 
человек. СК оценил их в 970 миллионов рублей. Позже 
все эти решения были признаны сфальсифицированны-
ми, участки из незаконной собственности изъяты.

Иван Петров

В
черашнее утро актеры и ра-
ботники столичного театра 
«Гоголь-центр», созданного 

известным режиссером Кириллом 
Серебренниковым на базе рас-
формированного Московского 
драматического театра им. Н.В. Го-
голя, запомнят надолго. Всех их по 
приходе на работу встречала не 
гардеробщица, а группа следова-
телей. Сообщалось, что всех в зда-
ние запускали, но выйти никому 
на время следственных действий 
не разрешали.

Тем же актерам, кто еще не 
пришел в «Гоголь-центр», звони-
ли и рекомендовали появиться 
на рабочем месте не ранее 16 ча-
сов. 

Оказалось, руководство сто-
личного театра фигурирует в ма-
териалах возбужденного в 2014 
году уголовного дела о хищении 
бюджетных средств, выделенных 
на развитие культуры и искусст-
ва. 

Как рассказала «Российской 
газете» представитель Главного 
следственного управления След-
ственного комитета РФ по Мо-
скве Юлия Иванова, автономной 
некоммерческой организации 
«Седьмая студия» в период с 
2011 по 2014 годы по линии мин-
культуры были выделены средст-
ва, которые были похищены не-
известными пока лицами из ру-
ководства этой организации. 

Всего, по данным следствия, 
за 4 года были похищены около 
200 миллионов рублей. 

За эти деньги деятели культу-
ры должны были организовать 
серию культурно-массовых ме-
роприятий в российских регио-
нах. Тем не менее руководство 
«Седьмой студии» освоило лишь 
м а л у ю  ч а с т ь  в ы д е л е н н ы х 
средств. Куда делись остальные 
средства, и выясняют следовате-
ли. Кроме того, следствие уста-
навливает круг лиц, причастных 
к хищениям в особо крупном раз-
мере. 

 «Седьмая студия» — это теа-
тральная труппа, созданная ре-
жиссером Кириллом Серебрен-
никовым в 2012 году на основе 
собственного актерско-режис-
серского курса в школе-студии 
МХАТ. Поэтому обыски вчера 
прошли не только в «Гоголь-цен-
тре», который возглавляет Сере-
бренников, но и у режиссера 
дома. Всего же обыски прошли по 

17 адресам, и не только в Москве. 
Как сообщили в Следственном 
комитете РФ, обыски прошли «у 
ряда лиц в различных субъектах 
РФ». 

По некоторым данным, обыск 
вчера прошел и у бывшего руко-
водителя департамента государ-
ственной поддержки искусства и 
народного творчества минкуль-
туры Софьи Апфельбаум. Имен-
но она была ответственной за вы-
деление средств связанной с «Го-
голь-центром» автономной не-
коммерческой организации. В 
настоящее время бывшая чинов-
ница занимает должность дирек-
тора Российского академическо-
го молодежного театра. 

Что касается процессуального 
статуса Серебренникова, то он 
проходит как свидетель. Вчера 
вечером его должны были допро-
сить. Сам режиссер был недосту-
пен для комментариев, на теле-
фонные звонки, с момента как 
начались обыски, не отвечал.

СК уверяет — судья 
знала, что иски не 
подавались, в суд 
никого не звали. 
Решения о земле 
судья писала одна

Прошедшие вчера в театральном центре обыски никак не повлияли на расписание вечерних спектаклей.

РАССЛЕДОВАНИЕ Похищенные миллионы искали 
в «Гоголь-центре»

Гоголь в маске
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Акцент

 Всего, по данным следствия, 
были похищены около 
200 млн рублей, выделенных 
на развитие искусства

В смартфон теперь поместятся 
все банковские и даже дисконтные 
карты. «Пластик» носить не нужно.

Виктор Захарченко 
обвиняется — 
в организации рас-
траты и в растрате 
в особо крупном 
размере
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Чаще всего используют 
банковские карты за рубежом 
жители крупных городов.
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КАЗУС Почем французские 
чиновники 
высокого ранга? 

Месье Макрон, 
распишитесь

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

НЕ ЗНАЮ, как в Елисейском дворце, но, скорее всего, не-
которые члены нового французского правительства ныне 
поминают недобрым словом экс-президента Франсуа Ол-
ланда, в частности и за то, что пять лет назад снизил мини-
стерские зарплаты на 30 процентов. Правда, стремясь по-
казать, что режим экономии бюджетных средств  должен 
распространяться на всех, включил в этот список и себя, и 
премьер-министра.

Так что когда Эмманюэлю Макрону  придет время рас-
писываться в соответствующей ведомости, что случится 
уже в будущем месяце, там окажется сумма в 14 999 евро 
без  вычета подоходного налога. Такой же оклад положен и 
премьеру Эдуару Филиппу. Что касается 18 нынешних ми-
нистров, то их оклад на треть ниже — 9400 евро (при Сар-
кози он зашкаливал за 14 тысяч).  

Во Франции до сих пор существует довольно парадок-
сальная ситуация, когда в ряде министерств некоторые со-
трудники, понятно, что речь идет о верхнем эшелоне, мо-
гут получать больше, чем сами министры. Дело в том, что в 
отличие от Елисейского и Матиньонского дворцов (по-
следний резиденция премьер-министра), где по закону 
никто из служащих не может зарабатывать больше первых 
лиц, это правило до сих пор не коснулось министерств. 
Оно не прописано ни в законах, ни в каких-либо регулиру-
ющих административных инструкциях.  Как сообщил 
большой знаток государственных финансов, борец за их 
прозрачность депутат Рене Дозьер, по его сведениям, в 
оборонном ведомстве, а также в 
минобразовании  есть ряд чи-
новников, считающихся осо-
бенно ценными специалиста-
ми, которые  вплоть до ны-
нешних времен зарабатывали 
больше самих министров. 
Правда, пока не ясно, останет-
ся ли такое положение при но-
вой власти. Кстати,еЕсли рань-
ше министры могли само-
стоятельно решать, сколь-
ко  иметь при  себе совет-
ников, то  этой практике 
положен конец. 19 мая в 
правительственном орга-
не «Журналь офисьель» 
опубликован указ, по ко-
торому их число отныне 
не может  быть более де-
сяти (прежде доходило 
до 14—17), а у замми-
нистров — не более 
восьми.

КРИЗИС Лавров заподозрил
украинские власти 
в «попытках выйти»

Безграничное 
желание

Владислав Воробьев

ВО ВТОРНИК в украинской столице в очередной раз по-
старались убедить мир в своем миролюбии. В Киеве заяви-
ли, что выступают за активизацию «нормандского форма-
та», в рамках которого обсуждаются шаги по выходу на 
прямые переговоры между Украиной и ДНР с ЛНР. Ответ 
из Москвы не заставил себя долго ждать. 

Глава МИД России Сергей Лавров рассказал журнали-
стам о своих подозрениях насчет поведения украинских 
властей. «В последнее время (в Киеве. — «РГ») наблюдаются 
высказывания, которые зароняют подозрения в попытках 
выйти из минского комплекса мер», — заметил министр.

Дело в том, что рассуждения Киева о безграничном 
«желании» вести переговоры все больше похоже на стрем-
ление уйти от диалога, затянуть конфликт, заблокировать 
выход на конкретные мирные договоренности. Украин-
ские власти все чего-то ждут — то следующего телефонного 
разговора, то «совпадения графиков», то отмашки из Ва-
шингтона, то решения о выделении очередной финансовой 
помощи. Каков итог? Переговоры топчутся на месте. А 
страдают миллионы граждан Украины.     

Вот и во вторник Киев продолжал «ждать». «Мы ожида-
ем, что должен состояться и телефонный разговор лидеров 
«нормандского формата», и уже когда будут графики сов-
падать, будем ожидать и встречи», — заявила вице-спикер 
Верховной рады, представитель Киева в гуманитарной 
подгруппе по Донбассу Ирина Геращенко. 

Не верит Москва Киеву в том числе и потому, что, к при-
меру, из ЛНР продолжают приходить крайне тревожные 
сообщения. Официальный представитель Народной мили-
ции самопровозглашенной Луганской народной респу-
блики Андрей Марочко проинформировал СМИ о том, что, 
по разведданным ополченцев, Киев планирует новые про-
вокации у линии соприкосновения. «В районе населенного 
пункта Счастье, в зоне ответственности 14-й бригады ВСУ, 
зафиксирована работа беспилотника, проводящего раз-
ведку вдоль линии соприкосновения», — пояснил Марочко, 
подчеркнув, что украинские силовики беспрерывно про-
водят воздушную разведку вдоль всей линии соприкосно-
вения, используя для этих целей беспилотные летательные 
аппараты. Что, к слову, запрещено минскими соглашения-
ми. 

КСТАТИ

Помимо этого Сергей Лавров заявил, что состояние отношений 

между Россией и ЕС не вызывает у Москвы удовлетворения. «Вме-

сте с тем, как отметил президент Путин, расширение экономиче-

ского сотрудничества между Россией и европейскими странами 

могло бы содействовать укреплению доверия на всем простран-

стве Евразии. Этому способствовало бы и налаживание прямых 

контактов между Евразийским экономическим союзом и Евро-

пейским союзом», — подытожил российский министр.

СКАНДАЛ Верховная рада украинизировала радио и телевидение 

Дорогу «мове»
Павел Дульман

У
краинский парламент во 
вторник принял во втором 
чтении и в целом законо-

проект № 5313 — поправки к ряду 
действующих актов, касающиеся 
языка вещания средств массовой 
информации. За него проголосо-
вали 269 народных депутатов 
Рады при 15 высказавшихся про-
тив. И теперь на украинском те-
левидении и радио должно зву-
чать не менее 75 процентов укра-
инского языка.

Скандальный законопроект 
впервые был внесен в парламент 
в ноябре прошлого года, а первое 
чтение прошел в марте. Дальней-
шее продвижение квот было от-
ложено из-за неодобрительных 
отзывов руководства централь-
ных украинских телеканалов, 
указывавших на сложность вы-
полнения новых правил, а также 
после скептических коммента-
риев некоторых европейских по-
литиков. Однако, набрав на ми-
нувшей неделе антироссийский 
кураж после введения президен-
том Порошенко запрета на рос-
сийские социальные сети и геор-
гиевскую ленту, Верховная рада 
решила не отставать от главы го-
сударства.

Закон № 5313 предписывает 
всем общенациональным теле-
компаниям и радиостанциям с 7 
до 22 часов строго соблюдать 
языковую норму: 75 процентов 
эфира должно быть отдано укра-
инскому языку (60 процентов 
для региональных телерадио-
компаний). Ведущие информаци-
онных выпусков, корреспонден-
ты, гости программ должны об-
щ а т ь с я  и с к л ю ч и тел ь н о  н а 
«мове», а оставшееся время отве-

дено на реплики гостей эфира и 
героев новостных репортажей, 
говорящих на русском, «при 
условии, что они носят эпизоди-
ческий характер». Также полно-
стью на украинском должны 
транслироваться все фильмы, 
развлекательные передачи и му-
зыкальные номера в указанный 
промежуток времени. В качестве 
гарантии выполнения этого пра-
вила депутаты полностью запре-
тили титры и субтитры на любых 
языках, кроме украинского.

Одобренные Верховной радой 
поправки фактически отменяют 
закон «Об основах государствен-
ной языковой политики», согла-
сно которому руководители или 
владельцы СМИ имели право са-

мостоятельно выбирать язык ве-
щания и его место в эфире. При-
нятый в 2012 году, и уже тогда 
вызвавший приступ ярости у на-
ционалистов, «языковой закон» 
был отменен Верховной радой 
после государственного перево-
рота одним из первых, что, в чи-
сле прочего, вызвало возмуще-
ние на Донбассе. Но до сих пор 
спикер парламента и президент 
Порошенко это решение не под-
писали, опять же из-за негатив-
ного отношения к форсирован-
ной украинизации на Западе: ве-
сной 2014 года неодобрительно 
про отмену закона «Об основах 
государственной языковой поли-
тики» высказывались представи-
тели Венецианской комиссии и 

высокопоставленные чиновники 
ЕС. С юридической точки зрения 
он по-прежнему остается в силе, 
и поэтому, не имея решимости 
полностью изгнать русский, как 
«язык национальных мень-
шинств» из Украины, в Киеве ре-
шили пойти обходным путем 
исключения из действующего за-
конодательства отдельных пун-
ктов и статей, касающихся сво-
боды пользования русским язы-
ком, при одновременном введе-
нии ограничительных правил и 
квот.

Голосование за закон № 5313 
можно также считать своеобраз-
ным тестом перед рассмотрени-

ем скандальных антицерковных 
законопроектов, отложенных на 
прошлой неделе, а также репети-
цией введения визового режима 
с Россией, который, по словам 
спикера Верховной рады Пару-
бия, может быть внесен в повест-
ку уже в четверг. Ранее украин-
ские СМИ сообщали, что в коа-
лиции «Народного фронта» и 
Блока Петра Порошенко нет уве-
ренности, что им удастся на-
брать 226 голосов за скандаль-
ные инициативы. Результат голо-
сования за «украинизацию» го-
сударственного телерадиовеща-
ния должен укрепить местных 
«ястребов» в намерении развя-
зать церковную войну и ввести 
визовый режим с Россией. На 
этой неделе от Верховной рады 
можно ожидать новых антирос-
сийских решений.

Тем временем на территории 
Донбасса, контролируемой Воо-
руженными силами Украины 
украинизация проводится на-
сильственно, безо всяких зако-
нов. Так, власти Мариуполя, счи-
тающегося на Украине самым 
«сепаратистским» городом, объ-
явили о намерении с 1 сентября 
перевести все школы на обуче-
ние на украинском языке. Об 
этом заявила начальник управле-
ния образования Мариупольско-
го горсовета Светлана Добро-
вольская. В свою очередь губер-
натор Донецкой области Павел 
Жебривский готов украинизиро-
вать русскоязычный регион с по-
мощью своеобразного «пряни-
ка» для местных властей: он об-
ещал дать 30 миллионов гривен 
(около миллиона долларов) тому 
городу, который первым переве-
дет все названия и вывески на 
украинский язык.

ПРАВОСУДИЕ

В Сеуле 
начался 
процесс 
над экс-главой 
Южной Кореи 

ПРОХОДИТ ПОД 
НОМЕРОМ 503

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

ВО ВТОРНИК утром в Сеуле быв-
ший президент Южной Кореи 
(РК) Пак Кын Хе предстала перед 
судом. 

 Напомним, что 10 марта этого 
года президент РК Пак Кын Хе ре-
шением Конституционного суда 
была отстранена от власти и до-
срочно смещена с поста. 31 марта 
ее арестовали по многочислен-
ным обвинениям, включая злоу-
потребление властью и корруп-
цию. В ходе состоявшихся досроч-
ных президентских выборов по-
бедил политический противник 
Пак 64-летний Мун Чжэ Ин.

К вызову экс-президента Пак 
Кын Хе в суд было приковано ог-
ромное внимание. Машину, кото-
рая доставила ее из камеры пред-
варительного заключение в зда-
ние Центрального суда, сопрово-
ждали многочисленные СМИ. Же-
лающих присутствовать в зале за-
седания было несметное количе-
ство, а потому пришлось прово-
дить лотерею, чтобы определить 
тех, кто получит это право.

Сама Пак — в обычной одежде, 
но на груди у нее был значок с но-
мером 503. Именно так, согласно 
правилам обращения с заключен-
ными, называют ее сейчас — по 
номеру. С непроницаемым лицом 
Пак в сопровождении конвоя про-
следовала в здание суда, где с 10 
часов утра начались слушания. 
Учитывая большое общественное 
внимание, а также просьбы СМИ 
судьи разрешили в течение двух-
трех минут провести съемку в 
зале суда, после чего репортеров 
попросили удалиться.

Вместе с Пак Кын Хе в суд была 
доставлена и ее давняя подруга  
Чхве Сун Силь, которая и оказа-
лась в эпицентре скандала. Их бу-
дут допрашивать вместе. Хотя за-
щита Пак просила разделить слу-
шания и не вызывать обвиняемых 
совместно, но судьи отказали, мо-
тивировав, что следствие ведется 
по одному и тому же делу. Две под-
руги даже не взглянули друг на 
друга. Там же на скамье обвиняе-
мых находится и президент кон-
церна «Лотте» Син Дон Бин, кото-
рому вменяется вручение взятки.

Как сообщили присутствовав-
шие в суде, с самого начала между 
стороной обвинения и защитой 
началась настоящая словесная 
война. Сама Пак лишь смотрела в 
потолок, изредка пила воду и хра-
нила молчание, предоставив воз-
можность отвечать за нее адвока-
там. Пак Кын Хе предъявлены об-
винения по 18 пунктам, включая 
получение взятки более чем на 50 
миллионов долларов от крупных 
концернов страны, коррупция, 
злоупотребление властью и дру-
гие. Пак категорически отрицает 
все обвинения. Ее защита заяви-
ла, что у экс-президента не было 
мотивов для преступных дейст-
вий, а все доказательства опира-
ются в первую очередь на слухи и 
не до конца проверенные публи-
кации в СМИ. 

Чхве Сун Силь встала полно-
стью на сторону Пак Кын Хе,  вы-
разила сожаление, что спровоци-
ровала скандал, и заявила, что 
история в итоге расставит все по 
своим местам, а Пак запомнят как 
настоящего и достойного лидера 
страны. 

Прения в общей сложности 
продолжились три часа, после 
чего были завершены. По мнению 
экспертов, суд может затянуться 
на несколько месяцев.

Пак Кын Хе стала третьим за 
историю Республики Корея пре-
зидентом, который после ухода с 
поста оказался на скамье подсу-
димых. Ранее в этой роли побыва-
ли экс-президенты Чон Ду Хван и 
Ро Дэ У, которые в итоге были при-
говорены к длительным срокам 
заключения. Эти сроки затем 
были сокращены по амнистии.

Финансы Белый дом отменит бесплатную военную помощь Украине

Пентагон 
считает  деньги

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

В 
Белом доме подтвер-
дили намерение пре-
кратить безвозмезд-
ную военную помощь 
Украине и другим го-

сударствам, заменив ее на кре-
дитную схему. Об этом журна-
листам в понедельник рассказал 
глава управления по  админи-
стрированию и бюджету Белого 
дома Мик Малвейни, который 
выступил на презентации про-
екта федерального бюджета 
США на 2018 финансовый год.

«Да,  я могу это подтвер-
дить», — сказал Малвейни, отве-
чая на вопрос о перспективах 
военной помощи ряду ино-
странных государств, включая 
Вьетнам, Индонезию, Колум-
бию, Пакистан, Филиппины и 
Украину. При этом изменения 
коснутся не всех. Прежняя си-

стема будет сохранена для Егип-
та и Израиля.

«Мы изменим несколько про-
грамм зарубежной военной по-
мощи, заменив прямые гранты 
на займы, — пояснил он. — Вме-
сто передачи кому-то 100 мил-
лионов долларов мы можем пре-
доставить кредитные гарантии в 
меньшем объеме, на которые на 
самом деле можно будет прио-
брести больше». Он не дал до-
полнительных разъяснений от-

носительно того, как на практи-
ке будет работать эта схема, ог-
раничившись замечанием о том, 
что «над многими деталями сей-
час работает госдепартамент 
США».

После того как на Украине в 
2014 году вспыхнул внутренний 
конфликт, США ежегодно выде-
ляли Киеву до 300 миллионов 
долларов на поддержку воору-
женных сил страны.

Представленный проект бюд-

жета на 2018 финансовый год, 
стартующий в США с 1 октября, 
будет направлен на утвержде-
ние в конгресс США, где он мо-
жет претерпеть изменения.

Ранее газета «Уолл-стрит 
джорнэл» сообщила, что в Бе-
лом доме намерены отказаться 
от программ военной помощи 
на общую сумму около 1 милли-
арда долларов, в рамках кото-
рых ряду государств безвоз-
мездно предоставлялись средст-
ва на закупки вооружений и во-
енной техники в США. Вместо 
этого желающим будут предло-
жены кредиты. Как отмечалось в 
публикации, в госдепартаменте 
США признают «маловероят-
ным», что «большинство госу-
дарств заинтересуется этим 
предложением».

В настоящее время новая ад-
министрация Дональда Трампа 
работает над бюджетом на 2018 
год, который в соответствии с 

предвыборными обещаниями 
предусматривает сокращение 
финансирования ряда феде-
ральных ведомств, а также уре-
зание программ зарубежной по-
мощи по линии госдепартамен-
та США. Одно из немногих ве-
домств, которое может рассчи-
тывать на прибавку, это мини-
стерство обороны США. Трамп 
обещал глубокую модерниза-
цию вооруженных сил страны, 
которые он рассматривает в ка-
честве ключевого компонента 
величия США на мировой арене. 
В последние годы в целях сокра-
щения бюджетного дефицита 
ассигнования Пентагону сокра-
щались, но в 2018 году Белый 
дом предлагает увеличить их на 
52 миллиарда долларов до об-
щей суммы 639 миллиардов дол-
ларов.

Вашингтон принуждает украин-
скую армию воевать на Донбассе 
«в долг». 

Рада удовлетворила давние чаяния 
украинских националистов.

Акцент

 Вместо передачи 100 миллио-
нов долларов мы можем 
предоставить кредитные 
гарантии в меньшем объеме

В Сеуле начали допрос Пак Кын Хе.
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Олланд оставил своему 
преемнику зарплату 
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1. И теперь и в дальнейшем, я думаю, имеет смысл сосредоточиться 
на точности вашего языка. Старайтесь расширять свой словарь и обра-
щаться с ним так, как вы обращаетесь с вашим банковским счетом. Уде-
ляйте ему много внимания и старайтесь увеличить свои дивиденды. 
Цель здесь не в том, чтобы способствовать вашему красноречию в 
спальне или профессиональному успеху — хотя впоследствии возможно 
и это, — и не в том, чтобы превратить вас в светских умников. Цель в том, 
чтобы дать вам возможность выразить себя как можно полнее и точнее; 
одним словом, цель — ваше равновесие. Ибо накопление невыговорен-
ного, невысказанного должным образом может привести к неврозу. С 
каждым днем в душе человека меняется многое, однако способ выраже-
ния часто остается одним и тем же. Способность изъясняться отстает от 
опыта. Это пагубно влияет на психику. Чувства, оттенки, мысли, вос-
приятия, которые остаются неназванными, непроизнесенными и не до-
вольствуются приблизительностью формулировок, скапливаются вну-
три индивидуума и могут привести к психологическому взрыву или 
срыву. Чтобы этого избежать, не обязательно превращаться в книжно-
го червя. Надо просто приобрести словарь и читать его каждый день, а 
иногда — и книги стихов. Словари, однако, имеют, первостепенную важ-
ность. Их много вокруг; к некоторым прилагается лупа. Они достаточно 
дешевы, но даже самые дорогие среди них (снабженные лупой) стоят 
гораздо меньше, чем один визит к психиатру. Если вы все же соберетесь 
посетить психиатра, обращайтесь с симптомами словарного алкого-
лизма.

2. И теперь, и в дальнейшем старайтесь быть добрыми к своим роди-
телям. Если это звучит слишком похоже на «Почитай отца твоего и мать 
твою», ну что ж. Я лишь хочу сказать: старайтесь не восставать против 
них, ибо, по всей вероятности, они умрут раньше вас, так что вы можете 
избавить себя по крайней мере от этого источника вины, если не горя. 
Если вам необходимо бунтовать, бунтуйте против тех, кто не столь легко 
раним. Родители — слишком близкая мишень (так же, впрочем, как бра-
тья, сестры, жены или мужья); дистанция такова, что вы не можете про-

махнуться. Бунт против родителей со всеми его я-не-возьму-у-вас-ни-
гроша, по существу, чрезвычайно буржуазное дело, потому что оно дает 
бунтовщику наивысшее удовлетворение, в данном случае, — удовлетво-
рение душевное, даваемое убежденностью. Чем позже вы встанете на 
этот путь, тем позже вы станете духовным буржуа; т. е. чем дольше вы 
останетесь скептиком, сомневающимся, интеллектуально неудовлетво-
ренным, тем лучше для вас. С другой стороны, конечно, это мероприя-
тие с не-возьму-ни-гроша имеет практический смысл, поскольку ваши 
родители, по всей вероятности, завещают все, что они имеют, вам, и 
удачливый бунтовщик в конце концов получит все состояние целиком 
— другими словами, бунт — очень эффективная форма сбережения. Хотя 
процент убыточен; и я бы сказал, ведет к банкротству.

 
3. Старайтесь не слишком полагаться на политиков — не столько по-

тому, что они неумны или бесчестны, как чаще всего бывает, но из-за 
масштаба их работы, который слишком велик даже для лучших среди 
них, — на ту или иную политическую партию, доктрину, систему или их 
прожекты. Они могут в лучшем случае несколько уменьшить социаль-
ное зло, но не искоренить его. Каким бы существенным ни было улучше-
ние, с этической точки зрения оно всегда будет пренебрежимо мало, по-
тому что всегда будут те — хотя бы один человек, — кто не получит выгоды 
от этого улучшения. Мир несовершенен; Золотого века никогда не было 
и не будет. Единственное, что произойдет с миром, — он станет больше, т. 
е. многолюдней, не увеличиваясь в размерах. Сколь бы справедливо че-
ловек, которого вы выбрали, ни обещал поделить пирог, он не увеличит-
ся в размерах; порции обязательно станут меньше. В свете этого — или 
скорее в потемках — вы должны полагаться на собственную домашнюю 
стряпню, то есть управлять миром самостоятельно — по крайней мере, 
той его частью, которая вам доступна и находится в пределах вашей до-
сягаемости. Однако, осуществляя это, вы также должны приготовиться 
к горестному осознанию, что даже вашего собственного пирога не хва-
тит; вы должны приготовиться к тому, что вам, по всей вероятности, 
придется отведать в равной мере и благодарности, и разочарования. 
Здесь самый трудный урок для усвоения — не терять усердия на кухне, 
ибо, подав этот пирог хотя бы однажды, вы создаете массу ожиданий. 
Спросите себя, по силам ли вам такая бесперебойная поставка пирогов, 
или вы больше рассчитываете на политиков? Каков бы ни был исход это-
го самокопания — может ли мир положиться на вашу выпечку? — начните 
уже сейчас настаивать на том, чтобы все эти корпорации, банки, школы, 
лаборатории, или где вы там будете работать, и чьи помещения отапли-
ваются и охраняются полицией круглые сутки, впустили бездомных на 
ночь, сейчас, когда зима.

 
4. Старайтесь не выделяться, старайтесь быть скромными. Уже и сей-

час нас слишком много, и очень скоро будет много больше. Это карабка-
нье на место под солнцем обязательно происходит за счет других, кото-
рые не станут карабкаться. То, что вам приходится наступать кому-то на 
ноги, не означает, что вы должны стоять на их плечах. К тому же, все, что 
вы увидите с этой точки — человеческое море плюс тех, кто подобно вам 
занял сходную позицию — видную, но при этом очень ненадежную: тех, 
кого называют богатыми и знаменитыми. Вообще-то, всегда есть что-то 
неприятное в том, чтобы быть благополучнее тебе подобных, особенно 
когда этих подобных миллиарды. К этому следует добавить, что богатых 
и знаменитых в наши дни тоже толпы и что там, наверху, очень тесно. 
Так что, если вы хотите стать богатыми или знаменитыми или и тем и 
другим, в добрый час, но не отдавайтесь этому целиком. Жаждать чего-
то, что имеет кто-то другой, означает утрату собственной уникально-
сти; с другой стороны, это, конечно, стимулирует массовое производст-
во. Но, поскольку вы проживаете жизнь единожды, было бы разумно из-

бегать наиболее очевидных клише, включая подарочные издания. Со-
знание собственной исключительности, имейте в виду, также подрыва-
ет вашу уникальность, не говоря о том, что оно сужает ваше чувство ре-
альности до уже достигнутого. Толкаться среди тех, кто, учитывая их 
доход и внешность, представляет — по крайней мере теоретически — не-
ограниченный потенциал, много лучше членства в любом клубе. Ста-
райтесь быть больше похожими на них, чем на тех, кто на них не похож; 
старайтесь носить серое. Мимикрия есть защита индивидуальности, а 
не отказ от нее. Я посоветовал бы вам также говорить потише, но, боюсь, 
вы сочтете, что я зашел слишком далеко. Однако помните, что рядом с 
вами всегда кто-то есть: ближний. Никто не просит вас любить его, но 
старайтесь не слишком его беспокоить и не делать ему больно; старай-
тесь наступать ему на ноги осторожно; и если случится, что вы пожела-
ете его жену, помните, по крайней мере, что это свидетельствует о недо-
статке вашего воображения, вашем неверии в безграничные возможно-
сти жизни или незнании их. На худой конец, постарайтесь вспомнить, из 
какого далека — от звезд, из глубин вселенной, возможно, с ее противопо-
ложного конца — пришла просьба не делать этого, равно как и идея воз-
любить ближнего как самого себя. По-видимому, звезды знают больше о 
силе тяготения, а также и об одиночестве, чем вы; ибо они — глаза жела-
ния.

 
5. Всячески избегайте приписывать себе статус жертвы. Из всех ча-

стей тела наиболее бдительно следите за вашим указательным пальцем, 
ибо он жаждет обличать. Указующий перст есть признак жертвы — в про-
тивоположность поднятым в знаке Victoria среднему и указательному 
пальцам, он является синонимом капитуляции. Каким бы отвратитель-
ным ни было ваше положение, старайтесь не винить в этом внешние 
силы: историю, государство, начальство, расу, родителей, фазу луны, 
детство, несвоевременную высадку на горшок и т. д. Меню обширное и 
скучное, и сами его обширность и скука достаточно оскорбительны, 
чтобы восстановить разум против пользования им. В момент, когда вы 
возлагаете вину на что-то, вы подрываете собственную решимость что-
нибудь изменить; можно даже утверждать, что жаждущий обличения 
перст мечется так неистово, потому что эта решимость не была доста-
точно твердой. В конце концов, статус жертвы не лишен своей привлека-
тельности. Он вызывает сочувствие, наделяет отличием, и целые страны 
и континенты нежатся в сумраке ментальных скидок, преподносимых 
как сознание жертвы. Существует целая культура жертвы, простираю-
щаяся от личных адвокатов до международных займов. Невзирая на за-
явленную цель этой системы, чистый результат ее деятельности — заве-
домое снижение ожиданий, когда жалкое преимущество воспринимает-
ся или провозглашается крупным достижением. Конечно, это терапев-
тично и, учитывая скудость мировых ресурсов, возможно, даже гигие-
нично, так что за неимением лучшего материала можно удовольство-
ваться таким — но старайтесь этому сопротивляться. Какой бы исчерпы-
вающей и неопровержимой ни была очевидность вашего проигрыша, 
отрицайте его, покуда ваш рассудок при вас, покуда ваши губы могут 
произносить «нет». Вообще, старайтесь уважать жизнь не только за ее 
прелести, но и за ее трудности. Они составляют часть игры, и хорошо в 
них то, что они не являются обманом. Всякий раз, когда вы в отчаянии 
или на грани отчаяния, когда у вас неприятности или затруднения, пом-
ните: это жизнь говорит с вами на единственном хорошо ей известном 
языке. Иными словами, старайтесь быть немного мазохистами: без при-
вкуса мазохизма смысл жизни неполон. Если это вам как-то поможет, 
старайтесь помнить, что человеческое достоинство — понятие абсолют-
ное, а не разменное; что оно несовместимо с особыми просьбами, что 
оно держится на отрицании очевидного. Если вы найдете этот довод не-
сколько опрометчивым, подумайте, по крайней мере, что, считая себя 
жертвой, вы лишь увеличиваете вакуум безответственности, который 
так любят заполнять демоны и демагоги, ибо парализованная воля — не 
радость для ангелов.

 
6. Мир, в который вы собираетесь вступить, не имеет хорошей репу-

тации. Он лучше с географической, нежели с исторической точки зре-
ния; он все еще гораздо привлекательней визуально, нежели социально. 
Это не милое местечко, как вы вскоре обнаружите, и я сомневаюсь, что 
оно станет намного приятнее к тому времени, когда вы его покинете. Од-
нако это единственный мир, имеющийся в наличии: альтернативы не 
существует, а если бы она и существовала, то нет гарантии, что она была 
бы намного лучше этой. Там, снаружи — джунгли, а также пустыня, 
скользкий склон, болото и т. д. — буквально — но, что хуже, и метафориче-
ски. Однако, как сказал Роберт Фрост: «Лучший выход — всегда на-
сквозь». И еще он сказал, правда, в другом стихотворении, что «жить в 
обществе значит прощать». Несколькими замечаниями как раз об этом 
деле прохождения насквозь я хотел бы закончить.

Старайтесь не обращать внимания на тех, кто попытается сделать 
вашу жизнь несчастной. Таких будет много — как в официальной дол-
жности, так и самоназначенных. Терпите их, если вы не можете их избе-
жать, но как только вы избавитесь от них, забудьте о них немедленно. 
Прежде всего старайтесь не рассказывать историй о несправедливом 
обращении, которое вы от них претерпели; избегайте этого, сколь бы со-
чувственной ни была ваша аудитория. Россказни такого рода продлева-
ют существование ваших противников: весьма вероятно, они рассчиты-
вают на то, что вы словоохотливы и сообщите о вашем опыте другим. 
Сам по себе ни один индивидуум не стоит упражнения в несправедливо-
сти (или даже в справедливости). Отношение один к одному не оправды-
вает усилия: ценно только эхо. Это главный принцип любого притесни-
теля, спонсируется ли он государством, или руководствуется собствен-
ным я. Поэтому гоните или глушите эхо, не позволяйте событию, каким 
бы неприятным или значительным оно ни было, занимать больше вре-
мени, чем ему потребовалось, чтобы произойти.

То, что делают ваши неприятели, приобретает свое значение или 
важность оттого, как вы на это реагируете. Поэтому промчитесь сквозь 
или мимо них, как если бы они были желтым, а не красным светом. Не 
задерживайтесь на них мысленно или вербально; не гордитесь тем, что 
вы простили или забыли их, — на худой конец, первым делом забудьте. 
Так вы избавите клетки вашего мозга от бесполезного возбуждения; так, 
возможно, вы даже можете спасти этих тупиц от самих себя, ибо пер-
спектива быть забытым короче перспективы быть прощенным. Пере-
ключите канал: вы не можете прекратить вещание этой сети, но в ваших 
силах, по крайней мере, уменьшить ее рейтинг. Это решение вряд ли 
понравится ангелам, но оно непременно нанесет удар по демонам, а в 
данный момент это самое важное.

Юрий Лепский

— Прошло уже больше двадцати 
лет после смерти Бродского. Но 
интерес к нему, к его текстам, к 
его биографии не остывает, бо-
лее того, он растет. Любые книги 
Бродского или о Бродском мгно-
венно исчезают с прилавков, по-
являются все новые и новые ис-
следования его творчества и об-
стоятельств жизни, литератур-
ные, кинематографические, те-
левизионные, его могила на ве-
нецианском острове Сан-Мике-
ле каждый день полна свежих 
цветов... Во времена, когда гад-
жеты становятся лучшими дру-
зьями молодежи, эта молодежь 
явственно тянется к его стихам и 
эссеистике. Во всяком случае, 
так в Роcсии. Почему? Вы можете 
назвать ощутимые причины это-
го интереса?
— Мне кажется, могу. Когда-то, до-
статочно давно, я написала, что о 
Бродском можно говорить как о 
современном Пушкине. Потому 
что по большому счету Иосиф 
сделал то, что сделал в свое время 
Александр Сергеевич. Он обога-
тил наш поэтический русский 
язык, привнес в него все его сов-
ременные формы, включая моло-
дежный сленг, даже тюремный 
жаргон и политический новояз, 
которым были переполнены все 
газеты в Советском Союзе. Одна-
жды я спросила его, не кажется 
ли ему, что наш язык очень за-
грязнен. «Валентина, — сказал он 
назидательно, — имейте в виду, 
язык никогда не может быть за-
грязнен, это огромное живое су-
щество, которое все впитывает, 
все перерабатывает и все нужное 
сохраняет. И поэт — слуга языка».

Так что если через сотню лет 
кто-нибудь спросит: каким был 
русский язык сто лет назад, пра-
вильный ответ — читайте поэзию 
Бродского. Его влюбленность в 
русский язык была такова, что он 
однажды уверенно сказал: «До 
тех пор, пока существует рус-
ский язык, великая поэзия неиз-
бежна». Известно, что Бродский 
отождествлял Язык с Богом, как 
будто он буквально понял это би-
блейское «в начале было слово». 
Поэтому, когда мы говорим о его 
растущей популярности, надо 
иметь в виду это, но не только.

— Что еще?
— Иосиф — поэт универсальных 
тем. Время и пространство, чело-
век и Бог, вера и неверие, вер-
ность и предательство, счастье и 
несчастье любви — все эти темы 
насквозь пронизывают его поэ-
зию, они универсальны для лю-
бой культуры, для любого челове-
ка любой национальности и лю-
бого культурного уровня. Каж-
дый находит в нем что-то свое, 
близкое. Ну, и потом — его судьба. 
Трудно представить судьбу более 
трогательную и более уникаль-
ную, чем судьба Бродского. Она 
вызывает неподдельный интерес 
и огромное сочувствие. Прибавь-
те к этому его редкое обаяние и 
блистательный, быстрый ум, ро-
дивший огромное количество 
афоризмов. Не случайно многие 
его стихи разошлись на послови-
цы и поговорки.

— Нет ли в вашем сравнении его с 
Пушкиным преувеличения?
— Ни капельки. Они с Пушки-
ным, помимо всего прочего, сде-
лали для русской поэзии, для 
русской культуры общее огром-
нейшее дело. Если Пушкин пере-
садил французскую поэзию на 
русскую почву, то Бродский сде-
лал то же с поэзией английской. 
Он открыл ее сначала для себя, а 
потом освоил эти золотые зале-
жи структуры строфы, метафо-
ры, обогатив русскую поэзию. И 
еще одно сходство: непростые 

отношения поэта и верховной 
власти, возможные только в Рос-
сии, где за слово традиционно и 
казнили, и миловали, и награ-
ждали, и проклинали, и любили. 
Не буду распространяться здесь 
об отношении Николая Первого 
к Пушкину, существенно повли-
явшего на судьбу поэта. Но что 
касается Бродского, то судили 
его по милости Хрущева, впер-
вые после смерти Сталина 
устроившего судилище над поэ-
том. Брежнев выслал его из стра-
ны. Горбачев навестил его в би-
блиотеке конгресса США, где 
Иосиф уже занимал трон поэта-
лауреата. Премьер Черномыр-
дин явился на его похороны в 
Нью-Йорке, а президент Ельцин 
прислал огромный венок на его 
могилу в Венеции в день переза-
хоронения тела. Так что вечная 
российская тема «Поэт и Царь» 
тоже выделяет их двоих — Пуш-
кина и Бродского.

— Хочу попросить вас объяснить 
один странный феномен. Есть 
много свидетельств о том, что 
люди, впервые встречавшие 
Бродского, мгновенно ощущали 
в нем гения. И это еще до его 
громкой славы, еще до Нобелев-
ки... Как это может быть? Поче-
му? Из чего возникало это ощу-
щение?
— Известен случай с Татьяной 
Яковлевой-Либерман (несосто-
явшейся любовью Владимира 
Маяковского). Однажды в при-
сутствии довольно большой ком-
пании она сказала: «В своей жиз-
ни я знала только двух гениев: 
Пикассо и... (она помолчала, все 
ожидали, что она скажет «...и Ма-
яковский») ...и Бродский», — за-
кончила она. Яковлева почувст-
вовала то, что ощущали многие, 
впервые встречавшие Бродского. 
Мне повезло: я была знакома с 
ним, слушала его на лекциях и се-
минарах, говорила с ним. Было 
ли у меня ощущение, что я гово-
рю с гениальным человеком? Да, 
было. Это чувство возникало как 
понимание того, что ты нахо-
дишься в мощном энергетиче-
ском поле, исходящем от этого 
человека. Он облучал вас этой 
энергией, и вы невольно впадали 
от нее в зависимость. Может 
быть, поэтому у Иосифа было ог-
ромное количество поклонников 
и поклонниц. И среди них немало 
всемирно известных.  Марк 
Стрэнд, Шеймас Хини, Миша Ба-
рышников. Сюзен Зонтаг, кото-
рой хватало своей славы, прекло-
нялась перед ним. И сам Иосиф 
чувствовал в себе эту энергию. 
Он понимал, откуда она. Одна-
жды он сказал: «Я полагаю, Ему 
нравится то, что я делаю. Иначе 
зачем бы Он меня до сих пор со-
хранял живым?». Вы знаете, он 
ведь был очень больным челове-
ком...

— Если бы можно было поделить 
вашу жизнь на «до встречи с 
Бродским» и на «после встречи с 
ним»... Существенно бы отлича-
лась первая часть от второй?
— Я благодарна судьбе за эту 
встречу. Она существенным 
образом повлияла на мою жизнь. 
Во-первых, я поменяла тему сво-
ей докторской диссертации. Все, 
чем занималась раньше, броси-
ла, перевелась в другой универ-
ситет, чтобы заняться творчест-
вом Бродского. Я исследовала все 
его поэтические метафоры. Дис-

сертация была написана на рус-
ском языке, и мне тут же предло-
жили издать ее в качестве моног-
рафии в Кембриджском изда-
тельстве. Эта монография через 
некоторое время сделала меня 
профессором. Стало быть, Брод-
скому я обязана своей академи-
ческой карьерой. Это знакомст-
во изменило мою личную жизнь. 
Я отказалась от выгодного брака, 
который неизбежно превратил 
бы меня в состоятельную буржу-
азную даму. Буржуазной дамы из 
меня не вышло, зато мне удалось 
издать несколько книг о Брод-
ском, близко быть знакомым с 
ним. И это, поверьте мне, куда 

важнее. Занятия творчеством 
Бродского закономерно и неиз-
бежно меняет всю вашу жизнь, 
делает ее глубже и осмысленнее. 
Конечно, он чувствовал, что я ис-
кренне увлечена его творчест-
вом, и к нему самому отношусь с 
придыханием. Поэтому мне по-
зволялось то, чего он не поощрял 
в других исследователях. И я 
этим пользовалась. Однажды я 
ему позвонила. Диалог происхо-
дил примерно так:

— У вас есть ручка под рукой?

— Да, а что вы хотите, Валентина?
— Пишите. Я, Иосиф Александро-
вич Бродский, разрешаю Вален-
тине Полухиной цитировать мои 
стихи в неограниченных объе-
мах для ее монографии. Написа-
ли?

— Да. А как называется книга?
— Не скажу.

— Валентина! Я вас спраши-
ваю! Как. Называется. Книга.

— «Иосиф Бродский. Поэт для 
нашего времени».

И я по телефону увидела его 
улыбку, потому что название я 
украла у него самого. Поэтом для 
нашего времени он назвал Верги-
лия.

— Скажите, вам не хватает его?
— Да, да, конечно. И не только 
мне. Теперь он — гордость России. 
И его популярность, конечно, бу-
дет расти дальше. Но при этом 
надо иметь в виду: когда язык со-
здает такого гения, некоторое 
историческое время язык отды-
хает. Поэтому поэта такого уров-
ня нам надо будет терпеливо и 
долго ждать. 

Валентина Полухина и свеча в память о Бродском.

Бродский — профессор университета в Ан Арборе.

Акцент

 Старайтесь носить серое. 
Мимикрия есть защита индиви-
дуальности, а не отказ от нее

Акцент

 Поэта такого уровня 
нам надо будет терпеливо 
и долго ждать

Дата О том, почему растет популярность Бродского 
в России, нашему корреспонденту в день рождения 
поэта рассказывает крупнейший исследователь 
его творчества, почетный профессор Килского  
университета Британии Валентина Полухина

Иосиф Бродский. 
Жизнь после жизни
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МИЧИГАНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА (1988 ГОД)
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Она сделала то, чего не смог сделать никто из многочисленных теперь уже специалистов по творчеству 
Иосифа Бродского. Валентина Полухина опросила около ста известнейших в мире поэтов, писателей, 
переводчиков, ученых, художников, режиссеров, философов, знавших Бродского, друживших с ним, зна-
ющих цену его стихам и эссеистике. В результате получились три книги с общим названием «Иосиф 
Бродский глазами современников». Это выдающийся труд, отмеченный редкой добросовестностью, 
чистоплотностью и тщанием. В переплетах этих книг собрана подлинная элита современного нам общест-
ва, а не та, которую придумали для нас с вами эластичные политологи. Для тех, кому интересен Бродский 
и его тексты, нет более увлекательного чтения.
Она была знакома с Бродским, они дружили, во всяком случае, он относился благосклонно к ее исследо-
ваниям, не поощряя подобного рвения у других. Он часто бывал в Лондоне, любил этот город, нередко 
гостил у Полухиной. Ее нынешний уютный и гостеприимный домик на севере британской столицы давно 
уже стал мощным исследовательским центром, продуцирующим новые и новые работы о жизни и твор-
честве поэта. И я там был, меня даже допустили в святая святых — на второй этаж в маленький кабинет 
Валентины Платоновны, сплошь уставленный стеллажами с книгами Бродского и книгами о Бродском 
на разных языках, стены которого увешаны десятками редких фотографий поэта. Она старалась всячески 
заботиться о нем, пока он жил в Лондоне. Теперь она заботится о его внучках — Даше и Паше. Они тоже 
приезжают в этот добрый дом. Здесь мы и беседуем с ней. О чем? Ну, конечно, о Бродском.
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СТРОИТЕЛЬСТВО Новоселы 
сэкономят на квартплате

Дом, 
где всегда тепло

Сергей Бабкин 

ЖИТЕЛИ новых домов, которые 
придут на смену пятиэтажкам по 
программе реновации, будут 
экономить на оплате жилищно-
коммунальных услуг. Такое заяв-
ление сделал заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин. 

Экономии удастся достичь за 
счет новых энергоэффективных 
материалов, которые будут при-
меняться для новостроек. Как со-
общил Хуснуллин, руководители 
городского стройкомплекса уже 
провели ряд встреч с главами 
ДСК и производителей стройма-
териалов. Их предупредили, что 
требования к домам для пересе-
ленцев предъявят самые серьез-
ные. 

Все материалы на новые дома 
пройдут проверку в «Центре эк-
спертиз, исследований и испыта-
ний в строительстве» при Мос-
госстройнадзоре. Это учрежде-
ние, напомню, открылось по ука-
занию мэра Сергея Собянина 
пять лет назад, когда стройком-
плексу дали масштабное задание 
по расширению метро и автома-
гистралей. Теперь на лаборантов 
центра ляжет новая нагрузка: эк-
спертиза зданий — преемников 
пятиэтажек. По словам Хуснул-
лина, глава города выделил эк-
спертной организации 136 млн 
руб. на открытие новой лаборато-
рии. На бюджетные средства 
возьмут новых специалистов. А 
специально под программу рено-
вации создадут отдельную группу 
из 47 исследователей. Они оценят 
на современном оборудовании 
качество материалов, используе-

мых подрядчиками, его соответ-
ствие новым требованиям. 

Сейчас центр проводит более 
300 различных видов исследова-
ний, рассказал его руководитель 
Виктор Егоров. Работа строите-
лей и производителей материа-
лов оценивается по сотням пара-
метров. Например, есть нормы 
освещенности квартир — соответ-
ствие правилам определяется с 
помощью нескольких замеров 
небольшим прибором люксме-
тром. Есть у исследователей 
сложнейшее оборудование, заме-
ряющее теплоотдачу оконных 
блоков и даже витражей. По ито-
гам исследований можно ска-
зать, сохраняет ли стеклопакет 
тепло, не будет ли конденсата на 
стеклах. Спектрофотометры, 
хроматографы и другие приборы 
могут чуть ли не до молекул раз-
ложить состав бетона, который 
используют строители. А в нем 
может быть что угодно, если ав-
томатическую мешалку тщатель-
но не отмыть перед перевозкой: 
мочевина, нитраты, другие ам-
миачные соединения. Новые тех-
нологии позволяют быстро от-
браковать некачественный мате-
риал и взять тот, что позволит по-
строить действительно комфор-
тный дом.  

Проверка коснется не только 
монолитных конструкций, но и 
отделки будущих квартир . 
Стройнадзор будет налажен чуть 
ли не за каждым элементом: ок-
нами, электрическими кабеля-
ми, вплоть до каждой лампочки. 

РАКУРС Пассажиры 
исправили 122 маршрута
общественного 
транспорта

Автобус 
к подъезду

Светлана Батова

БОЛЕЕ сотни автобусных маршрутов скорректировали 
москвичи за год, прошедший с запуска реформы назем-
ного транспорта в городе.

Напомню, в прошлом мае на улицы столицы начали 
массово выходить автобусы частных городских пере-
возчиков, работающих по новой модели. К этому мо-
менту маршрутная сеть всех частников была проанали-
зирована, дублирование с «Мосгортрансом» и другими 
перевозчиками убрано. В итоге от более чем 500 преж-
них частных маршрутов осталось 211. С мая по август 
по новой модели заработали все восемь новых перевоз-
чиков. Они выпустили на перевозку горожан более 
2000 новых автобусов средней и большой вместимости. 
В департаменте транспорта на время перемен открылся 
штаб с «Горячей линией», в который вошли представи-
тели всех перевозчиков, дептранспорта, а также «Мос-
гортрансНИИпроекта» и «Организатора перевозок», 
курировавшего ход реформы. Москвичей, которых об-
новленные маршруты не устраивали, власти призвали 
сообщать об этом. К примеру, раньше остановка авто-
буса у вас находилась рядом с домом, а теперь до нее 
нужно на чем-то ехать. За год работы штаба поступило 
более 9 тысяч обращений. Перевозчики скорректиро-
вали 122 маршрута.

В частности, на 115 маршрутах увеличили количест-
во рейсов. Еще на 12 изменили трассу, на 4 — добавили 
количество остановок. В результате пассажиры с жало-
бами стали обращаться вдвое реже, чем год назад.  Еще 
более улучшит работу общественного транспорта, на-
верняка, и то, что  на прошлой неделе «Мосгортранс» 
получил 500 новых автобусов, закупленных городом. 

 Предложения по работе маршрутов можно оставить 
и сейчас, через контакт–центр «Московский транспорт» 
по телефону: +7 495 539-54-54 (короткий номер для або-
нентов «Билайн», МТС, «МегаФон», Tele2 — 3210), на 
портале transport.mos.ru или лично в сервисных центрах 
«Московский транспорт» (ул. Старая Басманная, 20, 
корп. 1; ул. 1905 года, 25).

СИТУАЦИЯ  В Мосгордуме 
обсудили, как бороться 
с перекупщиками билетов 

Спекулянт 
у театра

Сергей Жуков

ПРАВИЛА продажи билетов на выставки и спектакли 
нужно прописать в отдельном законе, чтобы избавиться 
от спекулянтов. Такую позицию столичные театры и би-
летные операторы озвучили на заседании комиссии 
Мосгордумы по культуре.

К встрече подтолкнула недавняя история вокруг МХТ 
имени Чехова. Пользователи соцсетей сообщили, что за 
три часа до открытия касс у здания театра образовалась 
очередь за билетами на премьерный спектакль. Однако 
мимо очереди прошли перекупщики, которых пропусти-
ла охрана. Остальные, многие из которых приехали к 6 
утра, возмутились. 
Началась потасовка. 
В итоге билеты нико-
му не достались, 
зато «выплыли» в 
Интернете с огром-
ной наценкой. Пер-
вый заместитель ху-
дожественного ру-
ководителя МХТ 
Юрий Кравец на за-
седании комиссии о 
скандале предпочел 
не говорить. По его словам, предварительная продажа 
прошла спокойно и официальных жалоб в театр не по-
ступало. Войну же со спекулянтами он поддержал. Гово-
рит, реализация билетов сегодня не регулируется. «Лю-
бой может прийти в кассу и купить билет, а затем пере-
продать его по любой цене. И это законно, — объяснил он. 
— Поэтому было бы неплохо, чтобы продажей занима-
лись организации, у которых есть договор с театром». 

На деле выходит совсем по-другому: билеты в Интер-
нете зачастую продает масса «левых» сайтов. 

По мнению большинства участников думской комис-
сии, в решении проблемы изобретать велосипед не нуж-
но — стоит лишь пойти по европейскому пути. Например, 
запретить возврат билетов обратно в кассу без уважи-
тельных причин.  Представитель министерства культуры 
Наталья Ромашова рассказала о новом законопроекте, 
который готовит ведомство. По ее словам, прописать 
правила возврата билетов предлагают каждому театру и 
музею в отдельности. Впрочем, как и устанавливать цену. 
Продавать билеты смогут только учреждения культуры 
и организации, с которыми есть договора. И только по 
цене, указанной на билете. За нарушение правил пере-
купщиков накажут штрафами.

НАЗНАЧЕНИЕ  У метро появился 
новый руководитель

Начальник подземелья
Светлана Батова

В 
столичном метро вчера 
сменился начальник. Им 
стал Виктор Козловский, 

ранее работавший первым заме-
стителем руководителя. Дмит-
рий Пегов, возглавлявший под-
земку почти три года, назначен 
директором по пассажирским 
перевозкам «Российских желез-
ных дорог». 

О том, что в метро меняется 
руководство, стало известно 
еще неделю назад.  Не называ-
лась только точная дата ухода: в 
пресс-службе подземки подчер-
кивали, что Дмитрий Пегов про-
должает работать на своем по-
сту. И вот, теперь уже все офици-
ально новый начальник назна-
чен. Г-н Пегов возвращается в 
РЖД — там он работал и до при-
хода в столичное метро.  Только 
должность сейчас у него повы-
ше: «В его ведении будет нахо-
диться бизнес-блок «Пассажир-
ские перевозки», а также дочер-
ние и зависимые общества, осу-
ществляющие деятельность в 
сфере пассажирских перево-
зок», — сообщили «РГ» в пресс-
службе РЖД. В РЖД Дмитрий 
Пегов сменил Михаила Акулова,  
который перешел в советники 
президента РЖД. Об его отстав-
ке стало известно накануне. 

Метро же теперь возглавит 
Виктор Козловский.  Ему 57 лет, 
он прошел классический путь от 
рядового  слесаря и дежурного 
по станции до руководителя. За-
кончил Московский институт 
инженеров железнодорожного 
транспорта (МИИТ).  В сентябре 
2014-го стал первым замначаль-
ником метрополитена, имеет 
множество наград, в том числе 
медаль «За труд и верность».  

Журналисты встречали его в 
ходе «технологических окон», 
которые впервые появились в 
подземке по выходным при  Пе-
гове.   

 Как напомнили в пресс-
службе метрополитена,  при те-
перь уже бывшем руководителе 
полностью был пересмотрен 
технологический процесс заме-
ны стрелочных переводов и об-
служивания путевой инфра-
структуры.  Произошел запуск 
пассажирского движения на Мо-
сковском центральном кольце, 
за которое столица только что 
получила престижнейшую пре-
мию от Международного союза 
общественного транспорта. 

Кроме повышения надежно-
сти метрополитена, Дмитрий 
Пегов запомнится москвичам и 
тем, что метро при его руковод-

стве стало значительно комфор-
тнее. Во всех кассах теперь при-
нимают оплату банковскими 
картами. Появилась возмож-
ность в подземке  зарядить мо-
бильные устройства, была  вне-
дрена программа  новой  навига-
ции,  вся она продублирована на 
английском языке. В прошлом 
году впервые появился туалет 
на станции, а также был объяв-
лен тендер на  установку туале-
тов на нескольких станциях. На-
чалась модернизация  и рекон-
струкция кафе на территории 
подземки. Помимо этого, запу-
щено множество культурных 
проектов, таких как «Музыка в 
метро», тематические поезда, 
новогодний поезд.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Детские 
травмпункты 
должны 
войти в состав
больниц 

КРЕПКОЕ 
РУКОПОЖАТИЕ 

Ангелина Жукова

ВСЕВОЛОДУ Рачкову из под-
московной деревни Челохово 
сейчас 18 лет. Он учится в Бау-
манке, на экзамены приносит 
собственноручно исполненные 
сложные чертежи. Часто ходит 
на рыбалку, а потом показыва-
ет друзьям фотографии, как 
ставит палатку. Казалось бы, 
что тут удивительного? Но 
шесть лет назад мальчик пра-
ктически потерял кисть левой 
руки.

 ...Вместе с приятелями он 
прыгал на старом овощехрани-
лище. Постройка не выдержа-
ла, и подросток свалился вниз. 
В момент приземления две ог-
ромные бетонные плиты со-
мкнулись на его руке. Постра-
давшего привезли в трав-
мпункт при городской детской 
Филатовской больнице и тут же 
отправили в операционную. 
Хирург Александр Александ-
ров, оперировавший Севу, 
вспоминает: «Руку почти поте-
ряли, так как доставили ее из-
за отдаленности от больницы 
только через 5 часов после тра-
гедии. Операция длилась около 
6 часов. В результате все-таки 
удалось приживить кисть с вос-
становлением всех ее функций. 
Юноша обошелся без протеза». 

Эту историю в столице на 
днях вспомнили в связи со ско-
рым наступлением летних 
школьных каникул — самого 
травмоопасного периода у де-
тей. Об этом напомнил на кон-
силиуме в Филатовской боль-
нице по детскому травматизму 
руководитель департамента 

здравоохранения Москвы 
Алексей Хрипун. И поделился 
идеей: нужно передать все дет-
ские травматологические пун-
кты в столице в подчинение 
больницам. «Это позволит ока-
зывать помощь детям, получив-
шим травмы, вплоть до госпи-
тализации и реанимации, не те-
ряя времени, незамедлительно 
на месте», — объяснил он. 

Больницы в столице полно-
стью обеспечены современны-
ми высокоточными методами 
диагностики. Травматологи мо-
гут в деталях увидеть место по-
вреждения с помощью КТ и 
МРТ томографии, и даже в 3D 
формате.  Именно Филатовская 
больница, по его мнению, мо-
жет быть примером того, как 
нужно поставить дело с детской 
травматологией во всей столи-
це. «Здесь есть полный цикл 
оказания травматологической 
помощи — от травмпункта до 
современных кабинетов ми-
крохирургии», — подчеркнул 
Алексей Хрипун. 

В ходе консилиума прозву-
чала такая статистика. В тече-
ние года в Москве в среднем го-
спитализируется из-за травм 
более 40,5 тысячи детей. В 
травмпункты обращаются 70—
85% родителей с несовершен-
нолетними детьми, пострадав-
шими в разных ЧП. Сюда при-
водят ребят с ожогами, пореза-
ми, вывихами и ушибами. «Са-
мая частая травма у детей — 
ушиб. Для нас — врачей это об-
ычный синяк, а для родителей — 
целая трагедия. Им важно 
знать, что за травма у ребенка — 
только ли повреждение  мягких 
поверхностей ткани или есть 
еще и рана, перелом.  

В обычном травмпункте не 
всегда есть условия для поста-
новки точного диагноза, не го-
воря уже о такой квалифициро-
ванной врачебной помощи, ка-
кая потребовалась Севе Рачко-
ву. Значит, надо сделать все для 
того, чтобы такую помощь мог 
получить каждый юный мо-
сквич. Сказав об этом, Алексей 
Хрипун пожал Всеволоду сна-
чала правую, а затем и левую 
руку. С удовлетворением отме-
тил: «Сильная рука! Крепкое 
рукопожатие!»

Главный врач детской город-
ской клинической больницы № 
13 им. Филатова Антонина Чу-
барова рассказала, что есть у 
них и отделение стационарной 
микрохирургии, кабинет доле-
чивания и центр медицинской 
реабилитации. Подчеркнула: 
«Такая преемственность явля-
ется прекрасной моделью для 
других стационаров».

Реновация Качество домов для переселенцев из пятиэтажек 
возьмут под контроль

Проверка на прочность
Александр Мелешенко

Н
овые кварталы, кото-
рые вырастут в Мо-
скве в рамках про-
граммы реновации 
на месте снесенных 

пятиэтажек, будут строиться под 
усиленным техническим контр-
олем. Проверять качество не 
только строительства, но и про-
ектирования будут на несколь-
ких этапах. Об этом вчера сооб-
щил журналистам глава департа-
мента градостроительной поли-
тики Москвы Сергей Левкин. 

По его словам, принципиаль-
ных изменений регламента 
стройнадзора программа рено-
вации не требует, однако в целом 
контроль ощутимо усилится из-
за ее масштабов и социальной 
значимости — все-таки в новое 
жилье должно переехать около 
миллиона москвичей. 

«Многоступенчатый контр-
оль затронет все этапы реализа-
ции программы, — подчеркнул 
Левкин. — При разработке проек-
та планировки будут учитывать-
ся нормативы обеспеченности 
жителей машино-местами, детса-
дами, поликлиниками, зелеными 
насаждениями, улично-дорож-
ной сетью, общественным тран-
спортом и другим. Все это пропи-
сано в нормативах и обязательно 
к исполнению. В ходе самого 
строительства особое внимание 
будем уделять звукоизоляции и 
энергоэффективности домов». 

Проектная документация 
пройдет обязательную государ-
ственную экспертизу, пояснил 
чиновник, во время которой про-
верят соответствие предложен-
ных решений нормативам и фи-
нансовую сторону проекта. 

Для участников программы 
реновации все это должно обе-
рнуться высоким качеством но-
вых домов и городской среды. 
Левкин рассказал, что в новых 
домах помимо лифтов, мусоро-
проводов, нежилых первых эта-
жей, пандусов и прочих уже при-
вычных для большинства мо-
сквичей вещей, будут и ориги-
нальные современные техноло-
гии. В прихожей каждой кварти-
ры, к примеру, установят датчик 
задымленности — если он уловит 
дым, сигнал о возгорании авто-
матически получат пожарные. 
Благодаря этому МЧС узнает о 
беде не тогда, когда пламя начнет 
вырываться из окон, а в первые 
же минуты. Кроме того, в кварти-
рах будут клапаны дымоудале-
ния, которые срабатывают вме-
сте с датчиками и вытягивают 
дым на крышу дома. Лифты при 
этом уходят на первый этаж и 
блокируются, поскольку при по-
жарах ими в целях безопасности 

нельзя пользоваться. Покинуть 
дом можно будет  через незадым-
ляемые лестницы. 

Помимо повышенных норм 
безопасности новые квартиры 
порадуют новоселов и несравни-
мым с пятиэтажками уровнем 
комфорта. Прихожие и санузлы в 
новостройках значительно про-
сторнее, чем в хрущевках, кухни 
даже самые маленькие 8—9 кв. м., 
в то время как в пятиэтажках не 
редкость и четырёхметровые. 

— Квартиры будут предостав-
ляться с полной отделкой «под 
ключ»: на полу качественный ли-
нолеум или ламинат, обои под по-
краску, чтобы каждый мог офор-
мить их по своему вкусу, в ван-
ной комнате — кафельная плитка, 
— пояснил Левкин. — Сразу будут 
установлены счетчики воды и те-
пла, двойные стеклопакеты в ок-
нах, межкомнатные двери. 

Чиновник признался, что уже 
много раз слышал от москвичей 
вопросы о том, почему же Мо-
сква намерена снести старые пя-
тиэтажки, вместо того, чтобы ка-
питально отремонтировать их 
или реконструировать. Отвечая, 
он напомнил, что программа ре-
новации начала разрабатывать-
ся под влиянием 250 тысяч обра-
щений жителей хрущевок, посту-
пивших в адрес столичных вла-
стей. Горожане жаловались, что 
вмонтированные в стены комму-
никации протекают и в кварти-
рах сыро, из-за отсутствия подва-
лов плесень проникает и снизу, 
на балконы страшно ступить — 
настолько они ветхие. Специали-
сты подтвердили: капремонт 
этих домов во многих случаях по-
требовал бы отселения жителей, 
стоил огромных затрат и принес 
эффект лишь на несколько лет. 
Изношенные конструктивы все 
равно дадут о себе знать и в тече-
ние 10—15 лет дома, включенные 
в предварительный список рено-
вации, станут аварийными. 

«Реконструкцию панельных 
пятиэтажек, которая проводи-
лась в ряде городов Европы, в Мо-
скве повторить невозможно, по-
скольку дома у нас изначально 
были более низкого качества, — 
объяснил Сергей Левкин. — Внеш-
не они похожи, но по техниче-
ским характеристикам сильно 
отличаются». Есть у Москвы и 
свой прекрасный опыт рекон-
струкции: четырехэтажка на 
улице Мишина, превращенная 
самими жильцами в девятиэтаж-
ку, напомнил глава департамен-
та. Но и ее, по его словам, повто-
рить могут лишь единицы домов 
в городе и это не панельные, а 
кирпичные дома. Поэтому рух-
лядь проще и дешевле снести и 
построить для жителей удобное 
современное жилье. В Москве осталось снести 60 из 1722 пятиэтажек, вошедших в первую программу переселения. 

Новому начальнику метро 
57 лет, он прошел путь от рядового 
слесаря до руководителя. 

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Читайте также: Как объехать пробки, возникающие 
во время благоустройства города
rg.ru/art/1399224

Реновация: все, что нужно 
знать о расселении 
пятиэтажек в Москве
rg.ru/sujet/5833

Прописать правила 
возврата билетов 
предлагают каждо-
му театру и музею в 
отдельности

40,5 тысячи травм 
получают дети 
в столице 
в среднем за год 

Новый закон может разрешить продажу билетов только теа-
трам и организациям, с которыми у них есть договора. 
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Только в «РГ» Бывший советник Рейгана: мы обязательно поймем друг друга 

Доверяйте Сюзанне
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

Н
е так давно президен-
ты России и США 
провели безобидный 
и рутинный телефон-
ный разговор. И в 

Нацкомитете демократической 
партии США сразу забили трево-
гу, заявив: «Крепкая дружба 
Трампа и Путина восстанавлива-
ется».

Комментарий емко отражает 
политические реалии сегодняш-
него Вашингтона, где Россию в 
списке угроз иногда ставят выше 
терроризма. В прошлом году сло-
весные баталии о нашей стране 
стали едва ли не главной темой 
президентской предвыборной 
кампании в США, что, пожалуй, 
не имело прецедентов в амери-
канской истории. Но и после вы-
боров лучше не стало. Ушедшие в 
оппозицию демократы сделали 
нападки на Россию своим оружи-
ем против администрации Трам-
па, заодно препятствуя любым 
попыткам сближения между на-
шими странами. Что говорить, 
если один лишь факт (даже не со-
держание!) телефонного разгово-
ра президентов уже чуть ли не 
криминал.

Как Америка дошла до такой 
массовой истерии против Рос-
сии? Да и массовая ли она? Или 
же является лишь инструментом 
для узкого круга власть имущих? 

Ответы на эти вопросы «РГ» 
помогала найти Сюзанна Масси 
— американский писатель и автор 
множества книг о русской куль-
туре, которая уже несколько де-
сятилетий рассказывает своим 
соотечественникам о той сторо-
не России, которую им не пока-
зывают по телевизору. Сюзанна 
всячески подчеркивает, что дале-
ка от политики и ни от кого в 
этом смысле не зависит. Но 
страсть к русской культуре пре-
допределила ее биографию, из-
обилующую причудливыми по-
воротами. И один из этих поворо-
тов привел ее на должность со-
ветника президента Рональда 
Рейгана. В самый разгар «холод-
ной войны» она помогала ему с 
помощью культуры постигать за-
гадочную русскую душу и, не-
смотря на накалявшуюся обста-
новку, садиться за стол перегово-
ров с руководством СССР. За эту 
роль некоторые историки назы-
вали ее «женщиной, положившей 
конец «холодной войне». Сюзан-
на пригласила корреспондента 
«РГ» в свой дом, расположенный 
на самом севере США в неболь-
шом городке в штате Мэн на ули-
це… Пушкина. Такой уличный 
знак в американской глубинке 
заставляет удивленно поднять 
брови. «Я построила этот дом, 
это копия дома Пушкина, — сме-
ясь, поясняет хозяйка. — Проло-
жили к нему дорогу, а поскольку 
мой дом тогда здесь был единст-
венным, я сама дала улице назва-
ние. Потом уже появились сосе-
ди, но они не возражают». Увле-
чение хозяйки русской культу-
рой заметно с порога. Гжель, Хох-
лома, жостовская роспись, само-
вары, даже окна-распашонки на 
русский манер, а не традицион-
ные американские гильотины… 
И, как положено писателю, целая 
библиотека. Отдельный стеллаж 
с собственными произведениями 
Сюзанны о России. Среди них 
«Земля Жар-птицы — Краса бы-
лой России» (англ. Land of the 

Firebird — The Beauty of Old 
Russia), которая стала обязатель-
ным чтивом для местных знато-
ков русской культуры. «Она о 
развитии вашей богатой культу-
ры, о привычках, традициях, 
праздниках. Это всегда интере-
сно нашей публике. Сами посуди-
те, ведь книга с 1980-го пережила 
уже 24 издания, — рассказывает 
хозяйка. — В США ее используют 
и в колледжах, и в университетах 
по всей стране. Так что в Америке 
ее прочитали сотни тысяч чело-
век. Читатели много раз мне пи-
сали, как это изменило их взгля-
ды о вашей стране. А значит, мно-
гие американцы знают о России 
куда больше, чем их представите-
ли в Вашингтоне».

— Это радует. Сюзанна, но в по-
следние годы политические от-
ношения между нашими страна-
ми опустились до низшей точки 
за десятилетия, а некоторые 
даже заговорили о новой «холод-
ной войне». Как вы думаете, это 
отразилось на том, что простые 
американцы думают о России?
С Ю З А Н Н А  М АС С И :  Э т о  н а в е в а е т 

грусть. Но это неправда, что аме-
риканцы из-за происходящего 
отвернулись от вашей страны 
или стали безразличны к ней. За 
последние 20 лет я читала лек-
ции по своим книгам о России 
для самых разных аудиторий во 
всех штатах, кроме разве что 
Аляски или Гавайских островов. 
Вы бы видели, какой вокруг них 
ажиотаж. Всегда собирается пол-
ный зал. По моему наблюдению, 
простые американцы всегда с 
любопытством слушают о Рос-
сии, никогда не проявляют вра-
ждебности к русским. Но сйчас 
во власть в основном идут рабо-
тать выпускники узкого круга 
университетов, в том числе так 
называемой Лиги плюща (груп-
па престижных вузов в США. — 
«РГ»). В этих университетах пре-
подают титулованные профессо-
ра, у которых бессрочные кон-
тракты и которые сидят там веч-
ность. И наивно ожидать, что та-
кой профессор с большим име-
нем вдруг станет менять то, чему 
он учил последние десятилетия, 
на чем он сделал свои диссерта-
ции. В таких вузах преподают 

историю все с той же точки зре-
ния, что и в годы «холодной вой-
ны». Возьмите хоть последнюю 
администрацию. На внешнюю 
политику Обамы сильно влияли 
несколько женщин — Сюзан 
Райс, Саманта Пауэр, Виктория 
Нуланд. Вроде бы довольно раз-
ные люди с разными биография-
ми, но посмотрите на их акаде-
мический бэкграунд, и вы узнае-
те, что все были выпускницами 
таких университетов. Естест-
венный результат — у всех схо-
жие подходы и образ мышления. 
Так что чего тут удивительного. 
В Вашингтоне довольно узкое 
мышление, доминирует одна 
точка зрения.

— Если подытожить, то получает-
ся, что в США во власти домини-
рует критическое отношение к 
России, а в народе — нет. Но ведь 
Америка демократическое госу-
дарство. По идее американцы от-
дают свои голоса тем, кто забо-
тится об их интересах. Зачем тог-
да во время предвыборной кам-
пании кандидаты ломают столь-
ко копий о России, раз это не ин-
тересует американцев?
СЮЗАННА МАССИ: Наша публика не 
очень счастлива из-за войн и смен 
режимов, потому что это деньги, а 
деньги нужны нам здесь. Боль-
шинство американцев Россией 
особо не интересуются и на их вы-
бор это не влияет. Наша страна 
проходит через большие переме-
ны, средний класс испытывает 
проблемы, и люди говорят между 
собой именно об этом. И амери-
канцев больше всего заботит, что 
будет с ними, с рабочими места-
ми, инфраструктурой, здравоох-
ранением. Последнее, что можно 
услышать, а хотим ли мы войны с 
Россией. Нет. Тогда начинаешь за-
думываться, а кто же хочет. Какие 
люди и какие компании нажива-
ются на этом? Не так сложно дога-
даться, правда? Это ведь очень 
большие деньги.

Увы, с избранниками народа 
не так все просто. Они живут в 
постоянной предвыборной кам-
пании, им надо переизбираться. 
(Каждые два года переизбирает-
ся полный состав нижней пала-
ты конгресса США и треть соста-
ва верхней. — «РГ»). А на предвы-
борную кампанию нужно посто-
янно собирать деньги. Все боль-
ше денег. Даже работать некогда, 
каждый понедельник и каждую 
пятницу им надо возвращаться 
домой, агитировать, привлекать 
деньги. (В фонды кампаний по-
ступают средства как рядовых 
американцев, так и крупного 
бизнеса. — «РГ»). И они говорят 
только то, что нужно, чтобы пе-
реизбраться. Они должны про-
являть жесткость. Кто-то по это-
му поводу написал: «Америке 
нужен враг, причем большой. Ве-
несуэла не может быть врагом, 
это несерьезно. Китай на эту 
роль не подходит, мы слишком 
много ему должны. Что еще оста-
ется? Россия!». Кажется смешно, 
но так ведь и получается. Может, 
я идеалист, но я всегда думала, 
что именно из-за разных исто-
рий и национальных опытов 
Америка и Россия могут дать 
многое не только друг другу, но и 
вместе помочь миру. Всю мою 
взрослую жизнь я работала, что-
бы помочь нашим народам пони-

мать друг друга лучше. После 
той работы, которую проделали 
Рейган и Горбачев, для меня тра-
гедия сегодня видеть, как тем-
ные силы власти и денег уничто-
жают все это.

— Получается, прямая связь меж-
ду политиками и народом в США 
нарушилась? Шумиха полити-
ков вокруг России во время 
предвыборной кампании была 
напрасной?
СЮЗАННА МАССИ: Я не голосовала ни 
за Клинтон, ни за Трампа. Аме-
риканские люди захотели пере-
мен, но выбирать им было не из 
кого. В результате у нас практи-
чески произошла бескровная 
революция за один день. Но 
меня победа Трампа не так уж и 
удивила. Не знаю как и благода-
ря кому, но он сделал умную 
вещь. Уловил, что в Америке на-
копился гнев. И Россия тут вооб-
ще ни при чем. 

— Известно, что большинство 
американцев особо не интересу-
ются Россией. По вашему опыту 
что среднестатистический аме-
риканец знает и думает о ней?
СЮЗАННА МАССИ: Думаю, больше, 
чем может показаться. За всех 
американцев говорить сложно, у 
нас огромное и разнообразное 
население. Но я как-то подсчита-
ла для одной из своих лекций, что 
за последние 20 лет различные 
русские выставки в США посети-
ли миллионы людей. Это не толь-
ко в Вашингтоне или Нью-Йорке, 
но и в Миссисипи, Флориде, Мин-
несоте, Джорджии, Техасе и Пен-
сильвании.

Американцы любят вашу му-
зыку. Даже у нас здесь часто бы-
вают концерты с русской музы-
кой. Как раз на следующей неделе 
такой будет. Один мой знакомый 
доктор, например, влюблен в 
Шостаковича и знает о нем все. 
Американцы очень любят ваш 
балет. В США Рождество без по-
хода с ребенком на «Щелкунчи-
ка» столь же немыслимо, как без 
Санта-Клауса. Кстати, некоторые 
у нас даже думают, что Чайков-
ский был американцем.

— То есть самое привлекательное 
в России для американцев — это 
ее культура?
СЮЗАННА МАССИ: Вы знаете, я в по-
следнее время вот так называла 
свои лекции: «Вещи о России, ко-
торые нельзя прочитать в газе-
тах». И это принимают очень хо-
рошо,  хотя ничего подобного в 
газетах не пишут.

Простые американцы интере-
суются вашей культурой не мень-
ше, чем раньше. Я как-то была в 
Техасе и поинтересовалась у 
местных студентов, изучавших 
русскую культуру, почему они 
выбрали этот курс. Один отве-
тил: «Мы отовсюду слышим, что 
Россия — экспансионистская дер-
жава. Я решил изучить, так ли 
это». А другая девушка, с коль-
цом в носу, сказала, что изучала 
вопросы пола у старообрядцев. 
Представляете? Был один вы-
пускник, который любил Чехова. 
Он отправился в Москву, ведь те-
атр в России гораздо интереснее, 
чем в США. Нашел там юных дра-
матургов, они приехали в США и 
поставили здесь свои пьесы. Это 
очень хорошо. Это то, что я назы-

ваю свежее мышление, не повто-
рение старого. Это ведь даже не 
Пушкин и не Достоевский.

— Но ведь есть и те, кто оценива-
ет Россию по-другому. Напри-
мер, сенатор Джон Маккейн на-
зывал ее не страной, а бензоко-
лонкой.

СЮЗАННА МАССИ: Это оскорбитель-
но, но это по незнанию. Одна 
ошибка, которую наши полити-
ки иногда делают, заключается в 
том, что они относятся к России 
как к стране, которая на самом 
деле давно не существует, — Со-
ветскому Союзу.  Я много раз 
бывала в СССР и ижу много пе-
ремен, ваша страна очень бы-
стро меняется. И я доношу эту 
мысль в своих лекциях и ин-
тервью.

Конечно, русские не всегда 
идут в том направлении, куда нам 
хотелось бы. Влияние государства 

велико, авторитаризм, может, и 
есть, но диктатуры нет. И это 
большая разница. Люди больше 
не скованы одной цепью, как это 
было когда-то. Как и у нас, в Рос-
сии есть много разных направле-
ний от зеленых до неоконсервато-
ров. Растет новое население с дру-
гим образованием. Сейчас есть 
то, о чем в советское время нельзя 
было и мечтать. Когда я в первый 
раз была в Санкт-Петербурге, тог-
да Ленинграде, это был темный 
город. Не было продуктов в мага-
зинах. Сейчас полно супермарке-
тов, открытых 24 часа в сутки. Все 
это было невозможно в СССР. 

— А простые американцы замеча-
ют эти перемены? Или тоже от-
носятся к России как к СССР?
СЮЗАННА МАССИ: Наверное, зависит 
от возраста. Те, кто постарше, 
еще помнят, как во времена «хо-
лодной войны» бывали учебные 
тревоги, надо было прятаться 
под столом. Люди строили бом-
боубежища. Мы же их не строим 
сейчас. Есть очевидная разница. 
Но многие американцы этого 
всего и не знают, ведь они не бы-
вают в России. В этом моя крити-
ка к российским дипмиссиям. 
Они очень концентрируются на 
Вашингтоне, наверное считая, 
что там все решается. Но это не 
так. США — большая страна, и в 
других ее частях есть крупные и 
очень важные города. Вот в Теха-
се в университете учится около 
50 тысяч студентов. У них блестя-
щий славянский факультет, они 
делают интересные вещи. Там го-
раздо больше свежих и необыч-
ных идей, чем в Гарварде, Йейле 
или Принстоне. Не стоит концен-
трироваться только на Вашинг-
тоне, где на все приемы и вече-
ринки приходят одни и те же 
люди, которые потом возвраща-
ются домой и не делают ничего. 
На них не повлияешь. Никакой 
помощи от конгрессменов вы не 
дождетесь. Надо выбираться за 
Вашингтон. Надо влиять на аме-
риканских людей, которые не ви-
дят в России врага, а интересуют-
ся ею. 

— Вы были советником президен-
та Рональда Рейгана. А вот у него 
было стремление понимать Рос-
сию?
СЮЗАННА МАССИ: Да. У нас некоторые 
его считали всего лишь актером. 
Но, на мой взгляд, будучи акте-
ром, он всегда нуждался в том, 
чтобы понять, проникнуть в 
душу, для него была очень важна 
человеческая, эмоциональная 
сторона. Он много об этом гово-
рил, когда готовился к перегово-
рам в Женеве в 1985 году. (Пер-
вые из серии переговоров между 
Рейганом и Горбачевым. — «РГ»).

— Какой самый важный совет вы 
дали Рейгану?
СЮЗАННА МАССИ: Я не сколько сове-
товала, сколько отвечала на те 
вопросы, которые у него были, 
рассказывала о человеческой 
стороне России. Мой личный 
опыт от поездок в СССР, ника-
кой особой науки в этом не 
было.

Самый важный совет? У нас 
тогда было принято считать, что 
СССР — государство безбожных 
коммунистов. Но я хорошо знала 
о роли религии в России, писала 
об этом, сама много раз бывала 
на службах и даже приняла пра-
вославие. Я рассказала ему, что 
русские вовсе не безбожники, 
что у них давние традиции в ре-
лигии и, несмотря на преследова-
ние церкви, они оставались веру-
ющими. Для него это оказалось 
новостью. Звучит смешно, но так 
и есть. Никто из многочисленных 
советников в Белом доме ему это-
го не рассказал.

Рейган считал русских умны-
ми и креативными и боялся, что 
без морального костяка они мо-
гли бы стать экспансионистами. 
А это очень опасно в ядерный век. 
Рейган сам был очень религиоз-
ным и боялся Армагеддона. И эта 
новость, как он признался потом, 
дала ему надежду, повлияла на 
его взгляды.

— А какой совет вы дали бы сегод-
няшним деятелям?
СЮЗАННА МАССИ: Что делать? Мой 
ответ: дайте то хорошее, что у 
вас есть, поделитесь идеями, ко-
торых тут нет, развивайте кон-
такты между людьми. Это может 
помочь преодолеть и политиче-
ские разногласия. Рейган был 
народный президент и понимал, 
что это важно. Культурные об-
мены — это единственное, что 
они с Горбачевым подписали 
тогда в Женеве. Ведь в старой 
России делали очень красивые 
вещи, делают и сейчас. Россия 
многое сделала, чтобы сохра-
нить красоту, грацию, идеалы 
XIX столетия. Никто больше 
этого не делает.

У России много талантов. При-
возите своих молодых поэтов, 
драматургов, танцоров. Каждый 
раз, когда у них есть возмож-
ность сходить на выставку о Рос-
сии, они идут толпой. И я увере-
на, будут ходить.

— На ваш взгляд, каковы черты 
настоящего русского характера?
СЮЗАННА МАССИ: Храбрость, наход-
чивость, твердость в кризисные 
времена. Вам присуща, как бы 
это сказать, такая выносливость 
выживающих.

— Вскоре в России выйдет ваша 
книга «Рейган, Россия и я». Ка-
кую идею вы хотите донести до 
россиян с ее страниц?
СЮЗАННА МАССИ: Это личные мемуа-
ры о тех четырех годах, на протя-
жении которых я рассказывала 
Рейгану о России, ее культуре и 
людях. Надеюсь, она послужит 
примером тех надежд, которыми 
полна история отношений Рос-
сии и США.

Акцент

 Ситуация в двусторонних 
отношениях сегодня очень 
сложна. Но она не имеет 
ничего общего 
с настроениями 
американцев Акцент

 Америка и Россия могут дать 
многое не только друг другу, 
но и вместе помочь миру

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

— Не будет преувеличением сказать, что сегодня русофо-
бия стала инструментом политической борьбы в Вашинг-
тоне. Как вы думаете, не опасно ли это?
Сюзанна Масси | Я против безудержной русофобии, кото-

рая охватила наши элиты и прессу в Вашингтоне. Это не 

принесет ничего хорошего ни американцам, ни русским. 

Весь шум создается очень узкой политической прослой-

кой. А то, что пишут о России в прессе, разрушительно, за-

частую невежественно и не всегда ответственно. Я тоже 

была журналистом и знаю, о чем говорю. Стоило новому 

президенту США заявить о желании нормализовать отно-

шения, как всё, похоже, оборачивается против него на этом 

пути.

Это неправильно и даже опасно. Чего добиваются те, кто 

выражает такие крайние взгляды? Точно не мира и понима-

ния. Иногда, кажется, единственное, что удовлетворит их, 

это вид ядерных облаков на горизонте. Смотришь на это и 

думаешь: куда же подевался здравый смысл? Задаются ли 

эти люди вопросом: «Чего же такого хорошего я добива-

юсь?». 

Это не к тому, чтобы оправдывать какие-то действия Рос-

сии или ее руководства. Вопрос в цели для нас самих. Не-

давно я выступала на Балтийском форуме и выразила мне-

ние, что мирного сосуществования нельзя достичь силой. 

Отправлять солдат на границы между народами не самое 

удачное начало для конструктивного диалога.
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Почти полвека эта удивительная жен-

щина объясняет американцам, за что 

надо любить Россию, где она бывала 

десятки раз. В том числе была и го-

стьей «Российской газеты». 

Во время самой первой нашей встре-

чи в перестроечном Питере она заме-

тила: «По натуре я ледокол и всю 

жизнь иду против, а потом случайно 

оказывается, что именно туда всем и 

надо. Я ведь полюбила Россию тогда, 

когда в Америке это считалось если не 

государственным преступлением, то 

уж точно человеческим безумием. 

Мой первый контакт с вашей страной 

начался со страдания, а оно не терпит 

лицемерия».

...Роберт и Сюзанна Масси, молодые 

и бедные американские журнали-

сты, впервые приехали в Советский 

Союз в 1967 году со своей бедой, что-

бы узнать, как Распутин спасал от ге-

мофилии царевича Алексея. Неизле-

чимая «королевская» болезнь насти-

гла их сына Бобби. Собственные 

страдания семьи Масси послужили 

началом, прологом книги «Николай и 

Александра», ставшей на Западе са-

мым популярным бестселлером о се-

мье последнего русского императо-

ра. Та поездка и стала началом вели-

кого увлечения Сюзанны Россией. 

Она подружилась со многими ленин-

градцами и впервые за рубежом из-

дала стихи питерских поэтов, среди 

которых был будущий Нобелевский 

лауреат Иосиф Бродский. Она собра-

ла по тем временам неслыханные 

деньги —  более ста тысяч долларов 

для восстановления Павловского 

дворца-музея, стала помогать питер-

ским детям, больным гемофилией (ее 

сын Боб, кстати, сделал потрясаю-

щюю карьеру и баллотируется даже 

в губернаторы штата).

Писатель Роберт Масси так и не смог 

понять, за что так можно любить эту 

Россию. Уже в зрелые годы она вышла 

второй раз замуж за Симура Пайпер-

та, одного из изобретателей искусст-

венного интеллекта, выдающегося 

математика и компьютерщика.

В США ее книги «Павловск. История 

одного дворца» и «Страна Жар-пти-

цы» стали настольными у славистов.

Более десяти лет Сюзанна Масси ра-

ботала в Русском центре Гарвардско-

го университета, для того чтобы не 

только президенты, но и рядовые 

американцы смогли понять Россию. 

Она тогда мне рассказывала,  что у 

нее было более двадцати тайных 

встреч с американским президентом 

Рейганом, на которых она разубе-

ждала, что Россия вовсе не империя 

зла. Представляете, по нынешним 

временам какое им обоим могло 

быть инкриминировано преступле-

ние?

И всю жизнь Сюзанна гордится тем, 

что научила Рейгана десяткам русских 

пословиц. В том числе знаменитой: 

доверяй, но проверяй.

Сейчас коллега Игорь Дунаевский 

встретился в доме у Сюзанны, и я в 

очередной раз восхищаюсь ее любо-

вью к России, которая стала подвигом 

ее жизни. 

Ядвига Юферова 

Буш-старший, Рейган и Горбачев прошли путь от холодной войны к взаимопониманию.

Сюзанна Масси научила Рональда 
Рейгана понимать Россию.

Так выглядело первое интервью Сюзанны Масси «Российской газете» 
20 ноября 2001 года.

ДОСЬЕ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
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Итоги Рынок консалтинга перешел от спада к стагнации

В стране советов
Вартан Ханферян 

О
чередной ежегодный 
рэнкинг  ведущих 
к о н с а л т и н г о в ы х 
групп и компаний, 
п о д г о т о в л е н н ы й 

агентством RAEX («Эксперт 
РА»), показывает, что от сокра-
щения этот рынок перешел к 
стагнации. Поддержку ему ока-
зали заказы со стороны органов 
власти, госкомпаний и предпри-
ятий оборонки.

По итогам 2016 года прирост 
суммарной выручки крупней-
ших консалтинговых групп — 
участниц нынешнего, уже во-
семнадцатого по счету рэнкинга 
составил 5% (здесь и далее при-
водятся темпы, рассчитанные по 
сопоставимым данным участни-
ков нынешнего рэнкинга, в том 
числе и по причине изменения 
организатором рэнкинга с 2017 
года подходов консолидации 
данных у аудиторских групп. — 
Прим. ред.), а ее объем достиг 
97,5 млрд рублей. Если ввести 
поправку на инфляцию (5,4% по 
Росстату), то можно констати-
ровать, что этот рынок вышел из 
отрицательной зоны. Ведь в 
прошлые годы формально боль-
шие показатели роста на самом 
деле не поспевали за ростом цен 
(в  2015 году рост выручки 
участников рейтинга составил 
7% при инфляции в 12,9%; в 
2014 году — 9% и 11,4% соответ-
ственно).

Причина затянувшихся неу-
дач очевидна: спрос на этом 
рынке находится в прямой и те-
сной зависимости от общеэко-
номической ситуации. На сто-
ронних советах компании начи-
нают экономить в первую оче-
редь. Свой вклад вносит и конку-
ренция, которая неизбежно обо-
стряется на сужающемся рынке, 
а это прямая дорога к демпингу. 
По словам Ирины Вишневской, 
г е н е р а л ь н о г о  д и р е к т о р а 
Berkshire Advisory Group, сред-
ний чек на консалтинговые 
услуги неуклонно снижается. 
«Все больше компаний перехо-
дят к закупкам в соответствии с 
223-ФЗ о госзакупках, где цена 
услуг остается ключевым крите-
рием». Тем не менее выход в 
ноль после двух лет падения — 
вполне достойный повод для оп-
тимизма.

Игра вдолгую
Как и много лет подряд, наи-

больший объем выручки участ-
ников рэнкинга приходится на 
ИТ-консалтинг. В 2016 году на 
его долю пришлось аж 64%: сум-
марно государственные и част-
ные заказчики обеспечили груп-
пам и компаниям рэнкинга 
53,27 млрд рублей: 13,64 млрд 
рублей — управленческий кон-
салтинг (прирост 3%) и 39,63 
млрд рублей — консалтинг в рам-
ках разработки и системной ин-
теграции (прирост 2%). В целом 
по сегменту ИТ-консалтинга в 
прошлом году составил 3%. 

Лидеры рэнкинга продолжа-
ют реализовывать сложные и 
комплексные мегапроекты для 
бизнеса и государства. «Речь 
идет о внедрении решений для 
автоматизации проектирования 
и технологической подготовки 
производства на предприятиях 
«Объединенной двигателестро-
ительной корпорации», холдин-

га «Вертолеты России» и др. Так-
же в прошлом году специалисты 
нашей группы внедряли систе-
мы автоматизации бизнес-про-
цессов в «Сбербанке России», а 
также системы антискимминго-
вой защиты для сетей банкома-
тов крупных банков, участвова-
ли в строительстве и оснащении 
центров обработки данных для 
телекоммуникационных компа-
ний к чемпионату мира по фут-
болу. Неотъемлемой частью всех 
этих проектов являются услуги 
консалтинга», — рассказывает 
Владимир Грибов, вице-прези-
дент и исполнительный дирек-
тор ЛАНИТ.

Об ощутимой положительной 
динамике проектов для финан-
сового и транспортного секто-
ров, где для бизнеса крайне важ-
на лояльность клиентов, расска-
зали в группе «Техносерв». «С 
технологической точки зрения, 
драйверами были проекты в об-
ласти Big Data и iBanking. Напри-
мер, проект внедрения системы 

динамической сегментации на 
технологиях Big Data в компании 
«Аэрофлот». Такая система по-
могает авиаперевозчику актив-
но развивать онлайн-продажи и 
увеличивать количество новых 
для авиакомпании пассажиров. 
Что касается iBanking, то это 
комплексная система дистанци-
онного банковского обслужива-
ния. Проекты на этой техноло-
гии реализованы для нескольких 
крупнейших российских бан-
ков», — поясняет Сергей Корне-
ев, президент группы компаний 
«Техносерв».

По словам лидеров сегмента, 
абсолютное большинство заказ-
чиков в нынешних экономиче-
ских условиях желает обеспе-
чить бесперебойное функциони-
рование ИТ-инфраструктуры и 
ее развитие при минимальных 
затратах. «Без наращивания сер-
верной базы. Полученные реко-
мендации дают возможность за-
казчикам оптимизировать за-
траты на содержание ИТ-инфра-
структуры и планировать инве-
стиции так, чтобы полностью за-
действовать заложенный в обо-
рудовании и ПО потенциал с го-
ризонтом до трех лет», — делится 
опытом Степан Томлянович, ге-
неральный директор компании 
«ФОРС — Центр разработки» (ГК 
ФОРС).

Что же касается замедления 
динамики в сегменте ИТ-консал-
тинга, то оно объясняется в том 
числе увеличением доли проек-
тов с длительностью более года. 
В проектах возникает все боль-
ше задач, связанных с трансфор-
мацией бизнеса в целом (напри-
мер, создание общих центров 
обслуживания), а не отдельных 
бизнес-процессов. Ярко выра-
женной отраслевой специфики 
здесь нет. «В нашем текущем 
портфеле доля подобных «длин-

ных» проектов составляет при-
мерно 2/3», — поясняет Игорь 
Зимненко, заместитель гене-
рального директора компании 
«Ай-Теко» и руководитель ком-
пании «Витте Консалтинг» (ГК 
«Ай-Теко»).

Практика малых дел
Финансовое управление и 

оценка. Объем выручки от фи-
нансового консалтинга и оце-
ночной деятельности в 2016 году 
составил 13,42 млрд рублей, 
увеличившись за год на 8%. На 
финансовом консультировании 
участники рэнкинга заработали 
8,6 млрд рублей (прирост 7%), а 
на оценке — 4,82 млрд рублей 
(прирост 8%).

«Сейчас место инициативной 
или инвестиционной оценки за-
няла оценка обязательная, пре-
жде всего по заказу госорганов и 
госкорпораций. Востребована 
оценка государственного иму-
щества и пакетов акций для раз-
личных целей (аренда, купля-

продажа, приватизация, внесе-
ние в уставный капитал). Также 
растет спрос на оценку и судеб-
ную стоимостную экспертизу в 
процессах принудительного 
изъятия имущества», — расска-
зывает Кирилл Кулаков, первый 
заместитель генерального ди-
ректора ООО «Центр независи-
мой экспертизы собственно-
сти».

Заказы на оценку растут и за 
счет B2C. «Именно в 2016 году, 
когда регионы перешли на но-
вую систему исчисления нало-
гов на имущество, не только 
юридические, но и физические 
лица стали активно обращаться 
за возможностью оспаривания 
завышенной, по их мнению, ка-
дастровой стоимости», — гово-
рит Ирина Вишневская.

Юридический и налоговый 
консалтинг. Суммарный оборот 
по сектору юридических услуг 
составил в 2016 году 3,69 млрд 
рублей (прирост 26%).

Еще 2,77 млрд рублей из вы-
ручки участников рэнкинга при-
ходится на услуги налогового 
консалтинга минус 8% за год. 
Видимо, на кризисные факторы 
наложились и последствия об-
ещанной властями стабилиза-
ции в сфере налогообложения, а 
также неуклонное улучшение 
администрирования в указан-
ной сфере.

Совокупная выручка в секто-
рах стратегического планирова-
ния и консалтинга в области 
маркетинга и PR по итогам 2016 
года составила 3,74 млрд рублей 
(темп роста 4%). В 2016 году зна-

чительно повысилось внимание 
отечественной промышленно-
сти, в том числе ОПК, к созда-
нию и выводу на рынок продук-
ции гражданского назначения. 
Это стремление привело к зна-
чительному росту спроса на 
услуги в области стратегическо-
го маркетинга и разработке 
стратегий «гражданской дивер-
сификации» продуктового пор-
тфеля промышленных предпри-
ятий», — объясняет Алёна Фоми-
н а ,  ге н ер а л ь н ы й  д и р е кто р 
ЦНИИ «Электроника».

На активизацию спроса на 
стратег-консалтинг в государст-
венном секторе со стороны реги-
онов, муниципалитетов и го-
скомпаний указывает и Моисей 
Фурщик, управляющий партнер 
компании ФОК («Финансовый и 
о р га н и з а ц и о н н ы й  к о н са л -
тинг»): «Федеральный закон № 
172 о стратегическом планиро-
вании делает обязательной раз-
работку стратегии на региональ-
ном уровне, а на муниципаль-
ном уровне это носит рекомен-
дательный характер. Поэтому, 
если раньше стратегии заказы-
вали лишь крупнейшие или «не-
фтегазовые» города, которые не 
испытывали недостатка средств, 
то теперь стали появляться зака-
зы и от проблемных муниципа-
литетов, которые пытаются 
сформировать долгосрочный 
план по выходу из кризиса».

Консалтинг в области управ-
ления персоналом принес участ-
никам рэнкинга в 2016 году 1,4 
млрд рублей (минус 2% за год). 
На плаву сектор поддерживают 
крупные заказчики. «В нефтя-
ной промышленности, электро-
энергетике, металлургии, бан-
ках и торговле. Этап начальной 
автоматизации процессов уже 
пройден, и мы видим переход к 
новым технологическим плат-
формам — облачным технологи-
ям. «Облака» в будущем обеспе-
чат аналитику, «большие дан-
ные» (Big Data) и самое главное 
«умные данные» (Smart Data)», 
— отмечает Михаил Панченко, 
генеральный директор MOLGA 
Consulting.

О спросе на HR-консультации 
со стороны бизнеса рассказыва-
ют и в компании Talen Q: «Один 
из важнейших трендов 2016 года 
— комплексный подход к оценке 
персонала. Мы также ощущаем 
рост популярности инструмен-
тов дистанционной оценки. Бо-
лее чем на 30% выросли прода-
жи адаптивных тестов способно-
стей, личностного и мотиваци-
онно-ценностного опросников, 
тестов способностей и опросни-
ка по компетенциям, а также ре-
шений для оценки методом 360 
градусов. Также мы оказывали 
консалтинговые услуги по фор-
мированию моделей компетен-
ций, составлению планов инди-
видуального развития, разра-
ботке «профилей успеха» под 
конкретные позиции на основе 
HR-аналитики и так далее», — 
рассказала о тенденциях в сфере 
управления персоналом Елена 
Кадырова, генеральный дирек-
тор компании Talent Q.

Акцент

 На финансовом 
консультировании участники 
рэнкинга заработали 
8,6 млрд рублей (прирост 7%)

Оценочная деятельность

№ Группа компаний / 
компания

Выручка 
за 2016 год 

(тыс. рублей)

1 "Центр независимой экспертизы 
собственности"

549 565

2 "Нексиа Си Ай Эс" 539 596

3 "АФК-Аудит" 449 875

4 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 376 895

5 SRG 373 370

6 "НЭО Центр" 307 566

7 "Институт проблем предприни-
мательства"

290 640

8 "2К" 278 922

9 Swiss Consulting Partners 277 024

10 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 203 637

11 "Группа Финансового Консульти-
рования"

202 852

12 "КГ "Высшие Стандарты Качест-
ва"

149 281

13 "Росэкспертиза" 101 144

14 "Бейкер Тилли Русаудит" 80 144

15 "Инвестиционные и финансовые 
консультанты"

76 396

Стратегический консалтинг

№ Группа компаний / 
компания

Выручка 
за 2016 год 

(тыс. рублей)

1 "Альянс Консалтинг Инвестмент 
Групп"

1 200 180

2 ЦНИИ "Электроника" 442 867

3 "АйТи" 291 000

4 "Административная Технология 
Менеджмента"

143 432

5 "ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА" (AGN 
International)

113 017

6 "АФК-Аудит" 98 522

7 "Финансовый и организацион-
ный консалтинг"

96 096

8 "Нексиа Си Ай Эс" 57 028

9 "Эккона UHY" 56 159

10 ИНСЭИ 44 996

11 Холдинг "Люди Дела" 40 967

12 "ПАКК" 40 853

13 "Эм Си Джи" 38 085

14 Swiss Consulting Partners 30 641

15 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 24 566

Управление персоналом

№ Группа компаний / 
компания

Выручка 
за 2016 год 

(тыс. рублей)

1 MOLGA Consulting 344 744

2 "Альянс Консалтинг Инвестмент 
Групп"

299 050

3 "АйТи" 176 000

4 Talent Q ("Талент Кью Про") 111 367

5 BLS ("Бизнеслэнд") 106 274

6 SRG 99 465

7 Exect Business Training 79 512

8 "Группа Борлас" 66 617

9 Холдинг "Люди Дела" 34 072

10 Accountor Russia 24 892

Консалтинг в области маркетинга и PR

№ Группа компаний / 
компания

Выручка 
за 2016 год 

(тыс. рублей)

1 "ИМА-консалтинг" 340 119

2 "Альянс Консалтинг Инвестмент 
Групп"

236 055

3 DDVB (Direct  Design Visual 
Branding)

46 110

4 "Текарт" 44 890

5 "АФК-Аудит" 40 006

6 "НЭО Центр" 32 359

7 Swiss Consulting Partners 30 950

8 "Центр независимой экспертизы 
собственности"

19 853

9 "Агентство Промышленной Ин-
формации"

16 304

10 "Богерия" 15 589

ИТ-консалтинг (управленческое 
консультирование)

№ Группа компаний / 
компания

Выручка за 
2016 год (тыс. 

рублей)

1 ЛАНИТ 2 962 437

2 "Группа Борлас" 2 560 797

3 "Консист Бизнес Групп" 1 709 511

4 КРОК 1 600 540

5 "Ай-Теко" 1 360 212

6 "АйТи" 1 253 000

7 ITPS 757 941

8 "Что делать Консалт" 612 978

9 "АНТ-Консалт" 436 413

10 "Альянс Консалтинг Инвестмент 
Групп"

146 417

ИТ-консалтинг 
(разработка и системная интеграция)

№ Группа компаний / 
компания

Выручка 
за 2016 год 

(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 10 503 184

2 AT Consulting 6 592 769

3 КРОК 5 709 200

4 "Техносерв" 5 022 015

5 "Ай-Теко" 2 584 404

6 БДО Юникон 2 088 481

7 "АйТи" 1 678 000

8 ФОРС 1 593 675

9 "Группа Борлас" 1 184 249

10 "ОКТО-Консалтинг" 677 852

11 "Нексиа Си Ай Эс" 475 907

12 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ" 354 151

13 "Группа ПРАУД" 309 858

14 MOLGA Consulting 288 621

15 "Что делать Консалт" 203 731
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1 ЛАНИТ 13 465 621 14,4 1 701 40

2 PwC 7 483 307 8,6 1 041 6

3 КРОК 7 309 740 2,4 1 654 4

4 AT Consulting 6 592 769 -6,2 2 112 4

5 "Техносерв" 5 022 015 6 496 5

6 КПМГ 4 780 739 17 994 9

7 "Ай-Теко" 3 944 616 -6 435 7

8 "Группа Борлас" 3 811 662 15,4 251 5

9 "АйТи" 3 398 000 6,7 670 16

10 БДО Юникон 3 372 823 -2,7 921 6

11 "Альянс Консалтинг Инвестмент Групп" 2 858 341 12,7 470 8

12 "Деловой Профиль" 2 164 327 -33,1 763 36

13 "Консист Бизнес Групп" 1 709 511 13,6 650 5

14 ФОРС 1 593 675 -45,2 558 1

15 "Нексиа Си Ай Эс" 1 466 481 - 400 12

16 "Интеркомп" 1 096 897 4,7 601 8

17 "НЭО Центр" 940 621 2,4 174 3

18 "Что делать Консалт" 832 541 - 146 5

19 "ОКТО-Консалтинг" 803 951 0,5 287**** 12

20 "АНТ-Консалт" 786 423 33,2 135 10

21 SCHNEIDER GROUP 782 214 -2,6 234 3

22 "АФК-Аудит" 777 189 - 436 17

23 ITPS** 757 941 -25,4 216 2

24 "НПФ "Информаудитсервис" 649 454 11,2 254**** 7

25 MOLGA Consulting 633 365 20,9 205 1

26
"Центр независимой экспертизы 

собственности"
616 471 10,1 113 13

27 TMF Group 549 289 н.д. 186 3

28 ЦНИИ "Электроника" 522 624 47,1 78 1

29 "Созидание и Развитие" 511 826 311,3 140 2

30 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 508 076 0,9 132 5

31 SRG 507 937 16,3 151 8

32 "Институт проблем предпринимательства" 490 480 -3 200 14

33 Swiss Consulting Partners 479 328 17,8 85 5

34 UCMS Group 461 011 н.д. 156 3

35 "2К" 452 232 - 278 8

36 Холдинг "Люди Дела" 447 815 42,7 148 19

37 "Ховард Раша" 426 648 66,5 н.д. 6

38 Accountor Russia 403 476 18,1 134 3

39 КСК групп 403 217 88,6 290 2

40 "Объединенные консультанты ФДП" 396 709 -31,2 108 13

41 "Уральский союз" 395 941 8 41 5

42 1C-WiseAdvice 381 076 76,7 243 5

43 "Группа ПРАУД" 367 130 35,5 53 7

44 "ФинЭкспертиза" 362 348 - 217 10

45
Коллегия Адвокатов "ЮК "Хренов и 

партнеры"
359 517 -40,9 22 1

46 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ" 357 992 7,2 36 1

47 "ИМА-консалтинг" 340 119 55,4 40**** 1

48 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 323 824 22,7 91 6

49 "Эккона UHY" 321 959 -22,2 70 13

50 "Группа Финансового Консультирования" 297 360 7 84 3

51 "ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА" (AGN International) 255 620 - 93 7

52 "Мазар" 246 426 - 86 2

53 "Прайм Эдвайс" 239 040 42,6 115 6

54
"Инвестиционные и финансовые 

консультанты"
237 844 20,1 287 7

55 Acsour 223 567 12,7 93 4

56
"Лемчик, Крупский и Партнеры. 

Структурный и налоговый консалтинг"
202 572 40,2 71 5

57 "Юнистафф" 192 360 2,9 136 5

58 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 191 072 8,5 31 8

59 UHY Янс-Аудит 186 831 1,2 62 8

60 "Агентство Прямых Инвестиций" 185 936 56,3 57 1

61 "Росэкспертиза" 181 692 - 110 4

62 "Критериум" 180 058 2,6 80 8

63 "Бейкер Тилли Русаудит" 175 545 1,6 65 3

64 "Налоги и право" 169 256 96,7 60 6

65 ADE Professional Solutions 156 628 23,7 39 5

66 ЮК "Васильев. Солянко и партнеры" 151 682 55,8 28 2

67 "Аудиторская служба "СТЕК" 151 137 23,1 26 3

68 "КГ "Высшие Стандарты Качества" 149 281 44,8 30 1

69
"Административная Технология 

Менеджмента"
143 432 7 25 4

70 "МООР СТИВЕНС РУС" 143 299 - 131 13

71 "АБУ бухгалтерские услуги" 140 690 41,2 30 1

72
"Юридический научно-

исследовательский центр"
138 467 12,9 39 4

73 "ЧТО ДЕЛАТЬ" 134 992 - 181 6

74 BLS ("Бизнеслэнд") 130 691 41 89 6

75 "Группа АЛС" 124 685 н.д. 58 2

76 Bellerage 122 237 17,9 35 2

77 "ПАКК" 112 707 -10,5 44 4

78 Talent Q ("Талент Кью Про") 111 367 24,6 7 1

79 "АВУАР" 111 186 14,1 106 8

80
"Финансовый и организационный 

консалтинг"
106 452 н.д. 45 4

81 "Алинга Консалтинг" 103 861 27,2 37 2

82 ИНСЭИ 94 248 1,3 34 1

83 "Смагин и Партнеры" 90 165 65,1 12 2

84 "Налоги и финансовое право" 87 492 0,1 16 5

85 "БРИДЖ ГРУПП" 84 351 30,8 46 4

86 "Экспресс Регистратор" 82 494 14,9 36 2

87 "Беркшир Адвайзори Групп" 81 611 36,7 70 5

88 Exect Business Training 80 054 0 32 2

89 "Эксклюзив Консалтинг" 77 803 -5,6 19 2

90 "Аудит-Эскорт" 76 564 19,3 30 4

91 ЮК "Сенат" 72 294 204,5 75 2

92
"Консультационное бюро Дмитрия 

Михайлова"
70 980 3,4 19 2

93 "Бетроен" 68 925 -0,2 21 1

94 "Капитал" 68 355 16,1 60 4

95 "Альта Виа" 61 513 10,7 24**** 1

96 "Корсаков и Партнеры" 60 759 211,1 14 3

97 "Аудэкс" 59 618 н.д. 25 6

98 "Объединенная консалтинговая группа" 59 198 8,7 37 9

99 "НОРД АУТСОРСИНГ" 55 342 17,1 50 3

100 ЭКФИ 53 775 84,1 17 3

101 "Текарт" 53 090 31,4 38 4

102 "Мариллион" 52 957 13,7 15 3

103 "Эйч Эл Би Внешаудит" 49 789 -39 26 1

104 "Технология и Бизнес" 47 467 н.д. 19 5

105 Аудиторское Партнерство "НИКА" 46 568 25,3 2 1

106 DDVB (Direct Design Visual Branding) 46 110 -13,1 44 5

107 "Фабер Лекс" 44 620 -5,8 21 6

108 "Си Эй Эф Групп" 42 005 302,6 18 1

109 "ЛИСТИК И ПАРТНЕРЫ-МОСКВА" 41 515 16,3 43 6

110 АСБ 41 019 2,7 66 2

111 Legal Bridge 40 847 24 26 4

112 "Эм Си Джи" 38 085 27,8 5**** 1

113 "Эккаунтинг-Сервис" 37 854 -10,4 18 2

114 "Самоварова и Партнеры" 37 203 - 43 3

115 "ИНТЭК-Аудит" 36 533 44,8 14 4

116 "Аудит-Оптим-К" 36 347 702,1 3 4

117 "Золотой Стандарт" 35 515 -20,9 16 2

118 "ХОЛД-ИНВЕСТ-АУДИТ" 34 719 -11,4 6 3

119 "Сальдо-аудит" 34 402 14,8 9 1

120 ЮК "Митрофанова и Партнеры" 34 034 13,1 7 1

121 "Бизнесэкспертиза" 33 019 - 14 3

122 "Аудит-Классик" 32 668 0,2 44 4

123 Компания "Аудитор Столицы" 30 864 -5,3 11 1

124 "Прайм аудит" 29 256 74,8 16 1

125 "Аудит Эксперт" 29 033 42,4 6 1

126 PGIM 27 648 571,8 45 1

127 АФ "ГРОСС-АУДИТ" 26 995 -5,2 28 1

128 "РосФинАудит" 25 523 -0,5 12 1

129 "Эдвайзгруп" 24 808 234,9 8 2

130 "Богерия" 23 623 -3,1 7 3

131 "Ассоциация "Налоги России" 22 075 -5,2 8 4

132 АК "Аудит Проф Гарант" 19 825 -13,5 17 1

133 "Инвест-аудит" 19 736 17,3 13 1

134 "ЭккаунтПрофи-Аудит" 17 717 27 10 1

135
"Северо-Западное Управление 

Антикризисных Проблем"
16 674 -7,6 15 2

136
"Агентство Промышленной 

Информации"
16 304 34,5 12 1

137 АК "Арт-Аудит" 15 414 32,9 51 1

138 ЦБА ("Центр бизнес-консалтинга и аудита") 14 839 -4,8 9 1

139 "Ваш СоветникЪ" 14 227 -6,3 12 3

140 "КонС-Аудит" 13 465 -21,3 8 3

141 "Авантаж Аудит" 13 224 -63,5 32 4

142 "АКГ Омега"*** 13 063 29,2 11**** 2

143 "Корн-Аудит" 12 705 69,7 30**** 3

144 "Аудиторы Северной Столицы" 12 693 17,8 17 4

145 "АКГ "ВЕРДИКТУМ" 12 431 20,5 20 1

146 "ЮСТИКОМ" 12 241 -7,1 12 1

147 "Мои Финансы" 11 807 0,9 6 1

148 "Тонкий и партнеры" 11 802 3,5 8 1

149 ЮК "Легион" 11 658 8 472,10 13 1

150 "АУДИТ-СЕРВИС" 10 701 33,7 15 3

СПИСОК КРУПНЕЙШИХ КОНСАЛТИНГОВЫХ ГРУПП И КОМПАНИЙ 
РОССИИ ПО ИТОГАМ 2016 ГОДА*

*Представлены первые 150 участников. 
**Группа включает показатели компании «Парма-Телеком». 
***Указана выручка БФ «Омега» входящей в данную группу компаний. 
****Приведен показатель общей численности сотрудников. 
Источник: RAEX (Эксперт РА) по данным участников рэнкинга. Полная 
версия таблицы и методика размещены на сайте www.raexpert.ru

№ Группа компаний / 
компания

Выручка 
за 2016 год 

(тыс. рублей)

1 "Интеркомп" 1 096 897

2 SCHNEIDER GROUP 782 214

3 TMF Group 549 289

4 "НПФ "Информаудитсервис" 532 839

5 "НЭО Центр" 510 212

6 UCMS Group 461 011

7 1C-WiseAdvice 381 076

8 "Альянс Консалтинг 
Инвестмент Групп"

338 805

9 "Созидание и Развитие" 304 433

10 Accountor Russia 261 307

11 Acsour 223 567

12 "Нексиа Си Ай Эс" 178 666

13 "Мазар" 161 765

14 "Юнистафф" 146 193

15 "АБУ бухгалтерские услуги" 140 690

16 Swiss Consulting Partners 137 523

17 Bellerage 122 237

18 "МООР СТИВЕНС РУС" 121 152

19 ADE Professional Solutions 99 077

20 "Алинга Консалтинг" 90 592

Налоговый консалтинг Юридический консалтинг
№ Группа компаний / 

компания
Выручка 

за 2016 год 
(тыс. рублей)

1 "Объединенные консультанты 
ФДП"

396 709

2 "Уральский союз" 364 830

3 ЮК "Васильев. Солянко и партнеры" 151 682

4 "АНТ-Консалт" 123 821

5 "Альянс Консалтинг Инвестмент 
Групп"

103 443

6 "Налоги и право" 102 691

7 "Лемчик, Крупский и Партнеры. 
Структурный и налоговый консал-
тинг"

81 176

8 "ЧТО ДЕЛАТЬ" 76 452

9 "Налоги и финансовое право" 74 818

10 "Бетроен" 68 925

11 UHY Янс-Аудит 64 678

12 "Нексиа Си Ай Эс" 63 480

13 "Критериум" 57 036

14 "Консультационное бюро Дмит-
рия Михайлова"

51 561

15 "Эккона UHY" 49 205

16 КСК групп 46 626

17 "Созидание и Развитие" 43 093

18 Холдинг "Люди Дела" 42 791

19 ЭКФИ 36 138

20 "Группа АЛС" 35 775

№ Группа компаний / 
компания

Выручка 
за 2016 год 

(тыс. рублей)

1 "Ховард Раша" 426 648

2 Коллегия Адвокатов "ЮК "Хренов 
и партнеры"

359 517

3 КСК групп 336 301

4 Холдинг "Люди Дела" 230 563

5 "АНТ-Консалт" 223 874

6 "Прайм Эдвайс" 172 857

7 "Институт проблем предпринима-
тельства"

163 080

8 "Созидание и Развитие" 162 141

9 "Юридический научно-исследова-
тельский центр"

138 467

10 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 121 902

11 Accountor Russia 91 047

12 "НЭО Центр" 90 483

13 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Струк-
турный и налоговый консалтинг"

70 222

14 "АФК-Аудит" 64 561

15 ЮК "Сенат" 63 821

16 "Инвестиционные и финансовые 
консультанты"

63 710

17 "Альта Виа" 61 513

18 "Альянс Консалтинг Инвестмент 
Групп"

54 001

19 "Критериум" 52 574

20 "Эккона UHY" 50 798

Финансовый консалтинг

Российский 
консалтинг

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
«Российской газеты» и рейтингового 

агентства RAEX (Эксперт РА)

Полная версия рэнкинга доступна  

на сайте www.raexpert.ru
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ФЕСТИВАЛЬ В Канне прошла премьера фильма об отце французской «новой волны»

Подлодка по имени Годар
Валерий Кичин

В 
оригинале новый фильм 
Мишеля Хазанавичуса на-
зывается Redoubtable – 

«Грозный». На вопрос: почему? — 
автор отвечает, что не мастак в 
заголовках, просто взял имя под-
водной лодки, о которой идет 
речь на старте фильма.

Это, конечно, лукавство. Заду-
мав картину о живом киноклас-
сике по книге его экс-супруги ак-
трисы и писательницы Анны Вя-
земски, Хазанавичус по просьбе 
Годара послал тому сценарий, но 
не удостоился ответа. Потом 
предложил посмотреть готовую 
картину, ответа снова не было. В 
каком-то из интервью грозный 
классик назвал затею сделать о 
нем игровой фильм — глупой. Те-
перь «Молодой Годар» (русское 
прокатное название) — в кан-
нском конкурсе. Что во всех от-
ношениях правильно: юбилей-
ный фестиваль уделяет особое 
внимание мастерам, принесшим 
ему славу. 

Вероятно, мало какое кино 
вызывает столь мощное расслое-
ние оценок. Фанаты отца «новой 
волны», разумеется, возмущены 
непочтительностью сравнитель-
но молодого оскаровского три-
умфатора. Более независимые 
наблюдатели отмечают без-
условную талантливость этой 
весьма дерзкой картины — ува-
жительной к мастеру, но без пье-
десталов, гранита, пиетета и при-
дыханий. Хотя режиссер с самого 
начала подчеркивает моцартиан-
скую природу этой натуры 
(фильм начинается титром 
«Вольфганг Амадей Годар»). Сю-
жет — история взаимоотношений 
37-летнего Годара (Луи Гаррель) 
и 19-летней Анны Вяземски (Ста-
си Мартин), период действия — 
время парижских студенческих 

бунтов (1968), годы создания ма-
оистской «Китаянки», увлечения 
теориями Дзиги Вертова, ярост-
ных споров о природе кино и его 
языке, о радикализме и антисе-
митизме, в котором, увы, был за-
мечен Годар. 

Любовь в фильме дана так, как 
умеют только в кино Франции, — 
в упоительно романтичных то-
нах, на фоне Прованса или Сере-
бряного берега, с просторным 
симфоджазовым разливом, с яв-
ными отсылами к временам 
«Мужчины и женщины». Хазана-
вичус умеет изумительно рекон-
струировать эпоху, он давно это 
доказал — причем одновременно 
ее интерпретирует и признается 
ей в любви. Главный герой здесь — 
лишь один из знаков этой эпохи, 
он не более чем киногерой, с ко-
торым автор фильма вправе об-
ращаться свободно, максималь-

но дистанцируясь от унылого 
жанра байопика. И действитель-
но: фантастическая жизнь Года-
ра, вписанная в фантастическую 
эпоху золотого века кинематог-
рафа, — идеальный предмет для 
кинорассказа. Хазанавичус, по-
моему, первым преодолел естест-
венно возникающие внутренние 
тормоза и почувствовал себя в 
этом жанре абсолютно свобод-
ным. Ну, примерно так, как он 
снимал бы историю придуман-
ной жизни. Поэтому, воссоздавая 
время, он легко импровизирует, 
стилизует свои кадры то под Го-
дара, то под Лелуша, обильно ци-
тирует и авторские кинодрамы 
тех лет, даже популярные мюзи-
клы.

Ключевые моменты сюжета, 
кроме всепроникающей любви и 
иссушающей героя ревности: 
Канн 1968 года, где в знак соли-

дарности с протестующими сту-
дентами Годар не дал открыть за-
навес, сорвав еще не начавшийся 
фестиваль. Интереснейший раз-
говор в машине, уносящей Годара 
и его молодых коллег из Канна 
прочь: до хрипоты спорят о фор-
мальных поисках авторского 

кино, его документальной приро-
де и методах Вертова (шофер не 
выдерживает и напоминает буду-
щим киноклассикам, что зритель 
вовсе не хочет видеть в кино ту 
же рутину, что и так видит дома). 
Путаное публичное заявление 
Годара о том, что евреи — это но-
вые нацисты: его тогда освистали 
и возненавидели, он почувство-
вал свое одиночество, ставшее 
для ощетинившегося мастера и 
драмой, и началом до сих пор не 
прекратившегося творческого 
кризиса... 

Вполне вероятно, 86-летний 
Годар может не принять эту как 
бы собственную жизнь, столь от-
кровенно придуманную, к тому 
же с обилием обнаженки. Но мне 
кажется, отважный бросок Хаза-
навичуса за пределы байопика к 
полной кинематографической 
свободе в интерпретации фигур и 
фактов живой истории мог бы 
понравиться бунтарю Годару тех 
лет. Не случайно же сам он до-
вольно жестоко утверждал в без-
жалостной молодости: «Худож-
ники должны умирать в 35, пока 
еще не стали старыми пердуна-
ми». Извините, цитата: Годар 
всегда был резок в суждениях, и 
часто — даже справедлив.

КНИГИ 

В Петербурге
представили
сборник
стихов Томаса
Венцловы

ПОГОВОРИЛ О 
СТРАННОСТЯХ 
ЛЮБВИ

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В МУЗЕЕ Анны Ахматовой в 
«Фонтанном доме» поэт Томас 
Венцлова презентовал свою но-
вую книгу «Metelinga. Стихотво-
рения и не только», куда помимо 
литовских стихов и русских пе-
реводов вошли мемуары автора, 
письма, избранные интервью.

Переводчик и составитель сбор-
ника Анна Герасимова справед-
ливо замечает: «Для русскоя-
зычного читателя Томас Венцло-
ва прежде всего друг Бродского». 
А потому и разговор не в послед-
нюю очередь касался отношений 
двух поэтов.  
— Я рано понял, что это очень 
большой поэт, может быть, един-
ственный во второй половине 
ХХ века, который соответствует 
масштабу века Серебряного, — 
рассказывает Томас Венцлова. — 
А впервые я узнал о Бродском, в 
тот день, когда умер Пастернак. 
Я жил тогда в Москве, с прияте-
лем Владимиром Муравьевым 
мы поехали в Лианозово смо-
треть картины Оскара Рабина. 
Потом пошел такой разговор на 
общие темы, появилась водка... 
И Володя начал читать стихи, 
мне неизвестные — «Пилигри-
мы», «Глаголы», что-то еще. 
Помню, появилось стойкое ощу-
щение, что у автора есть ореол, 
которого нет ни у кого, что это 
совсем иной класс поэзии, и он 
будет писать так, как никто. А 
вернувшись от Рабина, мы узна-
ли, что умер Пастернак... 

А потом я стал читать Брод-
ского больше и больше. Потом он 
был сослан, и я довольно много 
услышал о нем от Анны Ахмато-
вой, она занималась его делами... 
После ссылки он приехал в Виль-
нюс, просто чтобы отдохнуть: 
там были люди, которые этиче-
ски были ему ближе, чем, напри-
мер, ленинградцы или москвичи. 
Вообще Вильнюс был для Брод-
ского таким вариантом Европы, 
особенно Польши, которую он 
очень любил, но куда не мог по-
пасть. А за Польшей просматри-
валась Италия… Америку и Рос-
сию он, конечно, тоже любил, но 
это была «странная» любовь, 
любовь-ненависть к империям.

— Ровно половину своей жизни 
вы прожили в эмиграции. Вам 
знакомо чувство ностальгии?
— Тот же Иосиф Александрович 
говорил, что ностальгия на Запа-
де становится очень многослой-
ной. Когда я уезжал, меня многие 
пугали, что ностальгия ужасная 
вещь, от которой люди спивают-
ся, вешаются. И в общем это 
правда.  Но я на это нагло отве-
чал, что у меня настолько сильна 
ностальгия по Венеции, Флорен-
ции, Лондону, что с ностальгией 
по Литве и России я как-нибудь 
справлюсь. Когда уезжая зна-
ешь, что вернуться не сможешь 
уже никогда — это легче. Как уме-
реть. Но когда через 11 лет, в 
1988 году, я купил тур в Россию и 
снова увиделся с мамой, друзья-
ми, я понял: если бы перестрой-
ка сорвалась, я бы наверное по-
весился. Вот тогда я перевел сти-
хи польского поэта Збигнева 
Герхарда про консула, которые 
начинаются со строчки «Я ре-
шил вернуться ко двору импера-
тора, еще раз попробую, можно 
ли там жить...». Это единствен-
ные стихи, которые я перевел на 
русский язык: Бродский, кстати, 
там кое-что поправил, так это те-
перь и печатается.

— Вы продолжаете сейчас писать 
стихи?
— Немного. У меня всего 250 сти-
хотворений и примерно столько 
же переводов. В год я пишу три-
пять стихотворений. Это мало. 
Но я занимаюсь и другими дела-
ми.  Например, сейчас пишу та-
кую странную вещь — «История 
Литвы для начинающих». Моя 
жена предлагает назвать ее 
«История Литвы для тех, кто в 
ней ничего не понимает». В кни-
ге я постараюсь опровергнуть 
многие исторические мифы...

Театр   На Чеховском фестивале воспарят даже слоны

Флейты и лягушки

Ирина Корнеева

С
егодня открывается 
тринадцатый между-
народный театраль-
ный фестиваль им. А.П. 
Чехова. 

В его программе — двадцать два 
спектакля из пятнадцати стран: 
Аргентины, Бразилии, Великоб-
ритании, Германии, Канады, КНР, 
Кубы, Кыргызстана, Нидерлан-
дов, США, Тайваня, Франции, 
Южной Кореи, Эстонии, и, конеч-
но же, России. Постановки Питера 
Брука, Робера Лепажа, Филиппа 
Жанти, внука Чарли Чаплина 
Джеймса Тьере и других мировых 
знаменитостей, которых раз в два 
года Чеховский фестиваль встре-
чает в Москве. А начнется чехов-
ское театральное лето с необыч-
ной «Волшебной флейты» Моцар-
та немецкого театра Комишер 
опер Берлин, который на сцене 
Большого театра поднимет в воз-
дух слонов, смешает музыку Мо-
царта с анимацией, и одной из са-
мых популярных опер в мире при-
даст совершенно новое звучание. 
В рамках одного спектакля его со-
здатели — художественный руко-
водитель театра Барри Коски, ре-

жиссер Сьюзан Андрейд и худож-
ник Пол Бэррит приготовили эк-
зотичное сочетание немецкого эк-
спрессионизма с райским пением 
и сказочной загадочностью про-
исходящего. «Там все клубится, 
дымится, и летают слоны, — пообе-
щали из дирекции театра. — Спек-
такль выпускался только для бер-
линской публики, но уже через 
три недели после премьеры на ро-
дине театр получил столько га-
строльных приглашений, что для 
того, чтобы принять хотя бы их 
часть, пришлось построить три 
дубля дополнительных декора-
ций, которые ездят с нами по 
миру». «Я всегда отмечаю боль-

шую роль Германии в истории Че-
ховского фестиваля, — подчеркнул 
его генеральный директор Вале-
рий Шадрин. — Не устаю напоми-
нать о том, что Петер Штайн, на-
пример, со своими «Тремя сестра-
ми», с «Вишневым садом», с наши-
ми спектаклями, с «Орестеей», ко-
торая была эпохой — это практиче-
ски становление Чеховского фе-
стиваля. Это была наша история в 
значительной степени. И мы обя-
заны многим Германии в том, что 
мы так хорошо сегодня ориенти-
руемся в мире театра».

Францию на Чеховском фести-
вале будет представлять Театр 
«Комеди Франсез», который пока-

жет романтическую драму Викто-
ра Гюго «Лукреция Борджиа» в по-
становке Дени Подалидеса и сце-
нографии Эрика Рюфа. Париж-
ский Театр де ля Виль покажет 
«Шесть персонажей в поисках ав-
тора» Луиджи Пиранделло в ре-
жиссуре Эмманюэля Демарси-
Мота, а французский Театр «Буфф 
дю Нор» привезет спектакль 
«Поле битвы» по мотивам древне-
индийского эпоса «Махабхарата» 
и пьесе Жан-Клода Карьера в по-
становке Питера Брука и Мари-
Элен Этьен.  Любимцы москов-
ской публики — выдающийся 
французский кукольник Филипп 
Жанти и клоун, акробат и мим, 
внук Чарли Чаплина Джеймс Тье-
ре покажут новые шедевры. Пер-
вый вынесет на суд публики свои 
«Внутренние пейзажи», а второй 
станет утверждать, что «Лягушка 
была права» — так он назвал свой 
новый спектакль, который со вре-
мен создания его «Симфонии май-
ского жука» признают лучшим в 
его необыкновенном творчестве. 
Известный канадский режиссер 
Робер Лепаж даст представление 
под номером «887», где сам высту-
пит автором, режиссером, худож-
ником и исполнителем. Ведущий 

британский режиссер Деклан 
Доннеллан, которого как и Петера 
Штайна с Чеховским фестивалем 
связывают не только совместные 
творческие проекты, но и много-
летняя дружба, перерастающая в 
настоящее родство душ, на этот 
раз предоставит зрителям воз-
можность увидеть «Зимнюю сказ-
ку» Шекспира, поставленную в 
его лондонском театре «Чик бай 
Джаул».

Все годы своего существования 
фестиваль (а учрежден он был в 
1992 году, проводится раз в два 
года, и в этом году отмечает свое 
25-летие) проходит при поддер-
жке правительства Российской 
Федерации, правительства Мо-
сквы, Министерства культуры РФ 
и департамента культуры города 
Москвы, а также правительствен-
ных и неправительственных орга-
низаций зарубежных стран. Гор-
диться есть чем: за это время рос-
сийскому зрителю было представ-
лено более 500 спектаклей теа-
тров из 52 стран мира. 

Аргентинскому танго тоже найдет-
ся жаркое место на Чеховском 
фестивале. В программе — шоу 
«Танго Метрополис Данс Компани» 
из Буэнос-Айреса.

Грозный классик назвал затею 
сделать о нем игровой фильм — 
глупой. Теперь «Молодой Годар» — 
в каннском конкурсе.

Акцент

 Петер Штайн с «Тремя сестра-
ми», с «Вишневым садом», 
с нашей «Орестеей» — это 
практически было становле-
ние Чеховского фестиваля

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

«БОЛЬ МОЯ…» 
СЕГОДНЯ в Москве очередной, 83-й, сезон Центрально-
го дома литераторов будет закрыт большим поэтиче-
ским вечером, посвященным 85-летию Роберта Ивано-
вича Рождественского. Можно искать сродство цифр — но 
это пустое дело. Тем более что его проведут почти за ме-
сяц до дня его рождения. Когда Роберт Петкевич родился 
20 июня 1932 года в селе Косиха, районном центре Ал-
тайского края, в семье сотрудника НКВД и сельской учи-
тельницы, мало кто мог представить, как повернется его 
судьба. Тем более что его родители развелись, когда ему 
было пять лет, — он обретет нового отца Ивана Иванови-
ча Рождественского, с которым его мама соединит свою 
жизнь сразу после войны, в 1945 году. 

Но есть еще одно совпадение — сегодня во многих стра-
нах Восточной и Центральной Европы, включая Россию, 
отмечают День славянской письменности и литературы, 
что в нашем случае весьма существенно. Вряд ли близкие и 
друзья Роберта Ивановича заботились об этом, когда опре-
деляли дату торжественного вечера. Но это совпадение 
имеет глубинный смысл. Жизнь в России всегда — во все 

времена после откро-
вений Кирилла и Ме-
фодия — была литера-
туроцентричной. Мо-
лодые поэты 50-х, 
ставшие в истории 
«шестидесятника-
ми», ощущали это в 
высшей степени 
остро. Как сказал бы 
Томас Элиот, они «ве-
рили в дворянские 
привилегии слова». 
Правда, слово их 
было обращено к са-

мым широким демократическим массам. Их площадной, 
стадионной известности завидовали многие поэты стар-
ших поколений, чаще всего скрывавшие эту зависть под 
эстетическим высокомерием. Путь к публике через произ-
несенное эстрадное слово, бесспорно, требовал — не стоить 
кривить душой — броского упрощения, доступной метафо-
ры. Неслучайно поэтические строки Роберта Рождествен-
ского, Евгения Евтушенко, Андрея Вознесенского, Беллы 
Ахмадулиной так успешно становились популярными, лю-
бимыми песнями. Но мало кто отрицал их право называть-
ся поэтами. Они хотели прижизненной славы — и они ее до-
бились. Хотя выросли, осененные пастернаковской стро-
кой: «Быть знаменитым некрасиво». Сегодня можно по-
разному толковать их человеческие и поэтические отно-
шения, но они были связаны не только общей судьбой во 
времени и пространстве, но чем-то куда большим, сущ-
ностным. Как писал М. Бахтин, «всякая лирика жива толь-
ко доверием к возможной хоровой поддержке», ее бытие 
возможно «только в теплой атмосфере, в атмосфере (…) 
принципиального звукового неодиночества». Они могли 
сближаться или расходиться друг с другом, но не могли 
друг от друга освободиться. Неслучайно Алла Киреева, с 
которой Рождественский — со студенческих лет — прожил 
всю свою жизнь и которой было за что обижаться на Евту-
шенко, вынуждена была признать, что «Роберт и Евгений 
очень зависели друг от друга, интересовались друг дру-
гом». Разумеется, на страницах аксеновской «Таинствен-
ной страсти», как и в сериале, снятом по этому роману 
Владом Фурманом, все отношения «шестидесятников» вы-
глядят совсем не так, как в реальной жизни, где все было 
драматичнее и обыденнее одновременно. Но это большое 
московское литературно-художественное общежитие 
сыграло в жизни каждого из них, безусловно, важную роль. 

Но при этом каждый оставался самим собой — наедине 
со всеми. Быть может, больше других это касалось Робер-
та Рождественского, который умел сохранять дистанцию 
одиночества в любой большой компании. Так мне каза-
лось, когда я услышал, прочитанные им стихи впервые, 
кажется, в 1977 году. Это ощущение осталось и поныне. 
Быть может, потому, что он слегка заикался, он казался 
сосредоточеннее 
других своих сотова-
рищей по сцене, ви-
димо, боялся сбиться 
со стихотворного 
ритма. При этом он 
заразительно смеял-
ся и не боялся самои-
ронии. Впрочем, он 
не обижался и на па-
родии, которыми его 
по существу утвер-
ждали в классиках. «В мире нет еще такой/Стройки/, В 
мире нет еще такой/ Плавки, Чтоб я ей не посвятил/Строч-
ки/Чтоб я ей не уделил/Главки!» Он ответит Леониду Фи-
латову, как и всем нам, почти через пятнадцать лет: «По-
ложу бинты,/где сильнее жжет./Поперек души/положу 
бинты». 

 Роберт Рождественский не был баловнем судьбы, 
хотя многим казалось, что он умеет играть в игры с влас-
тью и выигрывать. И дело не в том, что его безжалостно 
разругал Н.С. Хрущев во время знаменитой встречи с пи-
сателями за стихотворение «Да, мальчики», призвав 
встать под «знамена отцов». И даже не в том, что секрета-
рю ЦК КПСС И.В. Капитонову категорически не понра-
вилось «Утро», — тогда Рождественскому пришлось сроч-
но уехать в Киргизию, где он перебивался случайными 
заработками, переводя местных поэтов. Труднее всего 
было уже в более поздние времена, когда он в 1976 году 
стал секретарем Союза писателей СССР и ему приходи-
лось играть во все ритуальные игры того времени. Имен-
но тогда он напишет: «Может, самый главный/стимул 
жизни/, в горькой истине/, что смертны/мы». Роберт 
Иванович признавался близким, что понимание многих 
вещей, связанных с трагическими страницами совет-
ской истории, приходило к нему после разговоров с быв-
шими «сидельцами» — от Варлама Шаламова до Алексан-
дра Солженицына. И это было трудное — трагическое — 
постижение не только истории своей страны, но и собст-
венной истории. Наверное поэтому, когда его уже в пере-
строечные времена пригласили в ЦК КПСС и предложи-
ли возглавить журнал «Огонек», он не решился этого 
сделать и предложил на это место Виталия Коротича. Он 
был честен с самим собой — у него не было ни душевных, 
ни физических сил. Его боль никогда не покидала его. На-
верное, она и предопределила его судьбу. «Будем горе-
вать в стол./Душу открывать в стол…/Будем сочинять в 
стол…/И слышать из стола стон…»

 Роберт Иванович Рождественский был в высшей сте-
пени достойным русским человеком и удивительным по-
этом, строки которого хочется перечитывать и сегодня, 
почти через четверть века после его ухода. Наверное, он 
был прав — у настоящих поэтов есть только год рожде-
ния, года смерти у них нет.

Жизнь в России 
во все времена 
после откровений 
Кирилла и Мефодия 
была литературо-
центричной

У настоящих поэтов 
есть только год 
рождения, года 
смерти у них нет

Когда уезжая 
знаешь, 
что вернуться 
не сможешь 
уже никогда — это 
легче. Как умереть

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Каннский фестиваль: 
последние новости 
и интервью на сайте
rg.ru/sujet/5861
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Мишель Хазанавичус:
— Воспоминания Анны Вяземски хороши тем, что она рассказывает историю 

своих отношений с Годаром с точки зрения не себя теперешней, а той Анны, ка-

кой она была тогда. И Годар там тот, реальный, какого никто, кроме нее, не знает. 

Вот и я не ставил задачу создать буквальную копию Годара. Я изобретал Жан-

Люка Годара исходя из того Жан-Люка Годара, который был сотворен Жак-Лю-

ком Годаром. Хотя, конечно, у Анны Вяземски своя версия Жан-Люка Годара, 

тоже сотворенного Жан-Люком Годаром. А теперь фильм прошел в Канне, и я 

чувствую себя, как утка перед открытием охотничьего сезона...
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РАКУРС 
Заработал 
самый 
большой 
в мире 
рентгеновский 
лазер

СТРЕЛЯЕТ 
ОЧЕРЕДЯМИ

Сергей Деменко 

ГАБАРИТЫ этого расположен-
ного в Германии лазера впечат-
ляют: длина 3,4 километра, глу-
бина под землей до 38 метров, 
протяженность туннелей около 
6 километров. Сооружение этой 
циклопической установки нача-
то в 2009 году, и вот только что 
начались первые испытания. 

Лазер пока выдает один им-
пульс в секунду, а когда зарабо-
тает на полную мощность, то ча-
стота достигнет 27 тысяч вы-
стрелов. Для сравнения: самый 
мощный на сегодня аналогич-
ный лазер выдает всего 120 вы-
стрелов в секунду. 

Ученые с нетерпением ждут 
пуска мегаустановки, так как 
она откроет огромные возмож-
ности для изучения химических 
и физических процессов, проис-
ходящих в веществе, позволит 
выйти на новый уровень в иссле-
дованиях в области физики, хи-
мии, материаловедения, наук о 
жизни, биомедицине. Ученые 
смогут буквально поэтапно «ви-
деть» молекулярные и атомар-
ные процессы, происходящие за 
фемтосекунды в материалах и 
биомолекулах. 

Официальный пуск лазера на-
мечен на сентябрь этого года. В 
его создании участвуют 12 стран, 
доля России — вторая по значимо-
сти после Германии и составляет 
более 25 процентов от общей сто-
имости проекта, которая состав-
ляет около 1,2 миллиарда евро. У 
истоков мегапроекта стояли рос-
сийские ученые из новосибир-
ского Института ядерной физи-
ки им. Г.И. Будкера, где еще более 
30 лет назад впервые был пред-
ложен режим генерации лазер-
ного рентгеновского излучения, 
впоследствии положенный в 
основу построенного в Германии 
лазера. 

НЕОЖИДАННО Растения 
умеют искать воду 

И горох 
имеет уши 

Сергей Деменко 

МОГУТ ЛИ растения «слышать»? А если да, то что и как? 
Ответ на этот странный вопрос попытались найти ав-
стралийские ученые. С разных сторон растения гороха 
они проложили в земле две трубы, по которым можно 
было пускать воду. Цель эксперимента — проверить, по-
чувствует ли растение поток воды. 

Результат удивил: горох тянулся корнями к той трубе, 
по которой протекала вода. Но он не удовлетворил уче-
ных, а породил новые сомнения. Главный вопрос: а что 
вообще в данном случае слышит горох? Звук? А может, 
чувствует вибрацию? Ученые усложнили опыт. По тру-
бам не пустили воду, а подвели динамики, по которым 
транслировали звук бегущей воды. И на эту запись ра-
стения никак не реагировали. 

Вывод? Скорей всего, причина феномена в вибра-
ции, считают ученые. Корни каким-то образом чувст-
вовали движение водяного потока и могли отличить 
«настоящую» воду от «ненастоящей», которая была в 
записи. И еще одна странность. Когда почва была силь-
но увлажнена, горох вообще игнорировал водяные зву-
ки и к трубе корнями не тянулся. Получается, что 
«слух» включается только при необходимости. Остает-
ся неясным, как растения могут чувствовать такие ви-
брации, ведь чувства слуха, как у животных, у них нет. 

Вообще о том, что растения слышат голос человека, ре-
агируют на него и от общения со 
своим хозяином лучше растут, 
ряд ученых говорит давно. Так, 
британские исследователи на-
блюдали, как растут побеги 
томата, с которыми раз-
говаривали. Оказа-
лось, что при беседах 
доброжелательным 
тоном растения росли 
быстрей. Более того, если с 
растениями ласково разгова-
ривает женщина, то за 30 дней рост-
ки становятся выше на 5 см. Почему? 
Тогда ученые не смогли ответить. А 
может, причина, как и в случае горо-
ха, в вибрации голоса? 

ОТКРЫТИЕ Ученые расшифровали генную мутацию по закону естественного отбора

За все ответит Дарвин
Юрий Медведев 

П
очему мы живем? Вопрос 
вроде бы сугубо ритори-
ческий. Из разряда «что 

делать» и «кто виноват». Но для 
генетиков он один из самых 
главных. 

— Проблема в неподъемном 
грузе мутаций, которые должен 
накапливать каждый человек, — 
объясняет кандидат биологиче-
ских наук Георгий Базыкин. — 
Ведь в каждом поколении отец и 
мать передают детям помимо 
своих мутаций дополнительно 
еще несколько десятков новых, 
которых ни у одного из родите-
лей нет. Дело в том, что, когда за-
рождается организм, у него обя-
зательно появляются новые му-
тации. Многие из них не опасны, 
но часть заведомо вредные. 

Довольно простые оценки вы-
носят суровый приговор: нако-
пление этого «вреда» происхо-
дит так быстро и этот груз так ве-
лик, что человек вообще не дол-
жен жить. А он живет! Почему? 
Ответ на эту загадку ученые ве-
дущих лабораторий мира ищут 
давно. Предлагались различные 
гипотезы, но ни одна не стала об-
щепризнанной. Поэтому событи-
ем в научном мире стала работа 
международной группы ученых 
из Сколковского института нау-
ки и технологий, Института про-
блем передачи информации РАН, 
МГУ им. Ломоносова, специали-
стов из Нидерландов, американ-

ских университетов Гарварда и 
Мичигана. Их статья опублико-
вана в Science — одном из самых 
престижных научных журналов. 

— Говоря образно, нам удалось 
разобраться в непростой жизни 
вредных мутаций, — говорит Ге-
оргий Базыкин, сотрудник Скол-
теха и ИППИ РАН. — Выяснилось, 
что каждая существует не сама 

по себе, а взаимодействует с дру-
гими. И не просто взаимодейст-
вует. Они усиливают вред друг от 
друга. 

Если объяснять совсем просто, 
то механизм такой. Предположим, 
известны две мутации. Каждая не 
несет серьезной угрозы организ-
му, но, оказавшись вместе, такой 
тандем может привести в самом 

крайнем случае к летальному ис-
ходу. При более щадящих вариан-
тах «букет» вредных мутаций мо-
жет быть не смертельным, но так 
воздействовать на организм, что у 
него существенно снижается ве-
роятность оставить потомство. 

Отсюда и суть сделанного уче-
ными открытия: в современном 
человеке продолжает действо-
вать естественный отбор против 
вредных мутаций. Этот меха-
низм не позволяет накопиться 
«вредному» генетическому гру-
зу, удаляет такие организмы из 
популяции. 

Но что здесь нового, скажет 
кто-то. Ведь сегодня науке уже 
известны мутации, которые при-
водят к тяжелым наследствен-
ным болезням и как следствие 
оставляют организму меньше 
шансов дать потомство. 

— Верно, но это «сильные» му-
тации, каждая из них наносит 
очень большой вред организ-
му, — говорит Базыкин. — Многие 
действительно уже выявлены, 
но они относительно редки. Мы 
же изучали менее вредные мута-
ции, которых в каждом организ-
ме может скопиться много. Пока 
мы знаем о них недостаточно, 
потому что изучать их сложно. 
Но удалось найти ключ — откры-
то взаимодействие мутаций. Те-
перь предстоит разобраться, ка-
кие из них взаимодействуют и 
каковы механизмы этих взаимо-
действий. 

Полученные результаты по-
зволят ученым понять, как по-
пуляции живых существ, в том 
числе человека, противостоят 
накоплению вредных генетиче-
ских изменений, возникающих 
в геноме каждого нового поко-
ления. 

ПОИСК Ученые 
создают 
электронный 
вкус 

КАША 
СО СМАКОМ

Андрей Меркулов 

ПОЧЕМУ так устроила приро-
да, что все вкусное, как правило, 
для человека вредно, а невкусное 
— полезно? Сегодня, чтобы про-
дать товар, производители пу-
скаются на самые изощренные 
хитрости. Список ингредиентов, 
которые превращают практиче-
ски любые продукты в «смак», 
зашкаливает. А запах? Нос 
просто притягивает к колбасе, 
которая манит своими аромата-
ми. Ну как тут заставить себя 
есть обычную кашу, творог, от-
варную курицу. Полезно? Да, но 
безрадостно. 

Ученый из Сингапура Рана-
сингхе Нимеши решил карди-
нально изменить ситуацию. Он 
пытается создать электронный 
имитатор вкуса. Первым опытом 
были цифровые карамельки, ко-
торые вызывали у человека вкус 
конфеты чупа-чупс. Для этого на 
кончик языка испытуемого воз-
действовали быстрыми скачка-
ми температуры и слабыми им-
пульсами тока. Продолжая свои 
исследования, Нимеши посте-
пенно подобрал электрические 
сигналы, которые способны вы-
зывать имитацию сладкого, ки-
слого, соленого и горького. 

Однако до настоящего обмана 
вкуса пока далеко. Ведь смак — это 
еще и запах, и текстура продукта, 
и цвет, и его вид, и звук, скажем, 
трескающегося спелого арбуза. 
Словом, целый букет привлека-
тельных свойств. И здесь только 
током и воздействием температу-
ры не обойдешься. Задача архи-
сложная. Как, к примеру, создать 
текстуру хрустящих аппетитных 
чипсов или апельсина? Эту зада-
чу попробовали решить коллеги 
Нимеши из Токийского универси-
тета под руководством Такемуфи 
Огава. Они сумели создать систе-
му, которая с помощью электри-
ческих импульсов вызывала ил-
люзию разной  текстуры — твер-
дой, мягкой, жесткой. 

Впрочем, и японцы, и Нимеши 
отмечают, что обмануть естест-
венный вкус пищи его электрон-
ной имитацией оказалось намно-
го сложней, чем предполагалось. 
Но тем эта задача интересней.   

История Динозавры могли бы и сейчас ходить по Земле

Время «Ч» для ящеров 

Юрий Медведев

«Н
е думай о се-
кундах свы-
сока», — пел 
в знамени-
том фильме 

Иосиф Кобзон. И был прав. Во 
всяком случае, что касается ди-
нозавров. Их судьбу решили 
именно секунды, утверждают 
ученые, которые изучали кратер 
Чиксулуб, возникший в Мекси-
канском заливе 66 миллионов 
лет назад от падения на Землю 
10-километрового астероида. 
Тогда выделилась энергия, экви-
валентная взрыву 10 миллиардов 
атомных бомб, сброшенных на 
Хиросиму.

В принципе вина именно этого 
астероида в роковой судьбе дино-
завров установлена давно. Но вот 
насколько она велика? Есть ли от-
ягчающие обстоятельства? А мо-
жет, наоборот, смягчающие? Пер-
вым о реабилитации астероида не-
давно заговорил известный шот-
ландский палеонтолог Стивен 
Брюсатт. Он сделал сенсационное 
заявление: динозаврам сильно не 
повезло, так как страшный прише-
лец из космоса явился в самый не-
подходящий для их судьбы мо-
мент. Упади он на несколько мил-

лионов лет раньше или позже, и 
динозавры смогли бы выдержать 
этот удар. 

Каковы аргументы ученого? 
Он утверждает, что уже за 10—15 
миллионов лет до падения астеро-
ида в семействе динозавров нача-
лись тревожные изменения: 

уменьшались их разнообразие и 
численность. Особенно это каса-
лось наиболее крупных рептилий. 
А, как известно, чем выше разноо-
бразие популяции, тем она устой-
чивей к различным природным 
катаклизмам. 

То есть и без падения астерои-
да существование рептилий уже 
находилось под угрозой. Причи-
ной могли стать какие-то измене-
ния климата, которые первыми 
на себе ощутили самые многочи-

сленные популяции ящеров. Сло-
вом, астероид рухнул в самое не-
подходящее для динозавров вре-
мя. Если бы он упал раньше, ког-
да сообщество рептилий еще су-
ществовало безмятежно, облада-
ло высоким запасом прочности, 
то с высокой вероятностью впол-

не бы могло выдержать удар из 
космоса. Если бы он произошел 
позже, динозавры за это время 
вполне могли бы восстановить 
свое разнообразие, как это не раз 
бывало за 150 миллионов лет их 
правления на планете. По мне-
нию Брюсатта, они могли бы и се-
годня бродить по планете. Но 
астероид упал в роковой проме-
жуток времени длительностью 
примерно в несколько миллио-
нов лет, навсегда стерев динозав-

ров с лица Земли. По историче-
ским меркам это мелочь. 

И вот новая сенсация. Судьбу 
динозавров решили не миллионы 
лет, а какие-то секунды. Об этом 
свидетельствуют образцы пород, 
взятые учеными с места падения 
метеорита под дном Мексикан-
ского залива. Уже первые выводы 
стали аргументом для реабилита-
ции астероида. Дело в том, что 
прибрежные морские воды здесь 
неглубокие, поэтому в атмосферу 
были выброшены колоссальные 
объемы серы, выделившейся из 
минеральной глины. Что и стало 
причиной «глобальной зимы». Но 
если бы астероид упал в другом 
месте, результат мог бы быть 
иным.

— Ирония в том, что главной 
причиной исчезновения динозав-
ров стали не размер астероида, не 
сила его удара и даже не глобаль-
ные последствия этого катаклиз-
ма, а место его падения, — утвер-
ждают профессора Джо Морган и 
Шон Гулик. Если бы астероид рух-
нул на несколько десятков секунд 
раньше или позже, то попал бы не 
в прибрежное мелководье, а в глу-
бокий океан. Он бы испарил бы на-
много меньше пород, взвесь была 
бы значительно менее плотной, и 
солнечные лучи пробивались бы к 

поверхности Земли. Словом, на 
Земле не произошло бы глобаль-
ного катаклизма, уничтожившего 
много существ, в том числе и ди-
нозавров. 

Ученые задаются вопросом: а 
пойди события не так, не прилети 
этот астероид, может, по-прежне-
му правили бы здесь динозавры. И 
тогда не пришли бы им на смену 
млекопитающие, 100 миллионов 
лет жившие в тени рептилий. И 
только получив свободу, они рас-
цвели буйным цветом, стали хо-
зяйничать на Земле, расселились 
по всему свету. Заняли почти все 
господствующие «посты». И, на-
конец, в ходе их эволюции появи-
лись наши далекие предки — при-
маты. Получается, что эволюция — 
довольно случайный процесс, где 
вроде бы незначительное событие 
может в корне изменить ситуа-
цию. Самые благополучные сооб-
щества могут в мгновение по исто-
рическим меркам исчезнуть с 
лица Земли. В   знаменитом рас-
сказе Брэдбери случайное убийст-
во бабочки изменило ход истории. 
Может, судьба динозавров - это 
урок человеку, который чувствует 
себя хозяином планеты? 

Пойди история иначе, динозаврами 
любовались бы не в музее, 
а в зоопарке.  

Ученым удалось разобраться 
в непростой жизни вредных 
мутаций.  

Акцент

 Эволюция — довольно
случайный процесс, 
где какое-то событие в корне 
может изменить ход истории 

ТЕХНОЛОГИЯ Россия 
сможет отказаться 
от импорта лития  

Не сядет наша 
батарейка 

Аркадий Симонов 

СОЗДАННАЯ в России установка может добывать ли-
тий из бедной руды вдвое дешевле, чем сегодня его полу-
чают из богатой. Это позволит обеспечить все потребно-
сти страны в литии за счет собственных запасов, изба-
вившись от импортного сырья.

Литий — металл, по-своему, необычный. Казалось бы, в 
мире его добываются крохи, около 40 тысяч тонн в год. А 
нужен он очень многим. Применяется литий в химиче-
ских источниках тока и батареях, электронике, ядерной и 
термоядерной энергетике, металлургии, медицине, опти-
ке, смазках, полимерах, фармацевтике, кондиционерах, 
алюминиевых сплавах и т.д. Словом, универсал.

Более 70 процентов рентабельного для добычи лития 
находится в Южной Америке, там содержание металла 
около 30 процентов. В России, увы, он есть только как «до-
весок» к различным редкоземельным металлам, находит-
ся в отвалах с кон-
центрацией не более 
0,5 процента. Поэто-
му за границей мы 
закупаем либо сам 
металл, либо богатое 
сырье, которое здесь 
перерабатываем.

А ведь еще в 60-х 
годах прошлого века ученик Курчатова, профессор Влади-
мир Кулифеев теоретически показал, что можно эффек-
тивно извлекать литий даже из бедных отечественных 
руд. Но профессор опередил время. Чтобы реализовать 
эти идеи, требовались технологии и материалы, которых 
в те годы просто не было.

— И только сейчас ситуация кардинально изменилась — 
сказала корреспонденту «РГ» руководитель проекта по 
добыче лития, кандидат технических наук из НИТУ «МИ-
СиС» Ольга Криволапова. — Главное, что появились новые 
материалы, которые позволяют получать литий из отече-
ственной руды.

Вначале концентрат лития обрабатывается кислотой с 
образованием солей. А затем для извлечения из них чисто-
го лития ученые применили метод термического восста-
новления металла в вакууме. В принципе, он хорошо изве-
стен, но в промышленных масштабах к литию не исполь-
зовался, так как не было материалов нужного качества, 
способных длительное время выдержать агрессивную ли-
тийсодержащую среду, в которой идет процесс.

Российским ученым впервые в мире удалось разрабо-
тать технологию кислотного получения литийсодержа-
щих продуктов из бедного отечественного сырья от лабо-
ратории до пилотной установки. При этом, сделав металл 
экономически выгодным, а по качеству даже превосходя-
щим импортный литий. 

Промышленную установку планируется разместить на 
экспериментальном полигоне Ярославской горнорудной 
компании. Планируется, что выпуск лития для батарей за-
пустят на отвалах месторождений Уссурийского края. По 
оценкам специалистов, российский литий может не только 
обеспечить потребности отечественных предприятий, но и 
выйти на мировой рынок.

Российский литий 
может выйти 
на мировой рынок
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Особенно 
быстро 

растения 
прибавляют 

в росте, 
если с ними 

разговаривает 
женщина. 
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НХЛ  «Нэшвилл» впервые 
сыграет в Кубке Стэнли

Опасные 
«хищники» 

Иван Ильин

В ПЛЕЙ-ОФФ Национальной хоккейной лиги опреде-
лился первый участник финала Кубка Стэнли. Сенсаци-
онно им стал клуб «Нэшвилл Предаторз». 

«Хищники» из Нэшвилла — очень молодой клуб. Его 
дебют пришелся на сезон 1998/99, а амбиции не распро-
странялись дальше первого-второго раунда плей-офф. 
Вряд ли кто-то всерьез ожидал от команды Питера Лави-
олетта подвигов сейчас. В регулярном чемпионате «хищ-
ники» заняли лишь восьмое место в Западной конферен-
ции. А затем начались чудеса.

«Нэшвилл» буквально смел одного из главных фаво-
ритов сезона «Чикаго» — 4:0 в серии. Далее была упор-
ная битва с «Сент-Луисом», где тоже сильнее оказались 
«хищники» — 4:2. В финале конференции против «Ана-
хайма» ставки тоже делали на более опытных «уток». Но 
и здесь все закончилось в шести матчах. В заключитель-
ном поединке счет к 54-й минуте был 3:3, после чего 
Сиссонс вывел хозяев вперед, «Анахайм» заменил гол-
кипера на шестого полевого и получил еще две шайбы в 
пустые ворота и проиграл 3:6. Таким образом, «Нэш-
вилл» впервые сыграет в финале Кубка Стэнли. Забавно, 
что год назад в западной конференции тоже был неожи-
данный победитель — также впервые так высоко поднял-
ся «Сан-Хосе Шаркс». Тогда «акулы» уступили «Питтс-
бургу». История может повториться. Уже после подпи-
сания этого номера в печать состоялся шестой матч фи-
нала Восточной конференции. В нем «Питтсбург» встре-
чался с «Оттавой», и в случае победы «пингвины» за-
канчивали серию.

ХОККЕЙ Сборная России 
узнала соперников 
по группе на ЧМ-2018

Пригласили 
в Копенгаген

Илья Зубко

НЕ УСПЕЛ завершиться чемпионат мира по хок-
кею-2017, который проходил в Кельне и Париже, как 
российские болельщики начали бронировать билеты на 
следующий турнир. Он пройдет в мае следующего года в 
датских городах Копенгаген и Хернинг. 

Международная федерация хоккея на льду (ИИХФ) 
объявила состав двух групп, на которые будут разбиты 
16 команд-участниц. Его традиционно определяют, исхо-
дя из рейтинга сборных, последнее обновление которого 
произошло как раз после завершения чемпионата мира. 
Сборная Канады в нем сохранила первую строчку, не-
смотря на поражение в финале. Российская команда, фи-
нишировавшая третьей, осталась в рейтинге на второй 
позиции. А вот наибольшего прогресса добились новые 
чемпионы, шведы. 
Они прибавили две 
строчки и теперь 
идут на третьем ме-
сте. Провалившиеся 
в Кельне словаки со-
вершили самый зна-
чительный рывок в 
обратном направле-
нии, выпав из десят-
ки сильнейших, — эта 
сборная теперь 11-я.

Что же касается 
расписания следую-
щего чемпионата, то 
организаторы изначально планировали развести сбор-
ные Дании и Швеции. По сути, для «Тре крунур» следую-
щий турнир тоже будет почти домашним. Ведь от Копен-
гагена до шведского Мальме можно добраться на элек-
тричке или машине по мосту через море буквально за 
полчаса. Так что именно за счет соседей датчане плани-
руют увеличить продажи билетов — пока посещаемость 
вызывает определенную тревогу, ведь в этой стране хок-
кей не имеет сильных традиций, а чемпионат мира здесь 
вообще пройдет впервые.

Сборной России и ее болельщикам повезло — она сыг-
рает на главном стадионе турнира, 12,5-тысячной «Роял 
Арене» в Копенгагене. Ее соперниками станут Швеция, 
Чехия, Швейцария, Белоруссия, Словакия, Франция и 
Австрия. Таким образом, нашим хоккеистам и их по-
клонникам если и придется ехать в провинциальный и 
куда менее интересный с туристической точки зрения 
Хернинг, то только на четвертьфинальный матч. Интере-
сно, что именно на 11-тысячном стадионе в Хернинге 
при этом сыграют хозяева чемпионата датчане, а также 
канадцы. Кроме них, группу В составят Финляндия, 
США, Германия, Норвегия, Латвия и дебютант элитного 
дивизиона Южная Корея.

Организаторы не скрывают, что отправили Россию 
играть в Копенгаген с вполне корыстными целями. «За 
Россией всегда приезжает много болельщиков, и мы уже 
получили очень много запросов на гостиничные номера 
именно от граждан этой страны», — приводит слова пре-
зидента Хоккейной ассоциации Дании Хенрика Баха 
Нильсена официальный сайт ИИХФ. 

Отметим, что на чемпионате мира-2017 сборная Рос-
сии заняла второе место по посещаемости после хозяев 
турнира немцев. Билеты на следующий турнир уже по-
ступили в продажу, но доступны только пакетами — на 
матчи определенной команды или на все игры группово-
го этапа на определенной арене.

ВОЛЕЙБОЛ Победа на стартующем в Эстонии отборочном турнире позволит нашей 
команде стать участником чемпионата мира-2018

Быть первыми на Балтике
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России 
сегодня в эстонской сто-
лице Таллине проведет 

свой первый официальный матч 
под руководством нового глав-
ного тренера Сергея Шляпнико-
ва. Во встрече группы «D» вто-
рого, основного, раунда отбора 
на чемпионат 2018 соперника-
ми наши волейболистов будут 
черногорцы.

Также в нашей шестерке Ру-
мыния, Венгрия, Косово и хозя-
ева площадки, с которыми пред-
стоит сразиться в заключитель-
ный день турнира 28 мая. Ско-
рее всего именно матч Россия — 
Эстония даст ответ на вопрос о 
победителе группы и обладателе 
путевки на чемпионат мира-
2018 в Болгарии и Италии. 

Европейская конфедерация 
волейбола (ЕКВ) поменяла мно-
гоступенчатую систему отбора 
к чемпионату мира на более 
простую и демократичную, в ре-
зультате чего в последней дека-
де мая в шести квалификацион-
ных группах основного раунда 
болельщиков ждет огромное ко-
личество проходных матчей. С 
представителями континен-
тальной элиты будут играть 
такие экзотические команды, 
как, например, Кипр, Люксем-
бург, Исландия, Северная Ир-
ландия.

Регламент простой: победи-
тели шести групп попадают в 
число участников мирового 
первенства, а команды, заняв-
шие вторые места, в июле в кру-

говом турнире разыграют по-
следнюю путевку на ЧМ.

У России группа совсем не-
сложная, однако подготовка к тур-
ниру проводилась самая серьез-
ная. На сборе в подмосковном Но-
вогорске тренировались  и все 18 
игроков, вошедших в заявку на 
Мировую лигу, где Шляпников на-
мерен обкатывать молодежь, и 
еще семь волейболистов, вызван-
ных специально под квалифика-
цию в Эстонии.

В итоге еще в минувшую суббо-
ту в Таллин отправился такой со-
став: связующие — Сергей Гран-
кин («Динамо», Москва), Дмит-
рий Ковалев («Урал», Уфа); диаго-
нальные нападающие — Максим 
Жигалов («Белогорье», Белгород), 
Максим Михайлов («Зенит», Ка-
зань); блокирующие — Илья Вла-
сов, Вадим Лихошерстов (оба — 
«Факел», Новый Уренгой), Артем 
Вольвич («Зенит»), Ильяс Куркаев 
(«Локомотив», Новосибирск); до-
игровщики — Юрий Бережко, 
Дмитрий Ильиных  (оба — «Дина-
мо» М), Дмитрий Волков, Егор 
Клюка (оба — «Факел»); либеро — 
Артем Ермаков («Динамо» М), Ро-
ман Мартынюк («Белогорье»). 

В качестве специального уси-
ления под отборочный турнир 
пять человек, не заявленных на 
Мировую лигу, — Гранкин, Ми-
хайлов, Бережко, Вольвич и Ер-
маков. После Эстонии летом они 
нормально отдохнут, а потом бу-
дут бороться за место в нацио-
нальной команде на чемпионат 
Европы 2017, который пройдет в 
конце августа — начале сентября 
в Польше.

Дебют Шляпникова на его но-
вом посту состоялся еще до нача-
ла квалификации. Россияне про-
вели с Эстонией контрольный 
матч и победили в трех сетах — 
3:0 (25:22, 25:20, 25:21). В стар-
товом составе помимо указанной 
пятерки спецусиления вышли 
также Клюка и Куркаев.  

— В принципе эта встреча 
была равной, так что пришедшие 
на трибуны зрители должны 
быть довольны, — сказал Сергей 
Шляпников. — В ряде игровых си-
туаций нам больше сопутствова-
ла удача. Мы сделали меньше 
ошибок, чем наш соперник, и это 
стало решающим фактором для 
результата.

Среди команд группы «D» 
как раз с эстонцами Россия  иг-
рала чаще всего в официальных 
турнирах: восемь матчей — во-
семь побед. Правда, дважды уда-
лось взять верх только на тай-
брейке пятой партии. Игры с 
Венгрией и Румынией были еди-
ничными и успешными для Рос-
сии, а с Черногорией и Косово 
придется встретиться впервые в 
истории.

Футбол В финале Лиги Европы встретятся «МЮ» и «Аякс», 
которые объединяют разве что клубные цвета

Сплошное красно-белое
Артур Нанян 

С
егодня вечером в Сток-
гольме на стадионе 
«Френдс Арена» опре-
делится обладатель 
второго по значимо-

сти клубного турнира континен-
та. В финале Лиги Европы сойдут-
ся «Манчестер Юнайтед» и 
«Аякс».

Команда из Амстердама впер-
вые за 21 год сыграет в решающем 
матче еврокубков. Выход голлан-
дцев в финал нынешней Лиги Ев-
ропы стал большим сюрпризом. 
Причем не только для экспертов и 
болельщиков, но и руководства 
клуба.

Уволив перед этим сезоном с 
поста главного тренера Франка де 
Бура, боссы «Аякса» пригласили 
Петера Боса. Его назначение при-
шлось не по вкусу фанатам. Дело в 
том, что Бос, будучи игроком, был 
кумиром болельщиков злейшего 
врага амстердамцев — «Фейноор-
да». За эту команду Петер высту-
пал на протяжении пяти лет, стал 
чемпионом страны.

Несмотря на фанатские проте-
сты, руководство «Аякса» все же 
подписало Боса. И поставило пе-
ред ним лишь одну задачу: побо-
роться за «золото» национально-
го чемпионата. И даже вылет из 
квалификации Лиги чемпионов, 
где голландцы уступили «Росто-
ву», никак не повлиял на будущее 
специалиста. Все понимали: с та-
ким составом, который есть у 
«Аякса», рассчитывать на что-то 
серьезное в еврокубках не прихо-
дится. Даже в Лиге Европы.

Но Бос и его футболисты дока-
зали обратное. И пусть им не уда-
лось выйти в групповой этап Лиги 
чемпионов, в Лиге Европы они 
прошли весь путь до финала. При-
чем состав «Аякса» не изменился, 
а, наоборот, стал слабее: летом в 
«Барселону» перешел основной 
голкипер сборной Голландии Яс-
пер Силлессен. Но амстердамский 
клуб в очередной раз доказал, что 
он не зря имеет репутацию одной 
из самых плодовитых кузниц фут-
больных талантов Европы. 

Ни одному из трех лидеров но-
вого «Аякса» не исполнилось и 20 
лет. Речь о датчанине Каспере 
Дольберге (19), голландце Мат-
тейсе де Лигте (17) и сыне знаме-
нитого в прошлом нападающего 
Патрика Клюйверта — Джастине 
Клюйверте (18). Изо всей коман-

ды рубеж в 30 лет перешагнули 
лишь три футболиста: вратарь Ди-
дерик Бур (36), защитник Хайко 
Вестерманн (33) и полузащитник 
Лассе Шене (30).

— Да, у нас много молодежи, но 

мы не считаем это 
минусом, — говорит 
бывший полуза-
щитник амстер-
д а м ц е в ,  н ы н е 
спортивный ди-
ректор клуба Марк 
О в е р м а р с .  —  З а 
ними —  будущее. 
Шансы в финале? Ска-
жу следующее: «МЮ» — 
это Голиаф, а мы — Да-
вид. Горжусь, что мы 
вышли в финал с 
бюд жетом в  21 
миллион евро.

К слову, о циф-
рах: по оценке 
п о р т а л а 
transfermarktd.
de, все футболи-
сты «МЮ» сум-
марно стоят 470 
миллионов,  а 
«Аякса» —  104 
миллиона. Что за-
бавно — полузащит-
ник англичан Поль 
Погба стоит дороже, 
чем весь состав ам-
стердамского клу-
ба. Впрочем, это 
ничуть не сму-
щает голлан-
дцев.

— Погба? Никог-
да не видел, чтобы 
мешки с деньгами 
забивали голы, — рас-
суждает Маттейс де 
Лигт, который может 
стать самым юным победите-
лем еврокубков. — У нас есть 
все шансы на победу. Но 
мы должны сыграть сме-
ло и напугать их. Думаю, 
мы способны на это.

Напугать главного 
тренера «МЮ» Жозе 
Моуринью и его фут-
болистов — задача не 
из простых. Перед 

финалом Лиги Европы португалец 
настроен воинственно. Чего стоят 
его слова на недавней пресс-кон-
ференции, когда после вопроса од-
ного из журналистов про «Аякс» 
Моуринью вышел из себя.

— Они не должны играть в фина-
ле Лиги Европы. Мое мнение — ко-
манда не может играть в двух ев-
рокубках в течение одного сезона, 
— уверен Моуринью. —  Какие меж-
ду нами сходства? Только одно — 

обе команды носят 
красно-белую фор-

му. Но мы сильнее 
их. Постараемся 
победить в Сток-
гольме не только 
ради попадания 
в Лигу чемпио-
нов на следую-
щий сезон, но и 

чтобы войти в 
историю.

В случае успеха «красные дья-
волы», как еще называют «МЮ», 
впервые победят в Лиге Европы. 
Кроме того, «Юнайтед» может 
стать пятой командой, выиграв-
шей все три главных еврокубка: 
Кубок европейских чемпионов 
(современная Лига чемпионов. — 
Прим. авт.), Кубок УЕФА/Лига Ев-
ропы, и Кубок обладателей Куб-
ков. Ранее это удавалось «Бава-
рии», «Челси», «Ювентусу» и 
«Аяксу».  Почти не сомневаются в 
успехе «МЮ» букмекеры. Ставки 
на их победу принимают с расче-
том 1 к 1,6, а на голландцев — 1 к 5. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Финал Лиги Европы начнется с 
минуты молчания в память о 

жертвах теракта, прои-
зошедшего накануне в 

Манчестере.
Эту инфор-
мацию об-
народовал 
вчера офи-

циальный 
сайт УЕФА. В 
сообщении 

также отмечается, что це-
ремония открытия финала 
будет существенно сокраще-
на. А небольшой концерт, из-

начально запланированный в 
качестве «разогрева», не состо-

ится вовсе.
Все билеты на эту игру проданы, 
а после событий в Манчестере 
УЕФА обратилась к болельщи-
кам с просьбой приезжать на 
стадион как можно раньше. 
Меры безопасности значительно 
усилены и каждому болельщику 
предстоит пройти тщатель-
ный досмотр, который затребу-
ет немало времени.

Подготовил Кирилл Ветров

Нашим основным связующим на турнире в Таллине будет олимпийский 
чемпион Лондона-2012 Сергей Гранкин из столичного «Динамо».

Акцент

 «МЮ» ни разу в истории 
не выигрывал Лигу Европы, 
а «Аякс» впервые с 1996 года 
вышел в финал еврокубков

Организаторы спе-
циально отправили 
российскую коман-
ду играть в столице, 
рассчитывая 
на наших туристов 

Россия 
и Чехия на этом 

чемпионате 
мира играли в 
четвертьфина-

ле, а в Дании 
попали в одну 

группу.

НОВОСТИ

Билет на матч
сборной стоит
250 рублей

ЧИЛИ 
НЕДОРОГО 

Анна Козина

БИЛЕТЫ на товарищеский матч 
между футбольными сборными 
России и Чили, который пройдет 
на домашнем стадионе ЦСКА 9 
июня и станет генеральной репе-
тицией перед стартом Кубка кон-
федераций, поступили в продажу.

Стоимость билетов на игру 
вполне демократичная и состав-
ляет от 250 до 2000 рублей. Мож-
но приобрести максимум четы-
ре штуки в одни руки.

Отметим, что сборные России 
и Чили могут еще раз встретить-
ся в Кубке конфедераций, если 
пройдут дальше группового эта-
па. Обе команды — новички тур-
нира. Чилийцы попали в одну 
группу с Германией, Австралией 
и Камеруном. Фанаты южноаме-
риканской команды уже активно 
покупают билеты, уступая по 
этому показателю только хозяе-
вам Кубка конфедераций.

До товарищеского матча с 
Чили российская сборная прове-
дет еще одну контрольную 
встречу — 5 июня в Будапеште с 
Венгрией. А к матчу с чилийцами 
команда Черчесова будет гото-
виться на стадионе имени Эдуар-
да Стрельцова в Москве.

Шарапова 
сыграет 
на турнире
в Торонто 

МАША 
ПРИЕДЕТ 

Анна Бекетова

ПЯТИКРАТНАЯ победительни-
ца турниров «Большого шлема», 
экс-первая ракетка мира росси-
янка Мария Шарапова получила 
очередную wild card. На этот раз 
специальное приглашение при-
шло ей от организаторов круп-
ного турнира в Торонто, кото-
рый пройдет с 5 по 13 августа. 

— С нетерпением жду возвра-
щения в Канаду, у меня остались 
приятные впечатления от высту-
плений в Торонто, болельщики 
хорошо меня принимали, — отме-
тила 30-летняя теннисистка. — 
Это один из самых крупных тур-
ниров этого года, и я надеюсь по-
казать на нем свою лучшую игру.

Наивысшим результатом Ша-
раповой на турнире в Торонто 
был выход в финал в 2009 году.

Напомним, что Мария верну-
лась на корт 26 апреля в Штут-
гарте. Она также выступила на 
турнирах в Мадриде и Риме и 
удостоилась специального при-
глашения в основную сетку тур-
нира в Бирмингеме, который 
пройдет с 19 по 25 июня. Шара-
пова уже набрала достаточное 
количество рейтинговых очков, 
чтобы сыграть в квалификации 
«Уимблдона». 

Награжден
наставник
нашей женской
гандбольной
сборной 

ТРЕФИЛОВ 
С ОРДЕНОМ 

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ тренер женской 
сборной России по гандболу Ев-
гений Трефилов, который при-
вел команду к олимпийскому 
«золоту» Рио-2016, указом пре-
зидента РФ Владимира Путина 
награжден орденом Дружбы. По-
добного признания удостоен и 
глава Федерации гандбола Рос-
сии (ФГР) Сергей Шишкарев.

Государственную награду по-
лучит и авторитетнейший ган-
дбольный специалист Левон 
Акопян, возглавляющий тольят-
тинскую «Ладу». Акопян награ-
жден медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» I степени. 

Напомним, что накануне 
«Лада» Акопяна оформила для 
себя «серебро» Суперлиги. В фи-
нальной серии волжанки усту-
пили чемпионкам из клуба «Ро-
стов-Дона» — 26:30 и 18:26. Кра-
снодарская «Кубань» Евгения 
Трефилова выиграла «бронзу» 
чемпионата страны в соперниче-
стве со звенигородской «Зве-
здой» — 32:31 в Подмосковье (в 
дополнительное время) и 30:24 
на домашней площадке.

Онлайн-трансляция матча 
на сайте
rg.ru/sujet/4504

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 мая, суббота, 
«МАТЧ! Игра»
20.25. Россия — Косово. Прямая тран-

сляция.

28 мая, воскресенье
«МАТЧ! Игра»
20.25. Эстония — Россия. Прямая тран-

сляция.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

   24 мая, среда, Матч ТВ
          21.40 «Манчестер Юнайтед» 

          (Англия) — «Аякс» (Голландия). 

        Прямая трансляция.

Нападающий «МЮ» Уэйн Руни трижды играл в финалах еврокубков 
и одержал в них одну победу.
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Накануне прибытия президента США Дональда Трампа в Рим и Ватикан для встречи с Папой Римским Франциском и с 
президентом Италии Серджо Маттареллой полицейские провели масштабную проверку улиц на пути следования его кор-
тежа. Несмотря на жару, полицейские в специальных костюмах в ходе поиска возможных взрывных устройств просвети-
ли практически каждый метр, каждый камень Вечного города. Тем более что маршруты семьи Трампа в Риме и Ватикане 
ни для кого не являются тайной. Утром 24 мая Дональд Трамп встретится с Папой Римским Франциском и посетит знаме-
нитые собор Святого Петра и Сикстинскую капеллу в Ватикане (его будут сопровождать Меланья и Иванка). Далее амери-
канский лидер поедет в Квиринальский дворец в Риме и проведет переговоры с президентом Серджо Матареллой. В это 
время Меланья посетит детскую больницу Младенца Иисуса, а Иванка организует ряд благотворительных встреч.

СОБЫТИЕ 

23.05| ВТОРНИК

Москва +10...+22, дождь

Санкт-Петербург +8...+16, дождь

Анадырь -3...0, снег

Архангельск 0...+5, перем. обл.

Астрахань +11...+21, перем. обл.

Благовещенск  +5...+17, дождь

Владивосток +7...+14, дождь

Волгоград +8...+20, перем. обл.

Воронеж +10...+23, дождь

Екатеринбург +4...+14, дождь

Иркутск +11...+30, перем. обл.

Казань +6...+19, дождь

Калининград +9...+20, перем. обл.

Краснодар +12...+17, дождь

Магнитогорск +2...+16, дождь

Мурманск 0...+6, дождь

Нижний Новгород +8...+20, дождь

Новосибирск +18...+24, перем. обл.

Омск +8...+14, дождь

Орел +10...+21, перем. обл.

Оренбург +4...+18, перем. обл.

Пермь +2...+13, дождь

Ростов-на-Дону +10...+19, дождь

Севастополь +9...+20, дождь

Симферополь +7...+18, дождь

Сочи +12...+17, дождь

Тамбов +8...+24, дождь

Тюмень +1...+12, дождь

Уфа +2...+17, перем. обл.

Хабаровск +6...+12, дождь

Челябинск +3...+15, дождь

Чита +8...+25, перем. обл.

Элиста +11...+21, перем. обл.

Южно-Сахалинск +6...+16, дождь

Якутск +2...+19, перем. обл.

Ярославль +9...+20, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Синоптики прогнозируют мало-
облачную погоду. Возможен не-
большой дождь. Давление — 
746 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается дождь и усиле-
ние ветра до 7 м/с. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В Московском реги-
оне пройдет дождь 
с грозой. Давление 
составит 744 мм 
ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Все свои усилия направьте на 
заработок. Но в погоне за день-
гами не забывайте прислуши-
ваться к собственным ощуще-
ниям, доверять интуиции, будь-
те ответственны и вниматель-
ны. Ваша неуемная энергия по-
может преодолеть любые пре-
пятствия и решить любые зада-
чи. 

Телец 
У вас будет шанс проявить себя в 
работе с самой лучшей стороны. 
Если не упустите его, то уваже-
ние коллег и продвижение по 
службе вам гарантированы. Это 
также хороший период для рас-
ширения творческих перспектив, 
знакомства с новыми людьми, 
общения с друзьями.

Близнецы  
Все ваши усилия решить сразу 
несколько дел окажутся напра-
сными. Выберите что-нибудь 
одно, сконцентрируйтесь на нем 
и  сделайте это тщательно и не 
спеша. Не стоит идти наперекор 
обстоятельствам. Испытание на-

оборот сделает вас сильным и 
уверенным.

Рак 
Вам сегодня повезет в бизнесе. 
Однако старайтесь не рисковать, 
чтобы не повредить карьере. 
Пора задуматься о дополнитель-
ном заработке. Кроме того, вам 
стоит внутренне собраться, что-
бы не пропустить важных собы-
тий. Если вы дадите себе поблаж-
ку и будете лениться, то можете 
остаться у разбитого корыта.

Лев 
Появившиеся возможности мо-
гут вскружить вам голову. Одна-
ко бойтесь непростительных 
ошибок, будьте самостоятельны 
в принятии решений.

Дева 
Прислушайтесь к близким, они 
плохого не посоветуют. Вечером 
будьте осторожны со спиртными 
напитками. 

Весы 
Вам может вдруг захотеться по-
делиться своими переживания-
ми и задушевными мыслями с 
недавним знакомым. Осторож-
нее, этот человек не умеет хра-
нить чужие секреты. И ваши не-
други узнают о ваших слабостях 
первыми.

Скорпион 
Вы будете стремиться рисковать 
и получать максимум возможно-
го из предлагаемого судьбой и об-
стоятельствами. Будьте самосто-

ятельнее в принятии важных ре-
шений. 

Стрелец 
Сегодня вам, наконец, предста-
вится возможность осуществить 
желаемые перемены в своей жиз-
ни. Возможны неожиданные по-
вороты. Будьте готовы к опера-
тивному принятию решений. 
Максимально точно ставьте для 
себя задачу и определяйте свою 
территорию, в том числе социаль-
ную.

Козерог 
Начальство может нагрузить вас 
неожиданными проблемами, ко-
торые вы с трудом сможете ре-
шить. Остается только рассчиты-
вать на собственное везение и 
смекалку.

Водолей 
Вокруг вас будут происходить со-
бытия, которые в другое время 
очень бы вас порадовали. Однако 
вам будет казаться, что вы полу-
чили меньше, чем заслуживаете. 
Не гневите судьбу. Постарайтесь с 
благодарностью принять даже ту 
малость, что она вам преподнесет.

Рыбы 
Ваша обида на близкого человека 
окажется преждевременной. Не 
делайте слишком поспешных вы-
водов, не поддавайтесь гневу и 
панике. Возможно, вы слишком 
чувствительны и ревнивы. Не 
придавайте большого значения 
словам окружающих. Вы можете 
увидеть в них ложный подтекст.
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СРЕДА

ВОЗМОЖНОСТЬ оплаты това-
ров и услуг при помощи смар-
тфонов («РГ», 7 полоса) мне ка-
жется довольно удобной.

Не надо носить с собой кучу 
пластика — ведь у человека мо-
жет быть больше, чем одна бан-
ковская карта. А наличные 
деньги и так уже мало кто носит. 
Кошельки, бумажники и пор-
тмоне, похоже, окончательно 
становятся анахронизмом. Те-
перь, выходя из дома, достаточ-
но взять с собой только теле-
фон. И больше ничего не нужно. 

С одной стороны, это здоро-
во. Современные технологии 
значительно упрощают нашу 
жизнь. Одно-единственное 
устройство может заменить 
сразу несколько вещей: теле-
фон, фотоаппарат, книгу, теле-
визор, плеер, карту, путеводи-
тель. Через смартфон можно ку-

пить билеты на самолет, на по-
езд, в театр, вызвать такси, за-
казать еду, забронировать но-
мер в гостинице и многое дру-
гое. Теперь еще и расплачивать-
ся с его помощью можно. 

Но с другой стороны, это ж 
какой рай для мошенников и 
разного рода киберпреступни-
ков. Какое раздолье. Информа-
ция — один из ценнейших ресур-
сов в наши дни. Но, к сожале-
нию, не известно, на сколько 
хорошо защищена информа-
ция, хранящаяся на смартфоне. 
Поэтому я бы не рискнул ис-
пользовать его для оплаты. 
Хотя, еще раз повторю, это 
очень удобно. И я это признаю.

Вообще, я и банковскими 
картами не люблю пользовать-
ся. Мне привычнее по старинке 
— наличными. Миллионы я со-
бой не ношу, у меня их и нет. В 
кошельке — лишь столько, 
сколько требуется на повсед-
невные расходы. Кстати, так я 
не покупаю лишнего. Когда у 
тебя на руках строго ограни-
ченная сумма, бездумных и не-
нужных приобретений не сде-
лаешь. К тому же, я родился и 
вырос совсем в другое время — 
новых технологий побаиваюсь. 
Переживаю, что с карточки мо-
гут списать больше, чем необ-
ходимо. Или украдут ее.

Кстати, я вот что подумал. 

Наша страна ведь не ограничи-
вается Москвой, Санкт-Петер-
бургом и иными крупными го-
родами. В глубинке не везде и 
банковской картой-то можно 
расплатиться. Какая уж тут 
оплата смартфоном? Так что на-
личность в России еще очень не 
скоро изживет себя и выйдет из 
обращения. А вовсе не через де-
сять лет, как предположил не 
так давно глава Сбербанка Гер-
ман Греф. Хотя государству это 
было бы выгодно. Безналичные 
расчеты сужают «теневой сек-
тор» экономики. Их проще от-
слеживать.

В развитых странах, в той же 
Швеции, где доля наличных де-
нег в экономике составляет ме-
нее пяти процентов, возможно, 
как раз через десять лет и пе-
рейдут полностью на безнал. 
Нашей же экономике еще раз-
виваться и развиваться. Нам 
нужно уходить от сырьевой за-
висимости, восстанавливать 
собственное производство, вне-
дрять наукоемкие технологии. 
И возвращаться к формуле про-
стого товарного обращения: 
«товар—деньги—товар». Капита-
листическая формула «деньги—
товар—деньги» ни к чему хоро-
шему не привела.

Подготовила 
Анна Кольдина
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Николай 
Харитонов
депутат 
Государственной Думы
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